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Ярослав КОРОБАТОВ,  
Юлия СМИРНОВА

Ученые получают 
золото из свинца.

Алхимики веками пытались получить зо-
лото из «неблагородных» металлов (см. 
«Из истории вопроса»). Но их мечта стала 
былью в XXI веке: теперь золото дела-
ют из свинца даже в небольших ядерно-
физических лабораториях. А недавно по 
Сети разлетелась новость  - такой экс-
перимент провели на Большом адронном 
коллайдере. 

Сбылась 
мечта 
алхимиков
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Спасибо, 
что говорите 
правду 

Мэр Краснодара Евгений НАУМОВ «Комсомолке»:

Глава города 
поздравил 

«Комсомольскую 
правду» 

со 100-летием 
и дал большое 

интервью.

Алина МАКЕЕВА

Сегодня в стране 
стартует  
основная 
волна Единого 
госэкзамена. 

Революционных измене-
ний в процедуре сдачи ЕГЭ 
в этом году нет, сообщил 
накануне министр просве-
щения Сергей Кравцов. 
Основной период пройдет 
с 23 мая по 4 июля, при-
чем 3 и 4 июля будут дня-
ми пересдач. 

Как и год назад, один из 
экзаменов по выбору мож-
но будет перепройти в эту 
же волну, чтобы улучшить 
баллы - если переволно-
вался, плохо спал и из-за 
этого не показал макси-
мум возможного. Однако 
по-прежнему первый ре-
зультат при пересдаче об-
нуляется. То есть второй 
шанс стоит использовать 
только тем, кто реально 
способен на большее.

Единственное крупное 
нововведение, но о нем 
было известно заранее: 

в этом году на ППЭ (пун-
кты проведения экзаме-
нов) в качестве наблюда-
телей пустят родителей. 
Но не тех, чьи дети сдают 
в этом месте. По словам 
руководителя Рособрнад-
зора Анзора Музаева 
(его ведомство отвечает 
за проведение итоговой 
аттестации), добровольцы-
родители прошли обуче-
ние, им выдадут специаль-
ные ведомости для сбора 
жалоб. Искать шпаргалки 
или телефоны у сдающих в 
их задачи не входит. 

На ЕГЭ в этом году заре-
гистрированы свыше 712 
тысяч человек, из них 637 
тысяч - выпускники этого 
года.

Родителей 
пустят на ЕГЭ

«Комсомолка»  
в гостях у Цискаридзе

Алина ЧЕРНОВА

100-летию газеты посвящен 
новый выпуск шоу Первого 
канала «Сегодня вечером». Го-
стями уютной студии Николая 
Цискаридзе стали как нынеш-
ние журналисты «КП» во главе 
с главным редактором Олесей 
Носовой, так и бывшие сотруд-
ники.

Программа выйдет в эфир 
24 мая в 21.35 (мск).

О том, как проходило га-
шение почтовой марки, вы-
пущенной к юбилею «КП», 
читайте на стр. 3 ‣
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ШОУ-БИЗНЕС
Кто из звезд 
отправится 
летом 
в загс

ЗДОРОВЬЕ
Кардиолог 
развенчал мифы 
о лекарствах 
от холестерина

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

«Не передать, 
что эти люди 
пережили»
Андрей ЗОБОВ

ВЕРНУТЬСЯ МОГУТ 
НЕ ВСЕ

В первую очередь главу го-
сударства беспокоила помощь 
людям. Об этом говорили с врио 
губернатора Хинштейном. Го-
сударство выплачивало всем, 
кто лишился крова, 65 тысяч 
рублей в месяц. Но распоряже-
ние президента действовало «до 
полного освобождения». 

26 апреля вэсэушников выме-
ли с Русской земли. Но не все 
смогли вернуться в свои дома: 
много зданий остается в зонах, 
где идет разминирование.

- Я попросил бы, Владимир 
Владимирович, рассмотреть 
возможность эти выплаты 
продолжить, - попросил Хин-
штейн.

- Согласен. А группировку 
разминирования нужно увели-
чить, чтобы люди как можно 
быстрее вернулись к родному 
очагу, - ответил Путин.

ЖИТЬ НЕВОЗМОЖНО
После эвакуации появилась 

другая проблема. Если дом 
прямо не пострадал от обстре-
лов, девять месяцев он стоял, 
покорный всем ветрам и мо-
розам. 

- Дома разморозило, другие 
стали объектами иных посяга-
тельств - жить невозможно,  - 
объяснил Хинштейн. - Прошу, 
чтобы мы из федерального бюд-
жета могли оплачивать ремонт - 
9 тысяч рублей за квадратный 
метр.

- Безусловно, людей нуж-
но поддержать - согласился 
Путин.

В завершение Хинштейн 
предложил увековечить геро-
ев - создать федеральный му-
зей в Курске и Судже - городе, 
который пережил все тяготы 
оккупации. Путин согласился.

После беседы Путин напра-
вился на встречу с главами го-
родов и маленьких сел Курщи-
ны. Поблагодарил чиновников, 
которые самоотверженно по-
могали людям. А выделившихся 
предложил представить к гос-
наградам.

НЕРАВНОДУШНЫЕ
Но помогали не только чинов-

ники. Куда больше - два часа - 
Путин говорил с волонтерами.

Уже на следующий день после 
начала боев добровольцы из Мо-
сквы, Калуги, Рязани, Донецка - 
со всей страны бросились на по-
мощь. Везли продукты, средства 
гигиены, пледы, одежду. Потом 
помогали строить фортифика-
ции, вывозить людей из опасных 
районов, тушили лесные пожа-
ры - их было немало после об-
стрелов.

Теперь добровольцы приво-
дят в порядок разбитые посел-
ки: убирают мусор, разбирают 
завалы, помогают ремонтиро-
вать коммуникации, заботятся 
о стариках и инвалидах. 

Добровольцы, каждый по-
своему, объясняли президенту, 
зачем приехали.

- Есть самое важное. Когда 
мы приезжаем в приграничье 
с гуманитаркой, мы видим гла-
за. Такие глаза… Видим такую 
благодарность… Не передать, 
что эти люди пережили. Тогда 
очень остро чувствуешь - это 
наша страна, это наша Родина. 
И наше дело - правое.

НА КОНКУРСЕ ИДИОТОВ - 
ВТОРОЕ МЕСТО

Добровольцы рассказали Пу-
тину, что сегодня главная про-
блема - бессмысленная жесто-
кость врага.

- Там, где закрываем тепловой 
контур, к сожалению, украин-
ские войска повторно начина-
ют бить, - рассказал доброволец 
Александр Касауров. - Только 
сделали - прилетает беспилот-
ник. Казалось бы, разрушать 
больше нечего - так по памят-
никам бьют!

- Понятно, с кем мы воюем. 
Если уничтожают памятники - 
понятно. Это дает нам полное 
право говорить, что это люди 
с идеологией неонацизма. А как 
по-другому сказать? Так и есть, - 
сказал Путин. Президент на се-
кунду задумался и закончил фра-
зу шуткой: 

- Но даже на конкурсе идиотов 
они заняли бы второе место. По-
чему? Потому что идиоты!

Во вторник Владимир Путин впервые посетил Курскую 
область после освобождения. Россияне об этом визите 
узнали только в среду - безопасность превыше всего.
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Во время визита в Курскую область 
Владимир Путин провел в Курчатове совещание с руководителями 

муниципалитетов Курской области, а также посетил строящуюся Курскую АЭС-2. 

Россия
www.kp.ru
 23.05.2025 Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

В четверг Владимир 
Путин вручил 
государственные 
награды 
в Екатерининском 
зале Кремля.

САМАЯ ВЫСОКАЯ 
НАГРАДА

Первой нашла своего героя 
высшая государственная награ-
да - орден Андрея Первозванно-
го. Его кавалером стал самый 
опытный министр страны Сер-
гей Лавров. Он возглавляет 
МИД с 9 марта 2004 года.

Кстати, Лавров стал 28-м кава-
лером ордена, встав в один ряд 
с поэтом Гамзатовым, оружейни-
ком Калашниковым, прозаиком 
Солженицыным…

В своей речи Сергей Викторо-
вич заметил, что считает орден 
оценкой работы всего министер-
ства. И пообещал продолжать 
работу, ведь сегодня «на меж-
дународной арене, без преуве-
личения, идет борьба добра со 
злом».

ГЕРОИНЯ
И ДОКТОР ДОБРО

Следующей перед Путиным 
предстала ефрейтор Людмила 
Болилая - вторая девушка, по-
лучившая Золотую Звезду Героя 
России на СВО. Медсестра мо-
тострелкового полка находилась 
на командном пункте во время 
ракетно-артиллерийского удара. 
Увидев, что товарищей ранили, 
девушка побежала спасать. Вы-
тащила нескольких, но в возду-
хе зашипел звук нового удара. 
В последнюю секунду Людмила 
накрыла собой раненого, гото-
вясь отдать за него жизнь.

- Это не больно. Осколки го-
рячие и не дают острых ощу-
щений. Зашумело в ушах, по-

темнело в глазах. Поняла, что 
у меня в животе течет. Когда 
наступила тишина, сверху на-
чали падать деревья - их тоже 
посекло осколками. Я подума-
ла: вот не дай бог еще кусок де-
рева… - вспоминает Людмила.

Первая женщина, получившая 
Героя России на СВО - легендар-
ная Корса, - погибла. Людмилу 
спасли судьба и чудо.

Вместе с ней Золотую Звез-
ду получил главврач районной 
больницы в Херсонской области 
Владимир Харлан. Он спас 
тысячи людей во время проры-
ва дамбы и наводнения. Позже 
ВСУ объявили на Доктора До-
бро настоящую охоту. Медик 
пережил несколько покушений. 
Один раз удар дрона пришелся 
по машине, так Харлан поте-
рял супругу. Но, несмотря на 
все тяготы, продолжил служить 
людям.

КОСМОС И ПРАВДА
Следующими звания Геро-

ев России получили «пред-
ставители звездного отряда», 
космонавты-испытатели Нико-
лай Чуб, Константин Бори-
сов и Александр Гребенкин.

Орден «За заслуги перед Оте-
чеством» III степени президент 
вручил главному редактору ме-
диагруппы «Россия сегодня» 
и телеканала RT Маргарите 
Симоньян.

- Я бы хотела разделить эту 
награду с миллионами сограж-
дан, которые не были в этом 
зале, но трудятся с неменьшей 
отдачей, неменьшим патриотиз-
мом, - сказала Маргарита.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Вторая женщина 
получила на СВО 
Золотую Звезду

 � ЗАСЛУЖИЛИ

КТО ЕЩЕ 
НАГРАЖДЕН

Герои Труда
Ринат ГАЛЕЕВ
Виталий СМИРНОВ
Николай ХАРИТОНОВ, де-

путат Госдумы
Звание «Мать-

героиня»
Ирина ИЛЬЯШЕНКО
Мария ИЛЬЯШЕНКО

Орден «За заслуги перед 
Отечеством» I степени
Алексей ГОРДЕЕВ
Олег КОНОНЕНКО

Орден «За заслуги перед 
Отечеством» II степени
Митрополит Калужский 

и Боровский КЛИМЕНТ
Ильсур МЕТШИН
Валерий ЧИССОВ

Орден 
«За доблестный труд»
Геннадий ЕВТЕЕВ

Орден Александра 
Невского

Алексей ЛЕВЫКИН
Юрий ФИЛИМОНОВ
Орден Почета
Галина МАЯРОВСКАЯ
Сергей МЕЛЕНТЬЕВ

Знак отличия 
«За наставничество»
Александр ЗЮЗИН

Почетное звание 
«Заслуженный артист 

Российской Федерации»
Мирослав КУЛТЫШЕВ
Павел МИЛЮКОВ

Почетное звание 
«Заслуженный врач 

Российской Федерации»
Углеша СТАНОЕВИЧ
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Михаил ЕВРАЕВ, 
губернатор Ярославской области:

- Целый век ваша газета остается одним из самых вос-
требованных и надежных источников информации для 
читателей. Корреспонденты, редакторы, корректоры, 
верстальщики и другие сотрудники редакции берегут 
и развивают передающиеся из поколения в поколение 
традиции. И сохраняют лидерские позиции среди отече-
ственных СМИ. Неизменный интерес и доверие многоты-
сячной аудитории - лучшее тому подтверждение. Желаю 
вам преданных читателей, новых творческих проектов 
и всего самого доброго!

Владимир БОРТКО, 
режиссер, народный артист СССР:

- Пожелал бы «Комсомолке» еще 100 лет без бед. Газета 
проходила через все испытания, через которые прошла 
наша страна. И она вела себя достойно. И интересно по-
давала материал. Замечательно, что «Комсомолка» гово-
рила то, что другие не могли сказать в те годы. Это моя 
любимая газета.

Сергей МАЗАЕВ, 
лидер группы «Моральный кодекс»:

- Комсомола уже нет, а «Комсомольская правда» есть. Да, 
знаю, что это старая шутка. Но все равно надо стараться 
придерживаться правды. И стараться за правду бороться на 
всех возможных фронтах. Успехов вам и больших тиражей. 
Хотя и не знаю, актуально ли пожелание про тиражи сегодня. 
Когда мне попадаются в самолете газеты, всегда беру «КП» 
и читаю задом наперед, начиная с анекдотов.

Елена ЧАЙКОВСКАЯ, 
заслуженный тренер СССР:

- Желаю, чтобы газета оставалась комсомольской по духу. 
Желаю, чтобы не роняла уровень профессионализма. Желаю 
вам быть такими же яркими. Я появилась на страницах «КП» 
впервые, когда выиграла чемпионат Советского Союза. И мы 
всегда выписывали «Комсомолку».

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Я бы пожелал высокой бодрости в столь серьезном воз-

расте. С «Комсомолкой» у меня прошло полжизни. Мой стар-
ший брат выписывал вашу газету. И я ее читал с 1-го класса. 
И другой такой любви с любым другим изданием, признаюсь, 
для меня никогда не было. «Комсомолка» всегда была важна 
и интересна для меня. Желаю, чтобы вы были образцом не 
только для бумажных изданий.

Александр КАЛЯГИН, народный артист 
России, худрук театра Et Cetera:

- «Комсомолка» - одна из таких культурных во всех отношени-
ях газет, где всегда работали очень хорошие писатели и жур-
налисты. Вы должны гордиться своим прошлым. Я счастлив, 
что «КП» живет, это моя юность и моя взрослая жизнь. Она 
меня формировала. Как можно было без Василия Пескова 
познать природу нашу русскую?

Ольга КОРМУХИНА, рок-звезда:
- Я бы пожелала «Комсомолке» оставаться молодой и яр-

кой. И не попадать под шальные пули и дурные дроны. Удачи 
вашим военкорам.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, 
бывший заместитель Генсека ООН:

- Желаю продолжать профессионально, грамотно давать 
информацию и аналитические статьи. Оставаться газетой, 
которая всегда пользовалась заслуженной популярностью. 
Везде, где я работал  - в Америке ли, в Швейцарии,  - были 
киоски, где продавалась «Комсомольская правда», которую 
в диппредставительствах читали все.

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Евгений ОРЛОВ

Рейтинг самых 
зажиточных российских 
наследников.

Родился с серебряной ложкой 
во рту - так говорят про людей, ко-
торые появились на свет в богатых 
семьях. Но в нашем случае сере-
бро  - это сущая мелочь. Родился 
в рубашке с полными карманами 
золотых слитков и акций сырьевых 
компаний - вот поговорка, которая 
подойдет к нашим героям!

Дело в том, что Forbes опублико-
вал рейтинг самых богатых россий-
ских наследников. Расчеты были 
просты: аналитики взяли суммарную 
стоимость активов (акций, денег на 
счетах и т. д.) того или иного богача 
и разделили на количество детей.

� Юсуф Алекперов 
(1990 год рождения)

Потенциальное наследство: 
$28,7 млрд.

Отец: Вагит Алекперов, вла-
делец 28,3% акций нефтяной ком-
пании «ЛУКОЙЛ» (по состоянию на 
31 сентября 2021 года).

Юсуф - единственный ребенок не-
фтяного магната. Да и сам он па-
рень небедный. Состояние Юсуфа - 
более $200 млн. Ему принадлежит 
0,2% акций «ЛУКОЙЛа», которые 
сейчас стоят $110 млн. Есть у не-
го и собственный бизнес: холдинг 
«Экто». В холдинге 12 компаний из 
самых разных сфер - от производ-
ства чистящих средств до органи-

зации развлечений. Не так давно 
Юсуф второй раз женился, детей 
(по информации СМИ) пока нет.

�  Виктория Михельсон 
(1992 г. р.) и ее брат 
(имя неизвестно, 
2015 г. р.)

Потенциальное наследство: по 
$14,2 млрд на каждого.

Отец: Леонид Михельсон, со-
владелец нефтегазовых компаний 
«Новатэк» (24,6% акций) и «Сибур» 
(30,6%). 

Виктория Михельсон изучала исто-
рию искусств в Нью-Йорке и Лондо-
не. Сейчас она работает в фонде 
поддержки художников V-A-C, ко-
торый создал ее отец. Ей принад-
лежат 2,3% акций «Новатэка», а так-
же компания «ГЭС-2», в которую 
входят одноименный Дом культуры 
и здание кинотеатра «Ударник» (оба 
находятся в центре Москвы).

Про сына Михельсона информа-
ции мало. Известно, что он сводный 
брат Виктории.

�  Дмитрий (1981 г. р.), 
Юрий (1984 г. р.) 
и Анастасия (1998 г. р.) 
Лисины

Потенциальное наследство: по 
$8,83 млрд на каждого.

Отец: Владимир Лисин, вла-
делец Новолипецкого металлурги-
ческого комбината.

Дмитрий, старший сын миллиар-
дера, уже около 20 лет работает 
в  компаниях отца. Средний сын 
Юрий был владельцем небольшого 

пакета акций НЛМК. Остались ли 
у него акции сейчас, неизвестно. 
Дочь Анастасия окончила бакалав-
риат Московской школы экономики 
МГУ. Липецкие СМИ пишут, что не-
давно она вышла замуж.

�  Тара (2012 г. р.) 
и Адриан (2017 г. р.) 
Мельниченко

Потенциальное наследство: по 
$8,7 млрд на каждого.

Отец: Андрей Мельниченко, 
владелец крупных пакетов акций 
производителя удобрений «Евро-
хим» и угольной компании СУЭК.

Семья Мельниченко живет в Ду-
бае, Тара и Адриан учатся в местных 
школах.

�  Наталья Браунинг 
(1978 г. р.), Ксения 
Франк (1985 г. р.), 
Иван Тимченко 
(1995 г. р.)

Потенциальное наследство: по 
$7,73 млрд на каждого.

Отец: Геннадий Тимченко, со-
владелец нефтегазовых компаний 
«Новатэк» (23,5% акций), «Сибур» 
(17%) и «Трансойл» (80%), а также 
строительной компании «Строй-
трансгаз» (53%). Старшие дочери 
Геннадия Тимченко получили обра-
зование в Великобритании, сын  - 
в Швейцарии. Об их личной жизни 
информации мало. Но известно, что 
Наталья была супругой выпускника 
Оксфорда Питера Браунинга (она то-
же окончила этот вуз). А Ксения за-
мужем, воспитывает двоих сыновей.

Я с деньгами на свет появился, 
богачом меня мать родила

 � ЧУЖОЙ КАРМАН 

«Комсомолке» 
завтра - 100 лет. 
Что вы нам 
пожелаете?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Андрей АБРАМОВ, 
Ольга АФАНАСЬЕВА

Вчера в московской 
редакции «КП» про-
шла церемония па-
мятного гашения по-
чтовой марки с нашим 
логотипом. Ее выпу-
стили в честь юбилея 
издания. Знак уже 
поступил в продажу 
в почтовые отделения 
и магазины для кол-
лекционеров. С его 
помощью можно от-
править настоящее 
письмо или банде-
роль: номинал марки - 
100 рублей.

Но лучше марку (или 
сразу целый лист с ни-
ми!) сохранить: в свою 
коллекцию или просто 
на память о любимом 
издании, которое с ва-
ми уже сто лет. Тираж 
выпуска - 80 тысяч эк-
земпляров. Художник-
дизайнер марки - Иван 
Ульяновский. А наш 
дизайнер Наиль Валиу-
лин разработал конвер-
ты первого дня. Их ис-
пользуют для гашения 
марок в день выпуска 
в обращение. Конверт 
считается коллекци-
онным и представляет 

ценность для филате-
листов.

Также церемонии га-
шения марки прошли 
и в других городах, на-
пример, в Краснодаре, 
Ростове-на-Дону, Са-

маре, Саратове, Сим-
ферополе, Ставропо-
ле, Волгограде, Калуге. 
Для них был выпущен 
специальный штем-
пель с названием го-
рода. А в Донецке про-

шло гашение не только 
«комсомольской» мар-
ки, но и коллекцион-
ной виньетки «Почты 
Донбасса», которую 
произвели в этом го-
роде.
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Церемонию гашения провели (слева направо): директор 
по развитию продуктов и сервисов «Почты России» Антон Нечаев, 

заслуженная артистка РФ, победительница «Мисс Россия» 
и «Мисс Вселенная» Оксана Федорова, генерал-майор полиции, 

замначальника ГУ по обеспечению безопасности дорожного 
движения МВД РФ Олег Понарьин и главный редактор, генеральный 

директор Медиагруппы «Комсомольская правда» Олеся Носова.

Наша марка!



4 Кубань
www.kp.ru
23.05.2025 Картина дня:

Галина КОПЫЛОВА

24 мая «Комсомоль-
ской правде» исполня-
ется 100 лет. В 1925 году 
вышел первый номер га-
зеты. Изначально «КП» 
освещала участие моло-
дежи в коллективиза-
ции, больших стройках, 
пропагандировала спорт 
и туризм, а еще стала ор-
ганизатором движения 
ГТО. В «Комсомольской 
правде» публиковались 
Владимир Маяковский, 
Аркадий Гайдар, Конс-
тантин Симонов, Евге-

ний Евтушенко, Андрей 
Вознесенский и другие. 
В годы Великой Отече-
ственной войны «КП» 
печатала фронтовые 
сводки и письма с пе-
редовой. И создала 38 
выездных редакций на 
самых важных участках 
фронта. 

После войны не было 
ни одного важного со-
бытия, где бы не рабо-
тали журналисты «Ком-
сомолки». Обозреватель 
«КП» Василий Песков 
первым встретил Юрия 
Гагарина после его 

исторического полета 
в космос и взял у него 
интервью. Именем га-
зеты называли заводы, 
стадионы и корабли. 

А в современной Рос-
сии «Комсомольская 
правда» не только со-
хранила свою популяр-
ность, но и приумно-
жила.

У «КП» огромная реги-
ональная сеть. Вот уже 
27 лет в Краснодарском 
крае выходит местная 
вкладка. На страницах 
«КП» - Кубань» - исто-
рии героев из Красно-
дарского края, важные 
и самые свежие новости. 

А еще «Комсомолка» 
меняет судьбы! Расска-
зываем о героях, о ко-
торых писала наша га-
зета, и как изменилась 
их жизнь.

«Комсомолка» 
меняет судьбы

После 
публикации 
в «КП» 9 -летняя 
девочка-аутист 
из Анапы 
зарабатывает 
на реабилитацию 
продажей 
свечей. 

Машу Зернову из 
Анапы называют 
особенным ребен-
ком, у нее пора-
жена центральная 
нервная система. 
С рождения девоч-
ке-аутисту нужны 
постоянные ре-
абилитации. Ка-
ждая обходится от 
100 тысяч рублей. 
Помогает набирать 
силы ребенку ма-
ма Татьяна. 
Маша оста-
лась без па-
пы почти 
четыре го-
да назад - он 
умер от коро-
новируса.

- На одном из за-
нятий Машуля тре-
нировала легкие и 
речевой аппарат 
- просто задувала 
свечи. Я заметила, 
как она воодуше-
вилась восковыми 
фигурами, и мы 
стали делать их 
дома вместе. Когда 
свечей стало мно-
го, их выставили 
на продажу, а за-
тем создали свой 
бренд, - рассказала 
Татьяна. 

«Комсомолка» 
увидела историю 

девочки и рас-
сказала о ней на 
своих страницах. 
Предновогодняя 
публикация стала 
чудом - у Маши 
выкупили все све-
чи, которые были в 
наличии. А одна из 
российских компа-
ний тоже увидела 
нашу публикацию. 
И сделала из све-
чей девочки подар-
ки сотрудникам на 
новогоднем празд-
нике. Мама же, не 
скрывая слез радо-
сти, отложила за-
работанные деньги 
на очередную реа-
билитацию.

- В декабре 2024 
года наша исто-
рия прозвучала на 
всю страну - о нас 
написала «Комсо-
мольская правда». 
Благодаря этой 
поддержке перед 
Новым годом мы 
получили столько 
заказов, сколько 
не было никогда 

раньше. Это вдох-
новило нас про-
должать и помо-
гло поверить в свои 
силы. Мария - ре-
бенок с инвалид-
ностью, но это ни-
когда не мешало ей 
творить. Наоборот, 
именно творчество 
стало ее способом 
говорить с миром, 

делиться теплом 
и светом. Спаси-
бо «Комсомолке» 
за то, что с нами. 
Вы даете нам наде- 
жду, веру и силы 
идти дальше, - го-
ворит мама Маши 
Татьяна. 

Теперь в коллек-
ции свечей Маши 
есть много фигу-
рок необычных 
форм, в том числе 
карусель с лошадь-
ми, сердце, а еще 
появилась русская 
матрешка. 

Творчество стало способом 
говорить с миром 

«КП» дает нам веру 
и силы идти дальше»

Татьяна Зернова:

Маша с мамой Татьяной вкладывают 
душу в создание шедевров.История 

Марии Зерновой -  
на сайте

О враче-
реаниматологе 
из краснодарской 
больницы 
Алексее 
Завальском 
«Комсомолка» 
рассказала у себя 
на страницах 
еще в 2021 году.

Медик днем спа-
сал жизни детей, а 
по вечерам рисовал 
картины, которые по-
том продавал на аук-
ционах, а вырученные 
деньги переводил на 
лечение тяжелоболь-
ных ребятишек. По-
сле публикации в 
«КП» о докторе-добро 
узнали многие, его 
стали приглашать в 
эфиры федеральных 
телеканалов. 

НАСТОЯЩИЙ 
ГЕРОЙ

Наша кубанская 
редакция даже номи-
нировала Алексея 
Завальского на 
премию «Настоящие 
люди», которую про-
водили в Краснодар-
ском крае. Это проект 
о героях, которые не 
проходят мимо чужой 
беды, помогают, спа-
сают людей и делают 
наш мир чуточку ярче. 
И Завальский стал по-
бедителем премии. 
Спустя несколько ме-
сяцев после этого ка-
рьера доктора пошла 
вверх. Сейчас он ра-
ботает в Центре меди-
цины катастроф в Мо-
скве и спасает людей 
не только после ЧС в 
России, но и вылета-

ет на места бедствий 
в группах санавиации 
за границу. В ковидные 
годы он брал отпуск 
и в свободное время 
ездил помогать меди-
кам в Москву, где был 
большой поток забо-
левших людей. Потом 
спасал раненых из-под 
завалов после земле-
трясений в Турции и 
Сирии в 2023 году. Ле-
тал с коллегами в мар-
те 2025 года в Мьян-
му, где пострадавшими 
после подземных тол-
чков числились более 
тысячи человек. И сей-
час самолет спасате-
лей, в числе которых 
практически всегда 
оказывается и доктор 
Завальский, первым 
вылетает на все ЧС 
по России.

Отдавал деньги детям 
с продажи картин, 
теперь спасает людей 
по всему миру

Алексей Завальский пишет картины, 
но реже - когда выпадает много выходных.

«Комсомольской правде» - 100 лет:

Работы у доктора-
добро так много, что 
писать картины он 
уже не успевает. Но 
врач всегда находит 
время в своем плот-
ном графике, чтобы 
ответить на звонок 
из «Комсомолки». И 
поздравил «КП» со 
100-летним юбилеем. 

- Поздравляю от 
всей души с этой 
важной датой. Очень 
благодарен изданию 
и людям, которые в 
нем работают. Мне 
повезло стать победи-
телем премии «Насто-
ящие люди» в 2021 
году. Каждый год 
«КП» находит и рас-
сказывает о людях, 
неравнодушных к чу-

жим проблемам, это 
достойный проект. Я 
благодарен, что меня 
заметили, признание 
дает понять, что все 
твои дела, свершения 
- нужны людям, и ты 
сам нахо-
дишься на 
своем, пра-
вильном ме-
сте! Спасибо 
редакции за 
то, что вдох-

новили меня двигать-
ся и развиваться 
дальше, без тени сом-
нения в себе и своих 
силах! - сказал доктор 
Алексей Завальский.

История 
врача 
Алексея Завальского - 
на сайте

«Вдохновили 
меня двигаться 
дальше» 

Алексей Завальский:

Доктор часто вспоминает 
свое участие в премии 
и всем рассказывает, 

как был в гостях у «КП».
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 ■ АКТУАЛЬНО

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Производители 
направят заемное 
финансирование 
на пополнение 
оборотных средств.

Экспертный совет реги-
онального Фонда развития 
промышленности согласо-
вал выделение займов пяти 
производителям региона. Об 
этом сообщили в краевом ми-
нистерстве промышленной 
политики.

Средства планируют пре-
доставить индустриальным 
компаниям и предприятиям 
пищевой промышленности 
Краснодара, Каневского и 
Тимашевского районов на по-
полнение оборотных средств.

Программа льготного за-
емного финансирования 
краевого Фонда развития 
промышленности приобрела 
особую актуальность на фо-
не высокой ключевой ставки 
Банка России. Спрос на такие 
займы, отметили в региональ-
ном минпроме, в несколько 
раз превышает предложение.

В числе получателей под-
держки - краснодарский за-
вод «Нефтемаш», работаю-
щий в сфере нефтегазового 
машиностроения, мебельное 
предприятие «Дом Мебели» 
и машиностроительная ком-
пания «Эйрена», специализи-
рующаяся на выпуске обору-
дования для парфюмерии, 

фармацевтики и химической 
промышленности.

Предоставление льготных 
займов также согласовали 
для двух пищевых произ-
водств - кондитерского ком-
бината «Кубань» и фирмы 
«Калория». Средства также 
предназначены для пополне-
ния оборотных активов.

- Экспертный совет фонда 
согласовал производителям 
займы на общую сумму 170 
миллионов рублей. На эти сред-
ства производители приобретут 
сырье, материалы, комплектую-
щие, необходимые для выпуска 
промышленных партий продук-
ции. Также займы фонда помо-

гут в покупке готовой упаковки 
для производимой продукции, 
- сказал директор краевого 
Фонда развития промыш-
ленности Дмитрий Цаплев.

Как напомнили в министер-
стве промполитики, в этом 
году капитализация Фонда 
развития промышленности 
края увеличена до 10 млрд 
рублей, что вывело его в 
тройку крупнейших промыш-
ленных фондов страны.

Помимо этого, каждый 
рубль льготных займов ор-
ганизации приносит около 
двух рублей инвестиций в 
социально-экономическое 
развитие Кубани.

Алла САФРОНОВА

К вековому юбилею 
«Комсомолки» 
в Краснодаре 
устроили праздник.

К 100-летию «Комсомолки» 
Почта России выпустила специ-
альную почтовую марку, а Крас-
нодар вошел в число городов, где 
состоялась церемония гашения 
первого экземпляра. В кубанской 
столице в Доме журналистики 
прошел настоящий праздник - 
марку гасили в торжественной 
обстановке. На мероприятие при-
шел весь коллектив «Комсомоль-
ской правды» - Кубань», местные 
власти, филателисты, поздравить 
издание приехали представители 
прокуратуры и следственного ко-
митета. Краснодар стал одним 
из немногих городов, удостоив-
шихся такой чести, наряду с Мо-

сквой, Санкт-Петербургом, Сим-
ферополем и другими.

- Марки, отмеченные особым 
штемплем, долговечны, как па-
мятники, отлитые из бронзы, по-
тому что они попадут в музеи, 
собрания коллекционеров, где 
будут бережно храниться, пере-
даваться из поколения в поколе-
ние, - рассказал замдиректора 
УФПС Краснодарского края 
АО «Почта России» Денис Си-
вопляс.

На юбилейной марке изобра-
жен логотип газеты и символы ее 
славной истории - шесть наград, 
включая ордена Почета, Ленина 
и Октябрьской Революции. Ху-

дожник Иван Ульяновский ма-
стерски воплотил историю «Ком-
сомолки» в миниатюре.

Номинальная стоимость марки 
- 100 рублей, и уже с 22 мая она 
поступит в продажу по всей стра-
не. Однако для краснодарских 
филателистов и поклонников 
«Комсомольской правды» особую 
ценность представляет именно 
погашенная в Краснодаре марка. 

Специальный штемпель, исполь-
зованный при гашении, делает 
этот экземпляр уникальным и 
коллекционным.

- Краснодар - в числе 12 горо-
дов, где прошло гашение марки. 
Для нас это значимое и масштаб-
ное событие. И мы рады, что с 
нашим коллективом, высокими 
гостями участвуем в этом ме-
роприятии. Мы будем и дальше 

держать марку, - отметил дирек-
тор Краснодарского филиала 
ИД «Комсомольская правда»  
Дмитрий Михеев.

Стоит отметить, что «Комсо-
мольская правда» ведет свою 
историю с 1925 года и на протя-
жении десятилетий была одним 
из самых популярных и влиятель-
ных изданий в Советском Сою-
зе и России. От первых пятиле-
ток до Великой Отечественной 
войны, от покорения космоса 
до современной истории - «Ком-
сомолка» всегда была в центре 
событий, отражая жизнь страны 
и ее людей.

После гашения марки сотруд-
никам Краснодарского филиала 
«Комсомолки» вручили благодар-
ности и дипломы за плодотворную 
работу от администрации Кубани.

Марка в честь 100-летия «Комсомолки»
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Обрабатывающим предприятиям 
Кубани одобрена поддержка

Свою продукцию они 
демонстрируют на 
коллективной экспозиции.

На 23-й выставке оборудования и 
материалов для эстетической кос-
метологии, парикмахерского и ног-
тевого сервиса, которая проходит 
в столице Кубани, свою продукцию 
представили восемь предприятий 
Краснодарского края.

Индустриальные компании Кубани 
на площадке четвертый год подряд 

объединены единым стендом. Кол-
лективную экспозицию традицион-
но организовали региональные ми-
нистерство промполитики и Фонд 
развития промышленности.

В этом году краевые предприятия 
представили премиальную космети-
ку, парфюмерию, профессиональ-
ную бытовую химию, спецодежду и 
эксклюзивные ароматы.

В частности, производители из Со-
чи «КосметикЛаб», Анапы «Фитстайл 
Эко», а также сочинская и гелен-

джикская предприниматели Таисия 
Каримова и Ксения Гаврилова 
показали свою парфюмерно-косме-
тическую продукцию.

Научно-производственное пред-
приятие «Флореаль» и компания 
«МЕДЛЕКСПРОМ» предложили по-
сетителям широкую линейку про-
фессиональной бытовой химии и де-
зинфицирующих и моющих средств.

На кубанском стенде также мож-
но найти униформу для сотрудников 
предприятий beauty-индустрии и се-
лективную парфюмерию от индиви-
дуальных предпринимателей Юлии 
Глазачевой и Ольги Михеевой 
соответственно.

- Beauty Show Krasnodar позволяет 

наладить прямое взаимодействие 
между производителями промыш-
ленной продукции и организациями 
индустрии красоты. А также проде-
монстрировать возможности пред-
приятий промышленного комплекса 
края жителям нашего региона, по-
высить узнаваемость кубанских тор-
говых марок, - рассказал директор 
Фонда развития промышленно-
сти края Дмитрий Цаплев. 

Организация коллективных стен-
дов на подобных площадках поддер-
живается госпрограммой по разви-
тию промышленности края. В этом 
году запланировано не менее 27 
таких презентаций на федеральных 
и международных выставках.

Региональные компании стали 
участниками Beauty Show Krasnodar

КОНКРеТНО

Спрос промпредприятий на льготные займы превышает предложение.
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Замдиректора УФПС Краснодарского края 
АО «Почта России» Денис Сивопляс, глава 

департамента СМИ региона Галина Навазова, 
директор «КП» - Кубань» Дмитрий Михеев и директор 
Дома журналистики Анна Косарева погасили марку 

в честь 100-летия «Комсомольской правды».

- Желаю «Комсомолке» остав-
лять свое присутствие в Красно-
дарском крае. Это издание на 
Кубани любимое, у него огром-
ная аудитория, много верных 
читателей. Желаю оставаться 
верными своим традициям, сво-
ему стилю. «Комсомолка» это 
всегда про жизнь, про людей, 
актуальную повестку. Не теряйте 
набранного темпа. И чтобы наша 
родная, любимая газета остава-
лась со своими читателями, была 
доступной, интересной и всегда 
актуальной.

(Галина НАВАЗОВА, глава 
департамента СМИ Кубани.)

 ■ СКАзАНО
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Дмитрий МИХЕЕВ, 
Ольга СУХОВА

24 мая «Комсомольская прав-
да» отметит вековой юбилей. 
Первый выпуск газеты вышел в 
1925 году. С тех пор «КП» явля-
ется частью жизни многих поко-
лений россиян. Сегодня, как и 
прежде, газета остается верна 
своему делу: оперативно, точно, 
по-человечески рассказывает о 
самом важном, помогает, объе-
диняет, говорит с читателем на 
одном языке. «Комсомольская 
правда» - это не просто издание 
с многолетней историей, это га-
зета, сайт, радио, социальные 
сети, книгоиздание, свой видео-
продакшен и большая и развитая 
региональная сеть. 

Накануне столетнего юби-
лея мэр кубанской столицы 
Евгений Наумов пришел в го-
сти в краснодарскую «Комсо-
молку». Поздравил коллектив 
с праздником и ответил на во-
просы краснодарцев в эфире 
программы «Персона недели» 
на радио «КП» - Кубань».

 «ВЫ НУЖНЫ НАМ, 
А МЫ НУЖНЫ ВАМ»

- Поздравляю весь трудовой 
коллектив «Комсомолки» - так 
называют газету у нас в просто-
народье. Спасибо вам, что не 
молчите. Важно ощущать, что 
вы нужны нам, а мы нужны вам. 
Это правильный баланс. Хочу по-
желать «Комсомольской правде» 
процветания, движения только 
вперед. Идите к своей цели. А 
еще желаю расти - и количествен-
но, и качественно. Мира нашей 
стране, победы! Этого я желаю 
вам, всем краснодарцам, всем 
россиянам. Спасибо, что вы есть. 
Спасибо, что рядом. Спасибо, что 
говорите правду.

«БЕЗ ВЛОЖЕНИЙ 
НЕВОЗМОЖНО РЕШИТЬ 
ПРОБЛЕМУ ПРОБОК»

- Евгений Михайлович, спа-
сибо за теплые слова. 2,5 го-
да назад вы заняли должность 

мэра Краснодара. Как прошли 
эти годы? Что удалось сде-
лать? Какие приоритеты на 
третий год? 

- Скажу честно, сложно судить 
самого себя. Много сделано, и 
хотелось бы сделать еще боль-
ше. Недавно приют для животных 
открыли. Это 222 вольера пра-
ктически на тысячу собак. И ког-
да я ходил по приюту, то сердце 
кровью обливалось. Смотришь на 
этих животных, и каждого хоте-
лось бы забрать в дом, в семью. 

Также, думаю, все видят и гран-
диозные стройки в городе. Мы 
ежемесячно открываем новые 
объекты. Менее чем за три года 
мы ввели в эксплуатацию 75 соц- 
объектов: 25 школ, 41 детский 
сад, объекты спорта и здраво-
охранения. И все это благодаря 
поддержке федерального центра, 
краевой администрации, ЗСК. И 
тот накал, когда невозможно бы-
ло устроить ребенка в детский 
сад, в школу - уже прошлое Крас-
нодара. 

Не могу не сказать о грандиоз-
ной инфраструктурной стройке 
- это 20-й фекальный коллектор 
протяженностью более 23 кило-
метров, стоимостью более 19 
миллиардов рублей. Это спасе-
ние города. Подрядчик возводит 
коллектор с опережением сро-
ков. Думаю, к концу 2026 года 
мы его достроим. Решаются и 
вопросы уличной дорожной се-
ти. Это программа «25/35», реа-
лизация которой запланирована 

на 2025 - 2035 годы благодаря 
поддержке губернатора Ку-
бани Вениамина Кондратье-
ва, руководителя ЗСК Юрия 
Бурлачко. По этой программе 
отремонтированы будут 27 объ-
ектов. К некоторым объектам мы 
приступаем уже в этом году, по 
некоторым идет проектирование, 
а общая сметная стоимость - бо-
лее 150 млрд рублей. Без этих 
вложений невозможно решить 
проблему пробок в Краснодаре. 
Мы начали с важнейшего ремонта 
Тургеневского моста.

«ПЕРЕЖИВАЮ 
ЗА ВСЕ И СЫНА»

- Пять вещей, о которых вы 
думаете ежедневно?

- Пять, наверное, мало. Думаю 
о десяти и больше. Знаете, я 
жаворонок, просыпаюсь рано, 
и первое, что делаю, беру в ру-
ки телефон, смотрю сообщения, 
которые поступили. Не дай Бог, 
это какое-то происшествие. На 
такое нужно оперативно отреа-
гировать, конечно. Понятно, что 
если что-то серьезное случается, 
то тогда звонит Единая дежурно-
диспетчерская служба. И потом 
уже целый день от телефона не 
отрываешься. Это сегодняшняя 
наша действительность, пото-
му что для оперативной связи 
с подчиненными, руководством, 
правоохранительным надзорным 

блоком телефон всегда в руках. 
Конечно, сейчас еще думаю 

о дорогах. Ведь основная зада-
ча - решение вопросов уличной 
дорожной сети. Это и ремонт, и 
заторы, с которыми постоянно 
сталкиваемся. Я так же стою, 
как и все жители нашего города, 
в пробках. 

Регулярно слежу и за прогно-
зом погоды. Если сильная жара, 
переживаешь, чтобы не отклю-
чили свет. Пошел дождь - волну-
ешься, чтобы не затопило улицы, 
чтобы вышла вся техника, срабо-
тали все насосы, и не было от-
ключений. Сильный мороз, снег 
- переживаешь, чтобы не было 
гололеда, аварий, чтобы машины 
чистили дороги и каждый житель 
мог добраться до своего места 
труда, отдыха, школы, института. 

А еще переживаю за наш 
футбольный клуб «Краснодар». 
24 мая будет, наверное, судь-
боносный день для нашего го-
рода, для нашей команды, где 
мы поборемся за долгожданное 
чемпионство. Слежу и за нашим 
баскетбольным «Локомотивом». 
Это тоже гордость нашего горо-
да, края.

А еще переживаю, пока не по-
лучу сообщение от своего стар-
шего сына. Он учится в Москве, 
мы скучаем по нему сильно. И 
когда он напишет «Доброе утро!», 
уже на душе спокойнее. 

«ВОЛШЕБНЫЕ ПАЛОЧКИ 
МЭРАМ НЕ ВЫДАЮТ»

- Говорят - вы никогда не 
отказываете прохожим в 
общении: к вам можно по-
дойти, сделать селфи при 
желании. Вас можно назвать 
самым открытым мэром? 

- Я родился в Краснодаре, 
учился, живу тут, завел семью. 
И, скажу честно, я 20 лет не ме-
нял номер мобильного телефона. 
Поэтому я никак не могу и даже 
не имею права отказать кому-то в 
разговоре, если человек обратил-
ся с проблемой. Проходя просто 
по улицам города, в воскресенье, 
выходя на рынок своего поселка 
Березового, люблю честное пря-
мое общение с людьми. Даже ког-
да мы собираемся на сходах гра-
ждан, заученные фразы, какие-то 
сцены - это не по мне. Лучше мы 
поругаемся, покричим друг на 
друга, зато по-настоящему, зато 
с эмоциями. Поверьте, мне хочет-
ся сделать все в городе. Но мы 
понимаем, что есть бюджет, что 
есть финансовая составляющая 
и что волшебные палочки мэрам 
мне выдают.

ЛИВНЕВКИ 
ПРОВЕРЯЕТ РОБОТ 

- Почему в Краснодаре нет 
нормальной ливневки? Что 
ни дождь, то 10-балльные 
пробки.

- Знаете, часто слышим этот 
вопрос. Есть ливневка. В Красно-
даре общесплавная канализаци-
онная сеть начала развиваться с 
1932 года. Но потом, когда пошли 
новые требования, ее разделили 
на фекальную и ливневую кана-
лизации. Мы зарегистрировали 
и поставили на баланс порядка 
полутора тысяч километров лив-
невой канализации и создали от-
дельное муниципальное казенное 
учреждение, которое занимается 
именно проблемами ливневок. И 
сейчас уже ситуация сильно из-
менилась. Вы наверняка помните, 
когда у нас «Галерея» под воду 
уходила, когда на пересечении 
улиц Гаврилова и Красной пос-
тоянно были затопления. Сегодня 
даже при залповых ливнях систе-
ма ливневой канализации справ-
ляется. Да, не так, как хотелось 
бы. Да, где-то есть засоры, ка-
кие-то проблемы, но справляется. 
Новые дороги, которые мы сейчас 
строим, обеспечены полностью 
современной ливневкой. И за 
последнее время уже построили 
23 километра. И дальше в этом 
направлении движемся. А еще мы 
закупили современную телеин-
спекцию. Это робот, который по-
гружается в коллектор и, проходя 
по нему, смотрит его состояние, 
проверяет незаконные врезки. 

КУПАТЬСЯ В КУБАНИ 
ОПАСНО ДЛЯ ЖИЗНИ 

 - А насчет экологии какие 
планы? Будем ли мы когда-ни-
будь купаться в реке Кубани?

Глава города 
дал большое 
интервью 
«Комсомольской 
правде» - Кубань».

Евгений Михайлович в студии радио «КП» 
честно ответил на все вопросы.

Персона
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- Помощь участ-
никам СВО являет-
ся приоритетом для 
Краснодара. Вы са-
ми были в зоне спец-
операции, общались 
с мобилизованными и 
контрактниками. Бу-
дет ли город и дальше 

помогать семьям во-
енных с устройством 
в детские сады и шко-
лы рядом с домом? 

- Конечно, будем. И, 
пользуясь случаем, хо-
чу через «Комсомолку» 
выразить слова благо-
дарности тем жителям, 

общественным органи-
зациям, волонтерским 
движениям, которые то-
же помогают. Вы даже 
не представляете, какая 
это помощь. Ребята слу-
жат там, а мы служим 
здесь для того, чтобы 
обеспечивать их тыл. 

Для того, чтобы они не 
переживали, что деткам 
нет места в детском са-
ду. Что зимой, когда на 
улице минус 15, в квар-
тире холодная батарея, 
либо не приехал общест-
венный транспорт, что-
бы супруга, родители, 

бабушки, дедушки могли 
доехать до своего места 
работы. И все те меры 
соцподдержки, которые 
есть, которые мы ввели, 
я вас уверяю, все будет 
и дальше работать. Спа-
сибо нашим бойцам - по-
клон до земли за то, что 
они делают, за то, что 
они любят Родину-мать.

ВАЖНО

Помощь бойцам СВО продолжится

Мэр Краснодара Евгений НАУМОВ «Комсомолке»:

Спасибо, что говорите правду
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- Купаться в реке Кубани - опа-
сно для жизни. У нее очень силь-
ное течение, водовороты, и состо-
яние воды не позволяет купаться 
в ней. А что будет через 5-10 лет, 
мне сложно ответить, я не привык 
фантазировать. У нас море в 120 
километрах от города.

- Полезны ли соцсети в ра-
боте мэра? Или вы местные 
паблики не читаете?

- Я пользуюсь официальными 
источниками. Нет смысла чер-
пать информацию, которая, воз-
можно, недостоверна либо вре-
доносна. А местных пабликов не 
читаю, потому что клонироваться 
не успеваю. Но я всегда говорю 
слова благодарности тем, кто, 
видя какую-то проблему город-
скую, ее нам присылает и оз-
вучивает. 

- Вы часто общаетесь с гу-
бернатором Кубани? ВКС? 
Звоните?

- Часто, конечно. И по телефо-
ну, и когда губернатор проводит 
ВКС. Мы постоянно на связи, 
и оперативность этих решений 
позволяет решать большие во-
просы и задачи.

- А как вы думаете, искус-
ственный интеллект может 
быть полезным администра-
ции Краснодара?

- Он полезен, и мы уже его 
используем. Наше будущее без 
этого уже, наверное, не пред-
ставляется. Это и умный город, 
и муниципальный центр управле-
ния, и центр организации дорож-
ного движения, и умные светофо-
ры, камеры, аналитика движения 
грузового транспорта, водоотка-
чивающей техники. Все завязано 
искусственным интеллектом. И 
все возможно спроецировать и 
посмотреть в реальном времени. 
Мы начали и шаги по созданию 
электронного двойника города 
Краснодара. 

- Какая у вас любимая кра-
снодарская улица?

- Конечно же, Красная.
- Не считаете ли вы, что в 

Краснодаре можно постро-
ить киностудию для съемок 
отечественных сериалов и 
фильмов?

- Кинопроизводство - это ком-
мерческий бизнес, а муниципа-
литет не занимается коммер-
ческими проектами. То, что мы 

оказываем всевозможное содей-
ствие в случае съемок каких-то 
на наших городских территориях, 
это безусловно. Еще у нас есть 
муниципальный центр культур-
ного развития «Карасунский» в 
Комсомольском микрорайоне. В 
нем работает киношкола полного 
цикла. Так что мы поддерживаем и 
воспитываем молодые кадры для 
кинорежиссеров. И уверен, что 
какие-нибудь звездочки у нас бу-
дут обязательно.

 «МЕНЯ ОБМАНУТЬ 
СЛОЖНО»

- Как вы подбираете кадры и 
команду? Что важнее: талант 
или трудолюбие? Согласны ли 
вы с мнением, что за каждым 
хорошим специалистом стоит 
хороший человек?

- Мы «гоняемся» за специалиста-
ми. Скажу честно, у нас, конечно, 
каждый день ситуация меняется, 
но больше двухсот вакансий в ад-
министрации именно муниципаль-
ных служащих. Так что ждем в 
различных подразделениях. Самое 
главное, чтобы квалификационные 
требования подходили. Здесь мы 
уже все отработаем. 

Что касается таланта или тру-
долюбия, наверное, здоровый 
баланс. И талант, и трудолюбие. 
Одного без другого у хорошего 
специалиста быть не может. Вы 
знаете, самый лучший директор 
любого предприятия - тот, который 
начал со слесаря и прошел все 
ступеньки. Тогда его очень сложно 
в чем-то обмануть. Я за свои 20 
лет в администрации города тоже 
в разных структурах поработал, и 
приходится моим подчиненным и 
коллегам понимать, что обмануть 
меня сложно. Можно недогово-
рить, но обмануть сложно. И я 
надеюсь, что они меня сейчас слы-
шат и никто меня не обманывает.

- У вас есть какое-нибудь 
любимое дело, которым вам 
больше всего нравится в Крас-
нодаре заниматься? 

- Сложно, работая в должности 
главы города, выбрать какое-то 
любимое занятие. Потому что, 
знаете, если какое-то направле-
ние упустишь и перестанешь на 
него обращать внимание или оста-
вишь на второй план, за это можно 
тяжелую потом ответственность 
нести. 

ХОЛОДНЫЙ ДУШ 
И ЗАРЯДКА

- Евгений Михайлович, 
у вас такие колоссальные 
рабочие нагрузки, но скла-
дывается впечатление, что 
вы никогда не устаете. Как 
удается сохранить хорошую 
физическую форму?

- Это все впечатление. Устаю, 
конечно. Скажу честно, я жи-
вой человек. Но для того, чтобы 
меня хватало на рабочий день, 
занимаюсь спортом, стараюсь 
посещать спортзал. Если не 
получается, выкраиваю время 
дома. Как минимум зарядка, хо-
лодный душ. Без этого никак. 
Иначе батарейка сядет.

- Как проводите время с 
родными и близкими? Они не 
ругаются, что часто на рабо-
те задерживаетесь?

- Без поддержки семьи с той 
нагрузкой, которая есть, слож-
но было бы справиться с ней. 
Дома понимают, ждут. И поддер-
живают. 

- Кубань - один из популяр-
ных регионов отдыха росси-
ян. А где любит отдыхать мэр 
Краснодара? 

- На природе. Очень люблю ры-
балку. Это дает силы на неделю, 
две, три.

- Ваш самый рекордный 
улов? 

- Это был сом весом 18,5 ки-
лограмма. Я с ним где-то минут 
сорок «воевал», но все-таки вы-

тащил. А еще как-то щуку макси-
мально на 6,5 кг поймал.

СПАСИБО СЕРГЕЮ 
ГАЛИЦКОМУ ЗА КОМАНДУ

- Вы - фанат футбола и часто 
посещаете игры ФК «Красно-
дар». Есть ли у вас любимая 
футбольная кричалка? Ну и, 
конечно, кто для вас футбо-
лист № 1? 

- «Краснодар - столица юга» - этот 
лозунг самый любимый. А из футбо-
листов нравится Эдик Сперцян. 
Вообще, я сам футбол очень лю-

блю. Когда хожу на матчи, думаю, 
что хочу все-таки быть участником. 
Ведь и в детстве любили мяч пого-
нять. А когда занимался греко-рим-
ской борьбой, у нас среда всегда 
была игровым днем. Это обязатель-
но был футбол, регби. 

- Что бы вы сказали, если 
бы оказались рядом с Сер-
геем Галицким, поскольку он 
наставник этой команды. 

- С Сергеем Николаевичем мы 
общались лично. Но я бы еще раз 
сказал ему спасибо за команду, за 
достопримечательности города, за 
его любовь к Краснодару. Галиц-
кий - это фанат, патриот своего 
города.

Одна из больших и важных строек крайцентра - 
ремонт Тургеневского моста.

- Каких живот-
ных любите - со-
бак или котов?

- Знаете, люблю 
всех животных. А 
вот дома у меня два 
кота. Правда, они 
меня не любят. По-
любили младшего 
сына и супругу, и 
все. Меня не подпу-
скают к себе.

- Ваш любимый 
праздник? 

- У меня два празд-
ника - 9 Мая и Новый 
год. День Победы - 
это святой празд-
ник для меня. Мои 
дедушка с бабушкой 
были участниками 
Великой Отечест-
венной войны. У су-
пруги дедушка тоже 
прошел всю войну. 
И День Победы, 
как и Новый год, - 
это наши семейные 
праздники. 

- Что может за-
ставить Евгения 
Наумова вклю-
чить камеру на 
телефоне?

- Последнее вре-
мя включаю камеру 
на телефоне, когда 
вижу какие-то мо-
менты, которые в 
городе нужно по-
править. Говорю 
своему водителю, 
чтобы остановился, 
и фиксирую все. И 
все сразу отправляю 

курирующим заме-
стителям. А они там 
уже дальше по сво-
им направлениям. 

- Главный урок, 
который вы из-
влекли и которо-
му следуете всю 
жизнь? 

- Знаете, главный 
урок я извлек из 
одной ситуации, что 
нельзя опускать ру-
ки. Нужно собрать-
ся, где-то найти те 
жизненные силы, 
которых, кажется, 
уже и нет, и идти до 
конца. И своим под-
чиненным я часто го-
ворю - дорогу осилит 
идущий. Да, она мо-
жет быть длиннее, 
может быть короче. 
Но все равно, если 
ты видишь цель, к 
которой тебе нужно 
прийти, нужно ее из 
вида не упускать. И 
тогда добьемся все-
го. 

Кстати, недавно 
в городе мы откры-
ли маршрут «10 ты-
сяч шагов» в парке 
30-летия Победы. Я 
думаю, кто не видел, 
обязательно посмо-
трите. Это такая до-
рога, которая при-
носит удовольствие. 
По ней обязательно 
нужно пройтись. 
Пройдите эти 10 ты-
сяч шагов, посмо-

трите, подумайте. 
Когда тебя ничего 
не отвлекает, когда у 
тебя нет телефона в 
руках. Просто прой-
дите, посмотрите, 
какой у нас прекра-
сный город, как по-
ют птички. И внесите 
предложение, может 
быть, мы где-то еще 
подобный маршрут 
откроем. 

- Чего вы никог-
да и никому не 
простите. 

- Предательства. 
- 27 мая у вас 

будет день рожде-
ния. Вы любите 
получать подарки 
или дарить? 

- Дарить. 
- Чем будете за-

ниматься после 
этого интервью? 
Куда вы поедете?

- У меня заплани-
ровано несколько 
совещаний, встреч, 
которые нужно 
провести. График 
плотный, стараюсь 
максимально ис-
пользовать рабочее 
время, чтобы успеть 
вернуться домой, 
пообщаться с су-
пругой, с младшим 
сыном, послушать, 
какие у него пробле-
мы в школе. Поже-
лать ему спокойной 
ночи, подержать за 
руку…
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 ■ ВАЖНО!

Стадион будет 
капитально 
отремонтирован.

Во время общения с 
жителями Курганинского 
района, главе Кубани Ве-
ниамину Кондратьеву рас-
сказали о необходимых в 
муниципалитете социаль-
ных объектах.

 Жительница поселка 
Щебенозаводского Безвод-
ного сельского поселения 
сообщила, что в населен-
ном пункте живет около 

400 человек, при этом на 
прием к врачу приходится 
ездить в Курганинск.

- Мы открываем фель-
дшерско-акушерские пун-
кты и офисы врача общей 
практики по всему краю, 
включая отдаленные посе-
ления. При этом исходим 
из количества жителей. И 
у вас тоже должен быть 
свой ФАП, он необходим в 

поселке. Для этого и рабо-
таем, строим соцобъекты, 
- отметил губернатор.

ФАП в поселке Щебе-
нозаводском построят в 
этом году по краевой го-
сударственной программе 
«Развитие здравоохране-
ния». Земельный участок 
уже определен, проектно-
сметная документация со-
ставлена. Лечебное учре-

ждение начнет работать в 
январе следующего года.

К Вениамину Кондратье-
ву обратился житель стани-
цы Михайловской с прось-
бой построить спортивный 
комплекс. В населенном 
пункте проживает около 
10 тысяч человек.

- Станица большая, спорт- 
комплекс нужен. Если до 
конца текущего года будет 

готов проект, то в 2026-м 
начнем строить, - ответил 
глава Кубани.

Строительная документа-
ция находится в разработ-
ке. Объект будет включен 
в региональную програм-
му «Развитие физической 
культуры и спорта». Об-
щая стоимость комплекса 
составит около 150 млн 
рублей.

Также обсудили ремонт 
стадиона. С соответствую-
щим вопросом к губернато-
ру обратился футбольный 

тренер из Курганинска. По 
предварительным данным, 
на работы требуется поряд-
ка 40 млн рублей. Средст-
ва в бюджете запланируют 
на следующий финансовый 
год.

В хуторе Свобода отре-
монтируют скважину, о 
чем попросила губернато-
ра местная жительница. 
Проект и смету на капре-
монт водозабора включат 
в программу модернизации 
коммунальной инфраструк-
туры.

В муниципалитете появятся 
ФАП и спорткомплекс

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
с рабочим визитом посетил 
Курганинский район, где по-
бывал в медицинском кол-
ледже, а также встретился с 
местными жителями и обсу-
дил с ними развитие муни-
ципалитета.

КАЧЕСТВЕННОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ

Общаясь со студентами 
медколледжа, губернатор 
отметил, что от квалифици-
рованной первой помощи 
зависит не просто здоровье, 
а жизнь пациента. Поэтому 
важно получить качествен-
ное образование.

- Мы открыли филиал 
Лабинского медицинского 
колледжа в Курганинске, 
чтобы решать вопрос дефи-
цита кадров. Здесь для вас 
созданы все условия, рабо-
тают квалифицированные 
преподаватели. Знаю, что 
сюда поступают не только 
местные ребята, но и мо-
лодежь из других городов 
и даже регионов. Это под-
тверждает высокий уровень 
учебного заведения, - доба-
вил Вениамин Кондратьев.

На оснащение колледжа 
современным оборудовани-
ем за последние три года из 
регионального бюджета на-
правили 77 млн рублей. В 
частности, купили компью-
теры, интерактивные доски, 
оборудование для кабине-
тов химии и информатики, 
лабораторно-диагностиче-
ский учебный комплекс и 
многое другое.

Заместитель главы региона 
Анна Минькова пояснила, 
что практические занятия 
невозможно проводить без 
специального оборудова-
ния, которое позволяет 
смоделировать реальные 
условия работы.

- Для этого приобрели 
учебно-тренажерный ком-
плекс «Скорая помощь». 
Студенты осваивают раз-

личные технологии оказа-
ния медпомощи, в том чи-
сле в условиях бездорожья, 
- добавила вице-губернатор.

СИЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА
Во время общения с мест-

ными жителями Вениамин 
Кондратьев напомнил, что 
с активом муниципалитета 
последний раз он встречался 
в 2019 году. За эти годы Кур-
ганинский район заметно из-
менился в лучшую сторону. 
В частности, условия жизни 
стали более комфортными.

- Появляются новые об-
щественные пространства, 
скверы, приводятся в поря-
док социальные объекты. Но 
мне важно услышать лично от 
вас, как изменяется уровень 
жизни. По итогам прошлого 
года в муниципалитете вы-
рос объем отгрузки промыш-
ленной и сельхозпродукции. 
Положительная динамика в 
строительстве и торговле. 
Но нельзя останавливаться 
на достигнутом. Уверен, что 

Курганинский район спосо-
бен на большее, - обратился 
к собравшимся губернатор.

По его словам, необходимо 
искать новые драйверы раз-
вития. Точкой роста может 
стать, например, промыш-
ленность. Слабая экономи-
ка будет тормозить прогресс, 
поскольку не будет хватать 
денег на воплощение в жизнь 
различных планов.

- Конечно, край помога-
ет в этом вопросе - только в 
2024 году мы выделили 3,3 
миллиарда рублей субсидий, 
дотаций и субвенций. Еще 
столько же предусмотрели 
и на этот год. Мы помогаем 
муниципалитетам, потому 
что успех развития Кубани 
складывается из достижений 
каждого района, - добавил 
Вениамин Кондратьев.

ИНВЕСТИЦИИ И МСП
За последние пять лет рост 

базовых отраслей экономики 
района составил 163%, сооб-
щил первый вице-губернатор 

Игорь Галась. Подобных по-
казателей удалось добиться 
благодаря росту в строитель-
стве в 6,2 раза, в промышлен-
ности - 184,3% - за счет раз-
вития сектора строительных 
материалов для дорожного 
строительства.

Положительная динамика 
наблюдается в привлечении 
инвестиций, размер которых 
увеличился в 4,1 раза, что 
превышает среднерегиональ-
ные показатели. За пять лет в 
экономику муниципалитета 
было вложено 14,9 млрд ру-
блей.

Вице-губернатор напом-
нил, что краевое министер-
ство экономики разработа-
ло специальную методичку, 
которая позволяет комплек-
сно оценивать муниципали-
теты по четырем основным 
блокам: развитие базовых 
отраслей, инвестиционная 
активность, участие в крае-
вых госпрограммах, уровень 
жизни населения.

- В прошлом году Курга-

нинский район занял 34-е 
место. Значительно возрос 
уровень жизни населения 
- район поднялся с 40-го 
места на 17-е. А вот по по-
казателю базовых отраслей 
рост небольшой - район пе-
реместился с 41-го места на 
40-е. В 2025 году необходимо 
улучшить эту позицию за счет 
роста прежде всего в сельском 
хозяйстве, промышленности, 
транспортном комплексе. 
Также надо нарастить объем 
инвестиций на 22 процента 
- до 3,9 миллиарда рублей за 
счет капвложений в модер-
низацию производств, при-
обретения транспорта пред-
приятиями, - акцентировал 
Игорь Галась.

Что касается доли малого 
и среднего предпринима-
тельства, то в районе она до-
стигает 90% от общего числа 
хозяйствующих субъектов. 
При этом последние три года 
количество бизнесменов ма-
лых и средних форм увеличи-
вается. В прошлом году рост 
составил 4%, что, по словам 
вице-губернатора Александра 
Руппеля, хороший показа-
тель.

- Сейчас в районе около 
3,7 тысячи субъектов, почти 
половина из них занята в 
торговле, а также в сельском 
хозяйстве, транспортировке 
и хранении, строительстве. 
Бизнес хорошо работает с 
краевым Центром поддержки 
экспорта, слабее используют 
инструменты Фонда разви-
тия инноваций, фонда ми-
крофинансирования и Фонда 
развития бизнеса. Муници-
пальной команде стоит уси-
лить информирование биз-
нес-сообщества о доступных 
мерах поддержки, - уточнил 
заместитель главы региона.

В прошлом году 
выделялась 
аналогичная 
сумма.

Вениамин Кондратьев 
отметил, что нельзя 

останавливаться 
на достигнутом, 

у муниципалитета 
есть перспективы для 
развития и улучшения 

качества жизни.

На строительство 
соцобъектов 
в Курганинском районе 
направят 3,3 млрд рублей
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Под руководством мэра 
Сочи Андрея Прошунина 
состоялось совещание, 
на котором обсуждались 
темпы восстановительных 
работ в Донецкой Народ-
ной Республике. Участие 
в мероприятии приняли 
сотрудники профильных 
управлений городской ад-
министрации.

В Мариуполе заканчи-
вается ремонт трех мно-
гоквартирных домов на 
улицах Горловской, Гро-
мовой и Ленина, а также 
здания таможни по ули-
це Лунина. В ближайшее 
время их передадут город-
ской администрации.

Ремонт фасадов про-
веден в полном соответ-
ствии с действующими 
строительными норма-
тивами. Работы реализу-
ются в рамках программы 
Минстроя России за счет 
федерального финанси-
рования.

Андрей Прошунин от-
метил, что в ДНР работа-
ют порядка 180 сочинских 
специалистов. В Донец-
ке, Мариуполе, Макеевке, 
Харцызске и Амвросиевке 
они уже отремонтировали 
фасады 80 жилых домов.

На данный момент стро-
ители восстанавливают 28 
многоквартирных домов 
и 23 социальных объекта.

- Сейчас за Сочи закре-
плено свыше 200 зданий 
- это жилые дома и соци-
альные объекты. Все эта-
пы работ находятся на по-

стоянном контроле, при 
необходимости опера-
тивно принимаем управ-
ленческие решения для 
успешного выполнения 
всех поставленных перед 
Сочи задач, - добавил гла-
ва курорта.

Параллельно с восста-

новлением инфраструк-
туры Сочи организует ре-
гулярные гуманитарные 
поставки в новые реги-
оны страны и обеспечи-
вает реабилитационные 
программы для семей из 
ЛНР, ДНР и Херсонской 
области.

Подобная работа 
проводится каждый год.

Сотрудники департамента курор-
тов, туризма и потребительской 
сферы администрации Сочи вме-
сте с районными администрациями 
провели серию проверок объектов 
потребсферы вдоль федеральной 
трассы в Центральном и Хостинском 
районах.

Мероприятия направлены на 
контроль соблюдения правил бла-
гоустройства, санитарных норм и 
пресечение несанкционированной 
торговли в преддверии летнего ку-
рортного сезона. Особое внимание 
уделялось предприятиям общепита, 
магазинам, торговым комплексам и 
автозаправочным станциям.

Директор департамента курор-
тов, туризма и потребительской 
сферы администрации Сочи Сер-
гей Сомко отметил, что мониторин-
говые группы работают каждый день. 
Особое внимание уделяется автоза-
правочным комплексам, поскольку они 
формируют первое впечатление тури-
стов, путешествующих на машинах.

- Также в рамках подготовки к 
сезону усилена информационная и 
профилактическая работа, направ-
ленная на неукоснительное соблю-
дение правил благоустройства. В 
первую очередь уделяется внимание 
наличию информационной вывески, 
санитарному состоянию территории, 
наличию контейнерной площадки, 
урн для мусора, содержанию туа-
летов для посетителей. Эта работа 
проводится каждый год, предприни-
матели в основном знакомы с требо-
ваниями нормативных актов, поэтому 
грубых нарушений нет, а все выяв-
ленные недочеты в части оформле-
ния, благоустройства и санитарного 
содержания объектов оперативно 
устраняются, - добавил он.

По последним данным, специали-
сты проверили 112 объектов об-
щественного питания, розничных 
магазинов, торговых комплексов 
и автозаправочных станций. Их 
владельцам вручены памятки, где 
содержатся основные правила бла-
гоустройства, а также санкции за 
их нарушения.

Мониторинговые группы уже за-
фиксировали 38 нарушений. Все 
они были устранены на месте.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

На курорте 
проверили 
торговые точки 
вдоль трасс

В работе 
находится 
более 
50 объектов.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Со

чи

Сочинские строители 
отремонтировали 
80 домов в ДНР

 ■ ВАЖНО!

Это больше, чем 
в прошлом году.

Заместитель главы 
Сочи Евгений Горо-
бец провел заседание 
оперативного штаба по 
подготовке к летнему се-
зону, на котором озвучил 
результаты прохождения 
федеральной классифи-
кации на соответствие 
пляжей национальным 
стандартам качества.

ЗНАК КАЧЕСТВА
Высший национальный 

знак качества - «Синий 
флаг» - получил 51 пляж. 
В прошлом году таких 
территорий было 42. 
Всего же на курорте 
67 пляжных зон успеш-
но прошли федеральную 
проверку на соответст-
вие национальным стан-
дартам качества.

- Купальный сезон 
официально стартует  
1 июня, к этому времени 
пользователи завершат 
благоустройство терри-
торий, обучение и пере-
аттестацию персонала 
- 750 матросов-спасате-
лей. В этом сезоне ожи-
даем традиционно высо-

кий турпоток, - уточнил 
вице-мэр.

Для контроля безопа-
сности и инфраструктуры 
создан межведомствен-
ный штаб, куда вошли 
представители админи-
страции, правоохрани-
тельных органов, сферы 
здравоохранения, тран-
спортных и ресурсных ор-
ганизаций. Как отметил 
заместитель мэра, ключе-
вая задача, поставленная 
главой города Андреем 
Прошуниным, - обеспе-
чить гостям и жителям 
Сочи комфортный и защи-
щенный от угроз отдых.

СОСТОЯНИЕ ВОДЫ
Перед стартом сезо-

на Роспотребнадзор 
сделал 620 проб мор-
ской воды на содержа-
ние вредных веществ, 
включая нефтепродук-
ты, на всех пляжах Со-
чи. Все образцы соот-
ветствуют нормативам.

На пляжах установ-
лено более двух тысяч 
камер видеонаблюде-
ния, 486 из которых 
подключены к системе 
«Безопасный город». 
Также в этом году за-
пустят платформу для 
онлайн-бронирования 

услуг. Через интерак-
тивные карты можно 
будет выбрать зону от-
дыха, зарезервировать 
лежак или экскурсию и 
оплатить их онлайн.

ТУРИСТИЧЕСКАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА

Сейчас отели Сочи 
заполнены на 75%, 
а число отдыхающих 
превышает 125 тысяч 

человек. К летнему се-
зону подготовлено 2,4 
тысячи объектов раз-
мещения на 73 тысячи 
номеров, которые про-
должают проверять на 
антитеррористическую 
защищенность.

В сфере гостеприим-
ства задействуют 30 
тысяч сотрудников, 
включая три тысячи 
медработников. Гостям 
доступны порядка че-
тырех тысяч оздорови-
тельных программ.

Для досуга открыто 
более 165 культурно-
развлекательных объ-
ектов и две тысячи 
точек общественного 
питания. Соблюдение 
санитарных норм в этих 
заведениях находится 
на особом контроле.

На необорудованных 
участках побережья 
размещено 218 пре-
дупреждающих табли-
чек о запрете купания.

Объекты потребсферы 
должны соответствовать 
нормам благоустройства 
и санитарного состояния.

«Синий флаг» получил 51 пляж

«Синий флаг» подтверждает 
безопасность и комфорт пляжа.

Андрей Прошунин во время совещания отметил, что выполнение 
ремонтных работ постоянно контролируется.
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Дорога в Попасную идет че-

рез Стаханов и Первомайск. 
Ее недавно отремонтирова-
ли: свежая разметка, фона-
ри - как в Подмосковье. Но 
ближе к конечной точке будто 
пересекаешь невидимую гра-
ницу - хлоп, и уже трясешься 
по грунтовке. А потом въез-
жаешь в частный сектор, по-
битый еще в 22-м году.

До линии боевого сопри-
косновения еще 15 км, но 
мы уже в «серой зоне». Так 
что нужно быть осторожным, 
следить за небом - дронов ста-
ло кратно больше. Поэтому 
тяжелую технику здесь укре-
пляют решетками, а легкую, 
наоборот, облегчают, чтобы 
быстро из нее выскочить.

Попасная - место отдыха 
разведывательно-штурмового 
отряда «Русь». Они входят в 
Добровольческий корпус 
Южной группировки войск. 
Работают в Часовом Яре.

Вместе с замполитом отря-
да идем по улице. Александр 
(позывной «Вестгар») родил-
ся на Крайнем Севере, по-
томственный военный - его 
дед воевал добровольцем на 
Первом Украинском фронте, 
дошел до Берлина. Александр 
воюет не хуже: участвовал в 
героическом освобождении 
дороги Соледар - Бахмут, 
штурмовал сам Бахмут, по-
лучил несколько ранений.

ПОВОд дЛЯ ТВОРЧеСТВа
В одном из деревенских до-

мов расположились бойцы. В 
комнате флаг с изображением 
«Спаса», под ним надпись от 
руки: «Кто сорвет, сразу 200» 
(т. е. умрет). Напротив - не-
большой портрет Сталина.

Парни сами сделали в забро-
шенном домике пол, прове-
ли электричество, поставили 
на стол букет сирени. Прихо-
дишь с задания - и как дома. 
В столовой повесили карти-
ну с изображением автомата 
Калашникова. Автор - штур-
мовик «Линза» - уличный 
художник с Урала. Он жил 
в Петербурге, провел 6 лет в 
Европе, устраивал выставки.

На передовой он видит во-
круг себя красоту и повод для 
творчества. Вот найдет чер-
ную кляксу от взрыва на кир-
пичной стене, да и подрисует  
спичку, как раньше оставляли 
хулиганы в подъездах.

- Современные бои похожи 
на восстание машин, - рассу-
ждает «Линза». - Врага почти 
не видно. Вместо людей име-
ешь дело с роботами.

Однажды на их позицию 
за 3 часа прилетело 22 FPV-
камикадзе! Дрон кажется 
существом одушевленным. 
Пролетел мимо, и думаешь, 
что он тебя не видит, а у него 
камера назад повернута, и он 
смотрит хищным стеклянным 
глазом прямо на тебя.

- Мы стараемся сохранить 
лес, дома. А противник всё 
уничтожает! - говорит «Бе-
зенчук», старший группы и 
ответственный по дому (по-
зывной взял в честь гробово-
го мастера из «12 стульев»). - 
Там родник был у Часова Яра. 
Хохлы его отравили, чтобы 
нам вода не досталась. А по-
том сами из него пили. 

На ЩУкУ С ГРаНаТОй
- Я ехал на СВО, чтобы по-

стреляться с нормальными 
пацанами. Вместо этого хожу 
по лесу и говорю: «Я кустик, 
кустик», - присоединяется к 
разговору «Бабай». Говорит 
вроде в шутку, но с долей 
сожаления: стоит подойти к 
противнику, он тут же убега-
ет. За шесть месяцев автомат 
ему пришлось задействовать 
всего три раза!

«Бабай» - не просто штур-
мовик, а полевой медик. 
Говорит, сейчас пулевых 
ранений не более 2%. В 
основном - сбросы с «птиц».

Рассказал про сослуживца с 
позывным «Добрый». Видео 
с ним тиражировали враже-
ские каналы: парень нырнул 
в блиндаж, а за ним сразу 
FPV-камикадзе. «Еще один 
200-й»,  - гласила хвастливая 
подпись. «Хрен вам, свинопа-
сы! Живой!» - оставил потом 
комментарий сам «Добрый».

А «Безенчук» вспомнил 
другой счастливый взрыв: 
тренировались на полигоне 

рядом с обмелевшей запру-
дой, бросили в учебных целях 
гранату. Та хлопнула, и в во-
де всплыла щука на полтора 
кило. Вот удивились!

ЧУЖОГО Не НадО
Здесь много бойцов, до-

стойных рассказа. Вот штур-
мовик «Жулик» - активный, 
разговорчивый. Бывший 
тракторист. Родом из Белго-
родской области, а в послед-
нее время жил в Курской - в 
нашем русском фронтире. 
Вроде веселый парень, а глаза 
выдают человека, повидавше-
го всякое.

- Украинскую тушенку я ви-
дел два или три раза - больше 
ничего украинского там нет. 
Все польское, турецкое. Пайки 
американские, оружие зару-
бежное, - перечисляет он. - Мы 
по радио слышим иностран-
ную речь. Наемники попада-
ются: польские, еще какие-то. 
Светлые, темные. Находим их 
тела уже без шевронов и на-
шивок. Кто такие? Не важно. 
Наша задача - уничтожить. По-
том пусть сами разбираются.

Когда наши штурмовики 
идут вперед, противник от-
ступает, не принимая бой. 
Бросает оружие, амуницию. 

«Жулик» подбирает только 
боекомплект - чтобы нашим 
парням не тащить лиш-
ний груз на передовую. Еду 
штурмовикам забрасывают 
«птичники» в небольших 
свертках-посылках. Но укра-
инцы знают, как выглядят 
эти посылки, и присылают 
свои, точно такие же, но от-
равленные. Чтобы не пере-
путать, наши подписывают 
посылки секретным словом 
или значком.

- Лучше поголодать день-
два, чем отравы наесться, - 
считает «Жулик». - Трогать 
чужое не нужно. Хороший ав-
томат возле дороги не поло-
жат - заберут или уничтожат. 
Если лежит, значит, ловушка.

СБИЛ ПТИЦ,  
ВЫНеС РаНеНОГО

В отдельном домике живет 
сапер Ибрагим. Отец русский, 
мать татарка, а сам родился в 
Азербайджане. Имя унасле-
довал у прадеда, воевавшего 
против немцев в партизан-
ском отряде и пропавшего без 
вести под Сталинградом.

У Ибрагима своя мастерская. 
Обязательный атрибут рабоче-
го места - противогаз и костюм 
химзащиты: украинские дро-

ны, которые сбивают и при-
носят наши бойцы, могут быть 
обработаны ядовитой химией. 
Да и химические гранаты со 
смесью хлорпикрина против-
ник активно использует. 

Или придумывает другие 
пакости: раньше скидывали 
на наши позиции заминиро-
ванные рации. Потом сделали 
другую ловушку: включил ра-
цию - работает, переключил 
канал - подорвался.

У нас тоже есть свои хитро-
сти. Например, FPV-дроны, 
несущие осколочные мины 
ПОМ-2. Такую сбрасывают 
противнику в тыл, где она 
раскидывает вокруг себя нити 
на 12 метров и встает на бое-
вой взвод.

Ибрагим не сразу стал сапе-
ром. Сначала ходил штурмо-
виком. Однажды его группу 
заметила птица-разведчик. Ее 
Ибрагим сбил, но прилетела 
следующая - со сбросом. И 
одному парню в группе взры-
вом посекло ноги.

- Я побежал наложил жгут, 
а сам в сторону - знаю, про-
тивник выжидает, когда во-
круг раненого соберутся, 
чтобы накрыть сразу не-
скольких, - рассказывает 
Ибрагим. - И смотрю, завис-
ла и ждет. Я ее выстрелом 
тоже сбил. До следующей 
было 5 - 6 минут. Подбежал 
к товарищу, поднял на плечи 
и понес.

Раненый парень здоровен-
ный был, не меньше сотни 
килограммов! А идти по грязи 
и снегу пришлось быстро. На 
адреналине Ибрагим проско-
чил 400 метров до позиции, 
где можно было укрыться.

Бог уберег обоих, причем 
Ибрагима - дважды: под об-
стрелом пришлось вернуться 
обратно за брошенным на по-
ле рюкзаком с рацией, чтобы 
противник не захватил.

Но уж такие парни служат в 
«Руси». И своих не бросают, и 
казенное имущество берегут!

Cпециальный репортаж

Штурмовики 
и разведчики 
рассказали,  
как сильно 
изменился 

современный бой.
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Ибрагим в своей мастерской придумывает 
боеприпасы для дронов.

Автоматами уже  
почти никто не воюет

Такое фото можно  
назвать постановочным,  

только никакой постановки тут 
нет. Это штурмовики выносят 

раненого товарища с поля боя.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Развернутый в Бресте флаг побывает в четырнадцати городах 
Союзного государства. Патриотическая акция  торжественно 
завершится в Крыму

РУССКИЕ ВСЕГДА 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ 
ЗА СВОИМ

Владимир МЕДИНСКИЙ - 
Киеву:

РОССИЯ ОТКАЗАЛА 
ЗОЛОТОЙ ЖАБЕ
Евгений Примаков 
высказался о глобальном 
гегемоне

УМ ЗА МОРЕМ 
НЕ КУПИШЬ
РФ и РБ на лидирующих 
позициях в рейтинге 
мировых интеллектуалов 

Распространяется бесплатно

ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ - ВЕЛИКОЕ ЗНАМЯ
10
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■■ Событие,■ к■ которому■
в понедельник■19■мая■было■
приковано■внимание■все-
го■мира, -■это■телефонный■
разговор■Владимира■Путина■
с Дональдом■Трампом.

На связь с Белым домом, что 
примечательно, российский 
лидер вышел не из Кремля, 
а из здания новой музыкаль-
ной школы в Сириусе. Воз-
можности спецсвязи позво-
ляют это делать из любой 
точки, где бы ни находился 
глава государства.

Главной темой телефонно-
го диалога, который продлил-
ся больше двух часов, стало 
урегулирование на Украине. 
Некоторые ключевые подроб-
ности Владимир Путин рас-
крыл в заявлении, которое он 
сделал сразу после общения 
с американским коллегой:

- Хочу отметить, что разго-
вор был очень содержатель-
ным и весьма откровенным. 
И в целом, на мой взгляд, весь-

ма полезным, - подчеркнул 
российский лидер. - Прежде 
всего я поблагодарил Пре-
зидента США за поддерж-
ку возобновления прямых 
переговоров между Россией 
и  Украиной по поводу воз-
можного заключения мир-
ного соглашения.

Переговоров, уточнил Вла-
димир Путин, которые были 
прерваны украинской сторо-
ной еще в 2022 году.

- Президент США высказал 
свою позицию по поводу пре-
кращения боевых действий, 
перемирия. И со своей сто-
роны отметил также, что 

и Россия выступает за мир-
ное урегулирование украин-
ского кризиса. Мы должны 
просто определить наиболее 
эффективные пути движения 
к миру. Договорились с Пре-
зидентом США о том, что Рос-
сия предложит и готова рабо-
тать с украинской стороной 
над меморандумом по поводу 
возможного будущего мирно-
го договора с определением 
ряда позиций. Таких, как, на-
пример, принципы урегули-
рования, сроки возможного 
заключения мирного согла-
шения и так далее. Включая 
и возможное прекращение 
огня на определенное время 
в случае достижения соответ-
ствующих договоренностей. 
Кстати говоря, контакты 
между участниками встре-
чи и переговоров в Стамбу-
ле возобновились, и это да-
ет основания полагать, что  
мы в целом на правильном 
пути.

Владимир Путин еще раз от-

метил, что беседа была очень 
конструктивной, и оценил ее 
высоко:

- Вопрос, конечно, в том, 
чтобы российская и украин-
ская стороны проявили мак-
симум стремления к миру 
и нашли те компромиссы, ко-
торые бы устроили всех. При 
этом хочу подчеркнуть, что 
в целом позиция России ясна. 
Главное для нас - устранить 
первопричины этого кризиса.

Кстати, как раз об этом  - 
о первопричинах кризиса и 
о том, что нужно для завер-
шения конфликта, Владимир 
Путин рассказал на днях в ин-
тервью Павлу Зарубину:

- Это создание условий для 
долгосрочного, устойчивого 
мира и обеспечение безопас-
ности Российского государ-
ства, обеспечение интересов 
наших людей на тех терри-
ториях, о которых мы всегда 
говорим, - там, где прожива-
ют люди, считающие русский 
язык родным языком, считаю-
щие Россию своей родиной.

О том, как прошел первый 
раунд переговоров  
с Украиной, читайте  

на стр. 7.

ПеРВые

Андрей МОШКОВ

■■ Пускать■ обратно■ сбежавшие■
фирмы■ будут■ с■ прагматическим■
расчетом.

НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ
развитие экономики. противостояние 

санкциям. условия, при которых запад-
ным компаниям, покинувшим наш ры-
нок, было бы позволено вернуться. Все 
это Владимир путин обсудил в кремле 
с членами общественной организации 
«Деловая россия».

разумеется, говорили и о специаль-
ной военной операции. предпринимате-
ли поблагодарили бойцов за их ратные 
подвиги и героизм. и со своей стороны 
сделают все для победы.

- Владимир Владимирович, можете 
быть уверены, что, как и восемьдесят 
лет назад, тыл обеспечен, - заверили 
президента.

- Хочу заметить, что многие из тех, 
кто сейчас сражается на передовой, 
ведь это тоже люди из ваших же тру-
довых коллективов, - подчеркнул пре-
зидент. - Хочу обратить внимание вот 
на что: если киевские власти занимают-
ся принудительной мобилизацией - лю-
дей, как собак, вылавливают на улице, 
то у нас-то ребята идут добровольно, 
сами идут. у нас набор, вы знаете: там 
тридцать тысяч человек они сейчас 

вылавливают, а у нас по пятьдесят - 
шестьдесят тысяч в месяц сами при-
ходят ребята, из ваших трудовых кол-
лективов в том числе.

ХАМАМ ВХОД ЗАКАЗАН
после начала сВо из россии просто 

валом поуходили иностранные компа-
нии. сейчас многие из них просятся 
обратно. однако вернуться просто так, 
по словам главы государства, теперь 
не получится:

- сначала надо еще посмотреть, кто 
как себя вел, когда уходил. кто-то на-
хамил там. оскорблял нас. ну и пускай 
сидит там. но на что хочу обратить вни-
мание. Ведь мы знаем, что кто-то из 
них там Всу деньги перечислял. на-
до, чтобы они извинились? Э, нет. Вот 
этого точно недостаточно. они сейчас 
наизвиняются. скажут, ой, простите. 
завтра извинятся. если им нужно вер-
нуться на наш рынок, что угодно сдела-
ют. подойдут и расцелуют тебя в уста. 
Этого недостаточно. нам нужно обяза-
тельно смотреть на все эти вопросы с 
прагматической точки зрения.

а прагматика здесь предельно про-
ста:

- Выгодно нам, чтобы та или иная 
компания пришла, значит, ее надо 
пускать,  - пояснил российский ли-

дер. - я, знаете, по-простому скажу, 
по-народному: невыгодно - надо най-
ти тысячу причин, почему ее здесь не 
должно быть, той или иной компании. 
ничего личного, только бизнес.

- мы, конечно, должны учитывать по-
ведение наших парт неров в предыду-
щие три года. разумеется, без этого 
тоже нельзя, надо по-человечески от-
носиться. были компании, которые не 
хотели, со слезами уходили, честно, 
но со слезами: «Давление такое, нам 
разрушат наш бизнес за океаном, не 
дадут производить расчетов, в европе 
нанесут ущерб». мы таких все знаем.  
я просил правительство иметь это в 
виду.

ИСПУГАЛСЯ - ПРОИГРАЛ
Вводя против россии санкции, за-

пад, по сути, сам себя загнал в тупик 
и получил обратный результат. В рФ 
экономические показатели растут, там, 
у них, напротив, - падают. комменти-
руя это экономическое самоубийство, 
Владимир путин не сдержался:

- они в ущерб себе же делают многие 
вещи. кажется, что не будут, того-то и 
того-то не будут делать точно, потому 
что это им вредит, но делают же, при-
дурки! ой, извините, пожалуйста. ну а 
как? Ведущие экономики мира в рецес-

сию впадают, только бы нам навредить. 
куплю билет и не поеду, называется, 
назло кондуктору, ну что это такое.

и вспомнил по этому поводу извест-
ную житейскую мудрость:

- у нас есть очень хорошая поговорка 
в народе - не рой другому яму, сам в нее 
 попадешь. обратите внимание, Штаты, 
несмотря ни на что, действуют очень 
прагматично. они себя не забывают. 
мы до сих пор поставляем ядерное то-
пливо сШа. и ничего. и мы должны так 
же действовать. очень прагматично, 
на каждом шаге. и вместе это нужно 
всем сделать.

однако ястребы из ес, несмотря на 
очевидные потери для себя, не уни-
маются, грозят россии очередными 
рестрикциями:

- тут уже сказали: «нас не запугать 
этими новыми возможными санкция-
ми». правильно, пугаться нельзя. кто 
начинает пугаться, тот сразу все про-
играет. но понимать, что может про-
исходить, обязательно нужно, и надо 
быть готовыми к любым действиям на-
ших возможных будущих недоброжела-
телей. несмотря на беспрецедентное 
внешнее давление, наша экономика не 
только выстояла, но и демонстрирует 
стабильный рост, - подчерк нул Влади-
мир путин.

«ИЗВИНЕНИЯМИ НЕ ОТДЕЛАЮТСЯ»

■■ Большой■и■Мариинка.■
Творческую■жизнь■и■пер-
спективы■двух■■ведущих те-
атров■ страны■ Владимир■
Путин■■обсудил■на■совмест-
ном■■заседании■их■попечи-
тельских■советов.

Высший уровень разговора - 
соответствует не только стату-
су, но и значению этих коллек-
тивов, как знаковых брендов 
страны, известных во всем 
мире.

- большой и мариинка - это 
два мощных символа россии, 
без всякого преувеличения, это 
наша гордость, воплощение ве-
ликой русской культуры и ми-
ровые центры музыкального 
искусства, - подчеркнул глава 
государства. и нам, безуслов-
но, нужно четко видеть перспек-
тивы их развития.

перспективы же впечатляю-
щие. В следующем году, напри-

мер, большой театр будет отме-
чать свое 250-летие. к юбилею 
готовится сразу несколько 
громких премьер. каких - пока 
секрет. разговор об этом шел 
уже при закрытых дверях.

особенно глава государства 
поблагодарил собеседников за 
поддержку молодых талантов, 
в том числе в новых регионах:

- Это в полной мере созвучно 
с нашими традициями, с ценно-

стями, идеями, смыслами оте-
чественной культуры, которые 
всегда обращены к человеку 
и к нашему народу. Духовная 
идентичность,  творческое бо-
гатство - это мощная основа 
для развития страны, консоли-
дации общества.

В тот же день Владимир пу-
тин утвердил ряд важных по-
ручений по  проведенному им в 
конце марта совету по  культуре 

и искусству. В частности, обе-
спечить восстановление объек-
тов культуры, пострадавших от 
обстрелов Всу. также создать 
в москве новый театр, где будут 
идти постановки на патриоти-
ческие темы. составить пере-
чень ста лучших  советских и 
российских фильмов для по-
каза в школах. а десять про-
центов от проката  зарубежных 
мультфильмов направлять на  
развитие отечественной ани-
мации.

мироВЫе симВолЫ ДерЖаВЫ НАШЕ ВСЁ
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Владимир Путин напомнил: главное условие - устранение  
первопричин конфликта.

ПОЛЕЗНЫЙ И СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ
Владимир ПУТИН - о разговоре с Дональдом Трампом:

жЕСткий подход
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Александр СНЕГИРЕВ

■■ Укрепление■военного■со-
трудничества■ наших■ стран■
во■всех■аспектах■Александр■
Лукашенко■обсудил■в■Минске■
с■министром■обороны■России■
Андреем■Белоусовым.

БОЕВОЙ ПОДАРОК
В гости к белорусскому лидеру 

министр приехал не с пустыми 
руками. Привез в подарок це-
лый боевой иконостас - набор 
советских наград, которые вру-
чались солдатам и офицерам за 
ратные заслуги в годы Великой 
Отечественной войны. Подарок 
очень своевременный - ведь 
только-только в РФ и РБ торже-
ственно, с военными парадами 
отметили 80-летие Великой 
Победы. Подарок представля-
ет собой панно, на котором 
закреплены выполненные 
в натуральную величину ко-
пии наград, начиная со звез-
ды Героя Советского Союза 
и ордена Победы.

- андрей Рэмович, я так 
понимаю, вы меня наградите 
сегодня сразу всеми наградами, - 
с улыбкой сказал Александр■Лу-
кашенко, приветствуя гостя во 
Дворце Независимости.

- Обязательно, да, - ответил Ан-
дрей■Белоусов. - Прежде всего 
я хотел передать вам самые те-
плые слова от Владимира■Вла-
димировича■Путина. Я говорил 
с ним перед самым отъездом из 
Москвы. Он очень долго называл 
всякие теплые слова, которые 
я вам должен передать. Но суть 
состоит в том, что, конечно, у нас 
не просто дружба. Мы уже на-
столько тесно связаны друг с  дру-
гом, что понимаем друг друга 
вообще практически без слов.

- Спасибо. Это мы разместим. 
Очень хороший замысел. Сдела-
ли все награды, - поблагодарил 
за подарок александр лукашен-
ко.

С УЧЕТОМ СВО
После чего приступили 

к  обсуждению насущной по-
вестки. В том числе о пред-
стоящих совместных россий-
ско-белорусских учениях 
«Запад-2025». Они пройдут в се-
редине сентября одновременно 
в РФ и РБ с участием больше три-
надцати тысяч  военнослужащих 
обеих стран. Во время манев-
ров будут отрабатываться дей-
ствия по отражению  возмож-
ной агрессии против Союзного 
государства. и эта задача ни от 
кого не скрывается:

- Хочу сказать, что к учениям 
мы готовы. - заявил лидер РБ. - 
Ничего ни от кого не скрываем. 
Мы действительно демонстриру-

ем открытость, что эти учения 
наши и носят оборонительный 
характер. и ни на кого мы на-
падать не собираемся, как не-
которые там думают. Ну, это их 
дело. Пусть думают. У нас при-
нято решение на уровне прези-
дентов по проведению учений. 
С Владимиром Владимировичем 
мы обсуждали этот вопрос.

- Что касается нашей части, 
на полигонах Беларуси, мы го-
товы, - добавил александр лука-
шенко. - Мы готовы к тому, что-
бы, куда надо, вылететь по плану 
на полигоны России. Наоборот - 
принять российские войска. 
и провести совместные учения 
нашей совместной группировки 
войск, которая создана в Союз-
ном государстве. В этом плане 
Россия может не беспокоиться. 
Мы очень прилично подгото-
вимся. Наша белорусская часть, 
как и на параде, не будет смо-
треться хуже других элементов. 
В том числе мы будем действо-
вать в заданном ключе и будем 
соответствовать тем передовым 
методам ведения сегодняшней 
войны, сопротивления, с учетом 
опыта СВО и новых принципов 
и методов.

ЗА ОДНОЙ 
АРМЕЙСКОЙ ПАРТОЙ
Помимо этого он поблагода-

рил российскую сторону за под-
готовку белорусских военных 
наравне с бойцами ВС РФ. Этот 
процесс идет постоянно. На по-
лигонах в России военнослужа-
щие из братской страны пере-

нимают у российских коллег 
опыт, полученный в ходе про-
ведения СВО:

- Всему, чему вы обучаете 
своих военнослужащих, обуча-
ются и наши. За одной партой 
сидят. Это очень важно, мы это 
очень ценим. Потому что это 
высочайший уровень доверия. 
Все-таки это безопасность, обо-
рона. и тут Россия не ограждает 
себя от Беларуси. Такого взаи-
модействия у России ни с кем 
нет. Мы это очень ценим, - под-
черкнул александр лукашенко.

Также Москва поставляет в 
союзную республику передо-
вые образцы военной техники, 
включая тактические комплек-
сы «искандер». На Высшем Гос-
совете СГ в Минске Владимир 
Путин и александр лукашенко 
 договорились о развертывании 
в РБ новой суперсистемы «Ореш-
ник». и процесс, как говорится, 
идет:

- Мы очень активно работа-
ем над перспективными вида-
ми вооружений. Вы знаете это 
хорошо. Реализуем замысел, 
который мы обсуждали с Вла-
димиром Путиным по размеще-
нию здесь самых передовых ви-
дов оружия для обороны. В том 
числе «Орешник» и так далее. 
Мы здесь значительно продви-
нулись. Поэтому все должны 
понимать, что мы здесь не шу-
тим. Мы ни на кого нападать 
не собираемся. Но если… Мы 
вынуждены защищать не только 
историческую правду, но и свою 
землю, своих родных, близких, 
семьи свои и наше Отечество. 
В этом вы можете быть уверены. 
Мы абсолютно готовы и не под-
ведем в нашей части наших рос-
сийских братьев, - подчеркнул 
александр лукашенко.

- У нас общее оборонное про-
странство, которое мы укреп-
ляем в силу очень сложной 
международной обстановки. 
и обязаны укреплять как можно 
быстрее, - резюмировал андрей 
Белоусов.

МЫ ЗДЕСЬ ЗНАЧИТЕЛЬНО 
ПРОДВИНУЛИСЬ

Александр ЛУКАШЕНКО - о размещении 
«Орешника» на территории республики:

■■ В■Минске■побывал■с■визитом■Генсек■Компартии■
Вьетнама■То■Лам,■по■сути,■первое■лицо■в■своей■
стране.

- мы считаем вас своим большим другом, - радушно 
приветствовал гостя александр лукашенко. - Вы, това-
рищ то лам, неоднократно бывали у нас и хорошо знаете 
нашу страну. у нас большая история наших отношений, 
красивая история нашей совместной борьбы во Вьетнаме 
за независимость вашего государства и народа. наблю-
дая за тем, как развивается спустя десятки лет после той 
страшной войны Вьетнам, мы радуемся за ваши успехи, 
готовы сотрудничать во имя того, чтобы эти успехи были 
еще более весомыми.

Во время предыдущей встречи на полях саммита брикс 
в казани лидеры договорились подготовить дорожную 
карту по развитию двустороннего сотрудничества и до-
работать ее после состоявшихся в минске переговоров, 
которые александр лукашенко назвал откровенными и 
обстоятельными:

- самое серьезное внимание мы уделили промышлен-
ности, прежде всего машиностроению. и мнения здесь 
у нас полностью совпадают: необходимо возобновить регу-
лярные поставки вьетнамским потребителям белорусской 
карьерной техники, грузовиков и, конечно, легендарных для 
Вьетнама тракторов BELARUS. Договорились максимально 
ускорить реализацию проекта по созданию на площадке 
у наших друзей совместного производства белорусских 
тракторов, а также техники минского автомобильного за-
вода, в том числе для поставок в другие страны региона.

Договорились более плотно работать с Вьетнамом 
в сфере образования, особое внимание уделить вопросу 
подготовки вьетнамских ученых на базе белорусских науч-
ных учреждений. александр лукашенко и то лам приняли 
совместное заявление об установлении стратегического 
партнерства между двумя странами, которое лидер рб 
назвал новой вехой в отношениях минска и Ханоя.

Это Доброе слоВо - «тоВариЩ»
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
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■■ Взаимодействие■Беларуси■с■Красноярским■кра-
ем■набирает■обороты■и■имеет■все■шансы■пере-
крыть■рубеж■в■двести■миллионов■долларов.

такая внушительная цифра прозвучала на встрече 
александра лукашенко с губернатором■одного■из■круп-
нейших■российских■регионов■Михаилом■Котюковым.

- мы хорошо сотрудничаем. об этом говорит рост то-
варооборота - в районе двухсот миллионов долларов. но 
этот показатель мы можем значительно увеличить в связи 
с тем потенциалом, которым обладают область и наша 
республика, - уверен президент рб.

беларуси есть что предложить красноярскому краю, 
сказочно богатому природными ресурсами, для добычи 
которых нужна техника, например, для горнорудной про-
мышленности.

- и такой техники, в том числе «белазов», у нас до-
статочно. и с вами, и с другими областями рФ, где это 
возможно, мы готовы и будем сотрудничать, - сказал 
александр лукашенко.

по его словам, беларусь готова также поставлять про-
дукцию «амкодора» и маза, которая давно и хорошо 
зарекомендовала себя на российском рынке. как и лиф-
товое оборудование.

- тут никуда не денешься. те лифты, которые мы когда-
то устанавливали в советские времена, уже свой срок 
отслужили, поэтому мы много поставляем лифтов по 
всему бывшему ссср, и прежде всего в российскую 
Федерацию. знаю, что потребность такая есть в вашей 
области. можете на нас рассчитывать. словом, если мы 
можем где-то подставить вам плечо или сотрудничать 
вместе на перспективу, знайте, что мы к этому готовы, - 
заявил александр лукашенко.

- Взаимодействие с белорусскими партнерами для нас 
имеет стратегический характер. только за прошлый год 
товарооборот вырос на семь процентов. поэтому по-
казатель в 200 миллионов долларов не предел, а лишь 
очередной рубеж, который мы точно можем существенно 
превзойти, - констатировал михаил котюков.

от «белазоВ» До лиФтоВ
ПЕРСПЕКТИВЫ

Александр Лукашенко бережно 
принял уникальный подарок - 
панно с точными копиями орденов 
Великой Отечественной.
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 � Со следующего года так-
си должны быть только рос-
сийской сборки.

В Англии одна из визитных 
карточек города - черные кэ-
бы. Это машины марки Austin 
FX4  исключительно местного 
производства. В Китае такси 
тоже ни с чем не спутаешь - 
вишневого цвета, и только 
свои. Никто столь крупные 

заказы отдавать на сторону 
не хочет.

В России машины офици-
ального извоза объединяет 
желтый цвет. Автопарк раз-
ношерстный и в упадочном 
состоянии, так как рынок 
для поставок новых машин 
и запчастей нам практически 
перекрыли. Таксопарки нача-
ли скупать заграничные б/у 
пачками.

В Госдуме решили процесс 
направить в нужное для стра-

ны русло - автомобили для 
такси должны производиться 
в России. В итоге будут и пас-
сажиры целы, и отечествен-
ный автопром станет расти.

- Если не будем стимули-
ровать внутренний спрос, 
понятно, к чему это приве-
дет. Наше автомобилестрое-
ние за нас никто развивать 
не будет. Этот законопроект 
крайне важен для нашей про-
мышленности. И хорошо то, 
что учли и локализацию, и 

региональную специфику, 
а это позволяет работать с за-
водами Калининграда, Мо-
сквы, Тулы, Дальнего Востока, 
Самарской области, Тольятти, 
Санкт-Петербурга. И многие 
другие регионы будут охва-
чены этой нормой закона, - 
рассказал Председатель ГД 
Вячеслав Володин.

Закон вступит в силу 
с 1 марта 2026 года. Отсроч-
ку получат Калининградская 
область, Сибирь - до 1 марта 
2028 года, Дальний Восток - 
до 1 марта 2030 года. ТС, све-
дения о которых уже находят-
ся в региональном реестре 

легкового такси, останутся 
в нем и будут работать, пока 
исправны. 

По словам спикера ГД, зако-
нопроект о локализации так-
си доработали с учетом мне-
ния представителей отрасли 
и производителей - сошлись 
на компромиссном варианте.

С 2033 года единственным 
критерием для внесения 
в реестр такси станет коли-
чество  набранных баллов 
локализации либо решение 
правительства, если речь идет 
об инвестконтракте, заклю-
ченном после 1 марта 2025 
года.

ДОРОГИЕ МОИ «МОСКВИЧИ»

Последний - поправки о  возможности 
воспользоваться процедурой внесудебного 
банкротства, что  позволяет списать долги 
бесплатно через МФЦ с минимальным ко-
личеством документов.

Ранее принят ряд законов, предусматрива-
ющих кредитные каникулы, списание долгов 
по кредитам, защиту боевых выплат от взы-
скания.

 � ГД усиливает ответ-
ственность россиян, на-
рушающих законы РФ 
за границей.

Здесь работали в НКО, 
жили на американские 
гранты и гадили на свою 
страну. Участвовали в про-
паганде анти-России по 
всему миру, участвовали 
в подготовке санкций, фор-
мировали общественное 
мнение. Времена поменя-
лись, сбежали за грани-

цу и продолжали неплохо 
жить на деньги, которые 
здесь зарабатывали. Од-
но неизменного - поливать 
грязью нашу страну и ее 
граждан продолжили с тем 
же рвением.

Речь об иноагентах, 
релокантах-русофобах и 
прочих представителях 
проплаченной «либероты».

- Нам надо защитить 
страну от тех, кто уехал, 
живет на деньги зару-
бежных стран. Речь идет 

в том числе об иностран-
ных агентах, которые за-
нимаются противоправной 
деятельностью, делают все 
для того, чтобы ослабить 
страну, и думают: их ни-
кто не достанет. Это не 
так. У них здесь осталось 
движимое, недвижимое 
имущество, счета, они по-
лучают доход. Эти люди не 
будут спать спокойно, они 
почувствуют, что значит 
нарушать законодатель-
ство Российской Федера-

ции, - подчеркнул Предсе-
датель Госдумы.

Тех, кто за границей на-
рушает российские зако-
ны, действуя против инте-
ресов нашей страны, будут 
привлекать к администра-
тивной ответственности на 
общих основаниях.

О каких правонарушени-
ях идет речь? Пропаганда 
и публичная демонстра-
ция нацистской атрибути-
ки, дискредитация ВС РФ, 
злоупотребление свободой 
слова и распространение 
фейков, несоблюдение 
обязанностей владельца 
социальной сети.

 � Всего 27 приезжих школьного воз-
раста из 1762 смогли сдать экзамен 
на знание русского языка.

Вячеслав Володин, спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского Собрания 
Беларуси и России:

- С апреля в школах 
нашей страны началась 
приемная кампания. Как 
вы помните, при вашей 
поддержке принят фе-
деральный закон, за-
прещающий зачислять 
в общеобразовательные 
учреждения детей ми-
грантов без соблюдения 
особых требований:

 � проверки законности нахождения на тер-
ритории Российской Федерации;

 � достаточного уровня знания рус-
ского языка, подтвержденного в ходе 
тестирования.

Рособрнадзор подвел первые итоги при-
емной кампании несовершеннолетних ино-
странных граждан. С момента начала тести-
рования на него заявились 1762 человека. 
Из них лишь 35 допустили к экзамену. 81  
проценту отказано в принятии документов, 
в том числе по причине установления не-
достоверных сведений в них. В десяти ре-
гионах 44 ребенка участвовали в тестиро-
вании. Справились с заданиями только 27!

Начиная с прошлого года депутатами 
было инициировано и принято 15 законов, 
касающихся борьбы с нелегальной мигра-
цией. Все они вступили в силу. Важно ана-
лизировать их правоприменение, а в случае 
необходимости - вносить коррективы. Про-
межуточные итоги реализации принятого 
Федерального закона от 28.12.2024 № 544-
ФЗ показывают, что депутаты поступили 
правильно, разработав и поддержав его.

 � И экономисты, которые не на-
ходят работу по специальности. 
А востребованных инженеров 
не хватает.

Как тридцать лет назад вузы и кол-
леджи начали массово печатать мод-
ные профессии - юрист и экономист, 
так до сих пор остановиться не могут. 
Выгодно - абитуриенты несут деньги 
пачками. А потом оказываются на 
обочине - такое количество выпуск-
ников в этой сфере не нужно. Поэто-
му идут в торговлю, общепит и так 
далее. А могли бы сразу получить 
профессию повара, технолога и быть 
при деле с высшим образованием.

Чтобы остановить печатный вузов-
ский станок, депутаты хотят закре-
пить за Правительством РФ полно-
мочия по регулированию объемов 
платного приема на обучение в вузы.

Сейчас у Министерства науки 
и высшего образования нет полно-
мочий регулировать объемы платного 
обучения. Вузы решают это само-
стоятельно.

- При этом 56 процентов от чис-
ла всех обучающихся и в государ-
ственных, и в частных вузах получают 
образование на платной основе, и 
из этого числа 42,5 процента - на 
экономических и юридических от-
делениях, - обратил внимание Воло-
дин. - Выходит, практически каждый 
четвертый выпускник вуза - это эко-
номист или юрист. Остается вопрос, 
есть ли у высшей школы ориентиро-
ванность на рынок труда.

Этот вопрос и обсуждали вместе 
с министром науки и высшего об-
разования Валерием Фальковым.

- Поглядите на ситуацию сегодняш-
него дня, - обратился к нему и пред-
ставителям правительства Пред-

седатель ГД. - Вы ее сами сейчас 
как мантру подтверждаете, говоря 
о количестве платников, о растущем 
количестве частных вузов. Но не об 
этом речь. Пусть будет частный вуз, 
пусть будет платное обучение. Самое 
главное - чтобы было обеспечено 
качество образования.

В вузах сразу запаниковали, что их 
хотят пустить по миру.

- Сразу хочу сказать тем, кто, ско-
рее всего, лоббирует интересы ву-
зов - здесь нет речи о сокращении 
студентов или преподавательского 
состава. Главная цель этого зако-
на - повысить качество образования, 
независимо от того, государствен-
ный это вуз, частный вуз, платное 

отделение. И в этой связи хотелось 
бы, чтобы министерство осознавало 
свою ответственность, потому что 
у них появятся полномочия, а у нас 
будет возможность спросить, - оста-
новил волну причитаний Вячеслав 
Володин.

Госрегулирование обучающихся 
платно необходимо, чтобы повысить 
качество образования. И поможет 
устранить дефицит квалифициро-
ванных кадров - тех профессий, где 
молодежи с «вышкой» катастрофи-
чески не хватает.

Изменения не коснутся вступитель-
ной кампании этого года. После при-
нятия закон заработает с 1 сентября 
2026 года.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

И ЗА ГРАНИЦЕЙ НЕ СПРЯТАТЬСЯ, НЕ СКРЫТЬСЯ
ЦИФРА НОМЕРА

129 ЗАКОНОПРОЕКТОВ

приняла Госдума 
в поддержку участников СВО

НАГЛЯДНО

«ТВОЯ НЕ ПОНИМАЙ»
КУДА НИ ТКНИ, ВСЮДУ ЮРИСТЫ КЛИНОМ ПОСТАВЛЕНО НА ПОТОК
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И государственный вуз, и частный должны обеспечивать качество 
образования и ориентироваться на спрос от работодателей.
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Анна КАСПЕР,  
Софья АРСЕНЬЕВА

■■ В■соответствии■с■концеп-
цией■безопасности■СГ■нача-
лась■модернизация■инфра-
структуры■ региональной■
группировки■войск.

общая 
ПоДГоТоВКа
Очередное заседание Ко-

миссии ПС по безопасности 
и обороне прошло в Лиде. До 
белорусско-литовской гра-
ницы - пара десятков кило-
метров. А за ней в последнее 
время неспокойно: то натов-
ские учения одно за другим, 
то избитые до полусмерти 
беженцы, которых литовские 
пограничники так и норовят 
перебросить на белорусскую 
территорию.

Тон официальной встрече за-
дал председатель■Комиссии■
ПС■по■безопасности■и обо-
роне■Геннадий■Лепешко:

- Традиционно на таких за-
седаниях мы рассматриваем, 
как выполняются программы 
Союзного государства по по-
граничной безопасности, по 
модернизации объектов ты-

ла в интересах региональной 
группировки войск, програм-
мы оперативного оборудова-
ния территории, и обменива-
емся опытом.

Депутатам была представ-
лена полная информация 
о совместной деятельности 
военных ведомств двух стран. 
Начальник■информационно-
аналитического■ управле-
ния■Генштаба■Беларуси■Ви-
талий■Шлакунов■отметил, 
что в  условиях нестабиль-
ной  внешнеполитической 
обстановки и усиления угроз 
безопасности Союзного госу-
дарства особую актуальность 
приобретает проведение со-
гласованной политики, кото-
рая гарантирует суверенитет 
и независимость Беларуси 
и России:

- Основное для решения за-
дач строительства и развития 
региональной группировки 
войск - совместная оператив-
ная и боевая подготовка. Так, 
в этом году обеспечено уча-
стие представителей Воору-
женных сил РФ в совместных 
штабных тренировках коман-
дования региональной груп-
пировки войск и командова-

ния ВВС и войск ПВО.
Продолжается подготовка 

белорусских военнослужа-
щих в качестве инструкторов 
на базе российских учебных 
центров. Особый акцент - на 
изучение белорусскими воен-
нослужащими боевого опыта 
Вооруженных сил Российской 
Федерации, полученного в хо-
де проведения специальной 
военной операции.

замасКироВанная 
ложь
Обсудили парламентарии 

и  защиту союзного инфор-
мационного пространства. 
Сегодня вбросы и фейки, 
созданные с помощью искус-
ственного интеллекта, вы-
глядят весьма реалистично. 
Чтобы отделить сетевую прав-
ду от замаскированной лжи, 
нужно быть подкованным 
в  этих вопросах. Особенно 
это актуально для молодого 
поколения. Формирование 
правильных ценностей у под-
растающего поколения - залог 
успешного будущего и Белару-
си, и России, поэтому особое 
внимание было уделено па-
триотическому воспитанию.

- В приоритете - обеспече-
ние безопасности жизни вну-
три Союзного государства, 
обеспечение демографиче-
ского роста, подъема и, как 
следствие, экономического 
процветания двух стран,  - 
напомнил член■ Комиссии■
ПС■Андрей■Карелин.  - Все 
остальное - сопутствующие 
к тому обязательства, одно из 
которых, учитывая сложности 
текущего дня, обеспечение 
военной безопасности.

Да и медийное поле сегодня 
перенасыщено.

- Мы не устаем говорить 
о  том, что, к сожалению, 
информационные войны, 
которые обращены против 
Союзного государства, из-
бирательны в средствах, ко-
торыми заманивают наше 
подрастающее поколение. 
Нас пытаются отвратить от 
исторической правды, от на-
шей исторической памяти. 
В эти майские дни 80-летия 
Великой Победы мы к этому 
должны относиться особо 
тщательно и с особо трепет-
ным настроением, сохраняя 
информацию, защищая ее, 
передавать будущим поколе-
ниям, - уверен депутат.

На территории двух стран 
реализуется программа «Со-
вершенствование системы за-

щиты информационных ре-
сурсов Союзного государства 
в современных условиях» 
(«Приоритет»). Она преду-
сматривает мероприятия по 
противодействию потенци-
альным угрозам и повыше-
нию безопасности граждан 
в сфере защиты информации, 
по обнаружению компьютер-
ных атак, а также по защите 
объектов информационной 
инфраструктуры.

соЮзная оборона

■■ Осенью■пройдут■учения■«Запад-2025».

министерства обороны россии и беларуси 
приступили к практической отработке вопросов 
боевого применения региональной группировки 
войск.

генеральными штабами разработан ряд доку-
ментов с уточнением наших действий на период 
проведения специальной военной операции. 
исходя из этого выработано несколько вариан-
тов совместного применения Вооруженных сил 
беларуси и россии, которые гарантированно 
обеспечивают военную безопасность союзного 
государства.

- идет подготовка совместного стратегического 
учения «запад-2025», которое запланировано 

на сентябрь текущего года, - рассказал Роман■
Филиппов,■начальник■группы■главного■опе-
ративного■управления■Генштаба■РФ,  - уже 
разработан и утвержден замысел учения, есть 
организационные документы, а также заплани-
ровано проведение рекогносцировки полигонов 
на территории россии и беларуси.

Цель учений представитель гештаба россии 
описал так:

- Это будет отработка совместных действий 
в ходе отражения агрессии против союзного 
государства с применением региональной груп-
пировки войск. основным итогом учения станет 
обеспечение готовности наших вооруженных сил 
к защите двух стран и демонстрация совместных 
возможностей.

■■ Все■хорошо,■что■хорошо■двум■странам.

Депутаты парламентского собрания, руководство си-
ловых и военных ведомств ознакомились с некоторыми  
предприятиями лиды, посетили лидский замок - уникаль-
ный  памятник оборонительного зодчества XIV века.  участ-
ники  заседания также побывали и в лидском  погранотряде,  
на заставе «бенякони». Депутаты увидели, как ее модерни-
зировали за счет средств бюджета союзного государства.

Председатель■Лидского■райисполкома■Александр■
Версоцкий признался:

- мы гордимся тем, что дружим с регионами россии, реа-
лизуем общие проекты, особенно с участием молодежи. 
уверен, что и нынешние мероприятия послужат решению 
актуальных вопросов во благо обеих стран.

■■ Депутаты■ обсудили■
военно-патриотические■
смены.

на заседании утвердили 
сразу несколько инициатив 
по летнему оздоровительному 
отдыху воспитанников кадет-
ских и суворовских военных 
училищ из беларуси и россии.

- мы настояли на том, что-
бы было увеличено выде-
ление бюджетных средств 
для проведения военно-
патриотической смены. нам 
важно сохранить количество 
участников смены  - около 
четырехсот человек, как это 
было в предыдущие годы. 
но, к сожалению, в этом го-
ду на смене будет меньше 
на шестьдесят человек,  - 
обратил внимание генна-
дий лепешко. - кроме того, 
предлагаем расширить суще-
ствующий формат и помочь 
созданию в рамках союзного 
государства на базе брест-
ской крепости республикан-
ского патриотического цен-
тра, строительство которого 
предусмотрено в 2027 году.

еще одна инициатива  - 
историко-правовая смена 
«будущее правопорядка» 
с участием детей сотрудников 
министерств внутренних дел 
двух стран. разработка доку-
ментации по ней пока в про-
цессе, но есть вероятность, 
что уже в 2026 году ребята 
смогут вместе отдохнуть, по-
править здоровье, обменяться 
опытом и подружиться.

КАНИКУЛЫ

молоДеЖи - 
собираться  
на отДЫХ

горДимся, Что Вместе ЕДИНЕНИЕ поДготоВка к отраЖению агрессии УЧЕНИЯ
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Члены Комиссии ПС по безопасности и обороне посетили 
погранзаставу «Бенякони» Лидского погранотряда.
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Анна КАСПЕР

 � Известные ученые и де-
путаты Парламентского 
Cобрания обсудили вопросы 
обеспечения информацион-
ной безопасности.

НАУЧНАЯ ЗАЩИТА
XXX научно-практическая 

конференция «Комплексная за-
щита информации» в Лиде со-
брала депутатов Парламентско-
го Собрания, известных ученых 
и высококвалифицированных 
специалистов, работающих 
в области защиты информации.

Традиционно перед началом 
работы конференции участни-

ки дискуссии почтили память 
героев Великой Отечествен-
ной войны - возложили венки 
и цветы к мемориалу «Курган 
Бессмертия».

В начале заседания пред-
седатель Комиссии ПС по 
безопасности и обороне, 
сопредседатель оргкомите-
та конференции Геннадий 
Лепешко отметил важность 
вопросов, которые предстоит 
рассмотреть в рамках научно-
практической конференции. 
Сегодня защита информации 
и противодействие информаци-
онным угрозам - одна из самых 
актуальных задач. Давление ис-
пытывают и Россия, и Беларусь.

- Уверен, что конференция 
послужит динамичному раз-
витию методов и средств обе-
спечения информационной 
безопасности, дальнейшему 
укреплению сотрудничества, 
взаимодействия и помощи 
друг другу в противодействии 
современным вызовам и угро-
зам Союзному государству 
в информационной сфере,  - 
сказал Геннадий Лепешко.

ОБМЕН ОПЫТОМ
Конференция работала три 

дня. Красной нитью прошла 
тема официальной позиции 
двух государств в сфере обе-
спечения информационной 
безопасности. Участники кон-
ференции обсудили вопросы 
криптографической и техни-
ческой защиты информации, 
организационно-правового 
и кадрового обеспечения, во-
просы противодействия ки-
берпреступности, перспекти-
вы развития сотрудничества 
России и Беларуси в сфере меж-
дународной информационной 
безопасности. И - немаловаж-
но - на конференции проходил 
обмен опытом.

- Конференция объединила 
ученых, представителей пред-
приятий оборонного комплек-
са, высших учебных заведений 
и некоммерческих структур. 

Это отличная возможность 
вместе всесторонне рассмо-
треть вопросы защиты инфор-
мации во всех сферах деятель-
ности государства. Сейчас, не 
секрет, много фейков, много 
вбросов откровенно лживых, 
в том числе и в отношении 
молодежи, в отношении на-
ших юбилейных праздников 
с использованием искусствен-
ного интеллекта, нейросетей, 
дипфейков, которые дают воз-
можность без участия чело-
века создать любой ложный 
контент, любую очень убеди-
тельную видеоинформацию, - 
обратил внимание Геннадий 
Лепешко.

Значит, надо достижения 
науки обратить в свою пользу.

- Искусственный интеллект 
и нейросети, если их исполь-
зовать в своих целях, очень 
помогут в развитии любого 
государства, но есть и оборот-
ная сторона медали. Как за-
щитить нашу информацию от 
откровенно лживых нападок, 
которые льются в уши нашим 
детям - будущему нашего го-
сударства? Мы, Российская 
Федерация и Республика Бе-
ларусь, занимаемся своей мо-
лодежью, передаем свой опыт, 
в том числе и память о Побе-
де, - обозначил проблему Ген-
надий Лепешко.

 � Обсуждение темы комплексной 
защиты вышло по-настоящему 
комплексным.

Актуальность конференции под-
черкнул директор Научно-исследо-
вательского института технической 
защиты информации Тимофей Бор-
ботько.

- Наш институт в очередной раз на 
территории Беларуси проводит подоб-
ную конференцию. Она проходит еже-
годно: один раз в РФ, один раз в РБ. 
Это необходимо в первую очередь для 
обмена опытом. Здесь присутствуют 
специалисты в области информацион-
ной безопасности как с нашей стороны, 
так и со стороны Российской Федера-

ции. На секциях мы рассмотрели вопро-
сы технической, графической защиты 
информации, кибербезопасности, за-
щиты критически важной инфраструк-
туры государства. Также обменялись 
опытом по подготовке кадров в сфере 
информационной безопасности. В на-
ше время только технических и других 
средств недостаточно. Искусственный 
интеллект тоже на повестке дня, как и  
его применение. Вместе с тем человек 
остается основным звеном, который 
обеспечивает безопасность любых ин-
формационных инфраструктур. Наша 
цель - сделать жизнь безопаснее, - от-
метил Тимофей Борботько.

Участники конференции не только 
обсудили важные для Союзного го-
сударства вопросы, но посетили Лид-
ский погранотряд, ряд городских пред-
приятий и историческую жемчужину 
района - Лидский замок.

- В научно-практической конфе-
ренции «Комплексная защита ин-
формации» участвую с 2016 года 
и с огромным удовольствием приезжаю 
в Беларусь - по той причине, что мне 
здесь очень нравится. Нравится, что 
организаторы делают конференции 
незабываемыми. Очень впечатлило 
возложение венков к Кургану Славы. 
Порадовало, что белорусы чтят тра-

диции, хранят историю, вспоминают 
добрым словом героев Великой Отече-
ственной войны. Понравилась сама 
конференция. Она была насыщенной 
по программе, интересной и полезной. 
Понравился город Лида своей необыч-
ностью с точки зрения жителя Москвы. 
Город очень чистый и светлый. Жители 
приветливые, старались радушно нас 
принять. Лидский замок поразил мас-
штабностью. Спасибо всем за такую 
организацию! С удовольствием приеду 
сюда еще, - поделился впечатлением 
участник конференции Сергей Пана-
сенко.

Планируется, что по результатам ра-
боты XXX научно-практической конфе-
ренции будет издан сборник.

 � Экономика зависит от 
новостей.

Сегодня информация 
действительно как никог-
да нуждается в защите. 
У белорусов и россиян нет 
права забыть о подвигах 
дедов и прадедов, которые 
отстояли независимость и 
дали нам шанс жить под 
мирным небом. Главы Со-
юзного государства делают 
все для того, чтобы сохра-
нить мир. Участники конфе-
ренции единогласны в том, 
что эту позицию мы долж-
ны передать следующему 
поколению. С этой целью 
на мероприятие были при-
глашены  не только опыт-
ные, но и молодые ученые 
и специалисты - настоящие 
патриоты своих стран, де-
лающие все для того, что-
бы крепло Союзное госу-
дарство.

По словам члена Комис-
сии ПС по безопасности 
и обороне Александра 
Карелина, сегодня клю-
чевые аспекты безопасно-
сти - обеспечение качества 
жизни людей внутри госу-
дарства, обеспечение демо-
графического роста и, как 
следствие, экономического 
процветания Союзного госу-
дарства.

Вот что сказал Александр 
Карелин про информацион-
ную безопасность:

- Информация, она  очень 
разная, иногда слиш-
ком травматичная, о  чем 
мы не  устаем гово-
рить.  К  сожалению, ин-
формационные войны, 
которые сегодня обраще-
ны  против участников Со-
юзного государства,  не-
избирательны  в  сред-
ствах,  травмируют  наше 
подрастающее поколение. 
Мы не должны этого допу-
стить.

РЕШАЕТ НЕ ТОЛЬКО ТЕХНИКА КАДРЫ

ДОЛОЙ 
ТРАВМИРУЮЩИЙ 
КОНТЕНТ

СМОТРИМ 
ВПЕРЕД

Геннадий ЛЕПЕШКО, предсе-
датель Комиссии ПС по безопас-
ности и обороне:

- В современном мире информация пре-
вратилась в  особый ресурс. И, как всякий 
ресурс, нуждается в защите, в обеспечении 
ее сохранности, целостности и безопасности. 
Для наших стран жизненно важны совмест-
ное противодействие угрозам в информа-
ционной сфере, взаимодействие в области 
защиты информационного пространства 
и информационных ресурсов, оказание вза-
имной помощи в предотвращении деструктивных информаци-
онных воздействий. Совместными усилиями наших ученых мы 
сможем предложить организационные, правовые, методологи-
ческие и другие решения в деле обеспечения информационной 
безопасности Беларуси и России.

ПРИНЯЛИ К СВЕДЕНИЮ КАЧЕСТВО МЕДИА

КОМПЕТЕНТНО

Депутаты ПС и другие участники конференции 
возложили цветы к Могиле Неизвестного 
Солдата на Кургане Бессмертия.
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■■ Зеленский■ведет■страну■на■
уничтожение■и■не■хочет■оста-
новиться.

кровавый клоун с Банковой 
прыгал по сцене, пытаясь за-
гнать на нее Владимира путина 
и устроить очередной скандал 
на потеху всему миру. Наш мед-
ведь ловушку спокойно обошел 
и показал, кто тут на самом деле 
решает. 

В Стамбул полетела перего-
ворная команда во главе с по-
мощником■ Президента■ РФ■
Владимиром■Мединским. 

Зеленский, понимая срыв его 
планов, перешел на оскорбле-
ния:

- Уровень российской делега-
ции не самый высокий, бута-
форский. Россия в очередной 
раз продемонстрировала, что 
не намерена заканчивать войну, 
направив делегацию из низких 
представителей.

и потребовал за это РФ на-
казать - насыпать еще санкций. 

Спикер■нашего■МИДа■Мария■
Захарова ответила на хамский 
выпад, назвав вещи своими 
именами:

- кто использует слово «бута-
форный»? клоун? Неудачник? 
Человек вообще с неизвестным 
образованием в отношении лю-
дей, у которых есть не просто 
базовое образование, а ученые 
степени, заслуги перед отече-

ством, кто своим трудом дока-
зал уровень профессионализма. 
он их так называет? Бутафори-
ей? Да кто он есть?

именно эта делегация три го-
да назад дала этому самому по-
настоящему бутафорному шанс 
на сохранение и своей страны, 
и своего народа, который он так 
же бездарно, потому что бута-
форный, не использовал.

кстати, со стороны Украины 
делегацию возглавил бандит - 
министр обороны Украины 
Умеров.

Без цирка все же не обошлось. 
В первый день украинские гоп-
ники на переговоры так и не 
явились. Наша команда чест-
но ждала весь день. Непонятен 
был расклад и на следующий 

день. киевские припевалы так 
«хотели мира», что думали их и 
еще раз проигнорировать. по-
доспела тяжелая артиллерия из 
Вашингтона - госсекретарь СШа 
и примкнувший к нему прези-
дент турции Эрдоган заставили 
украинцев выйти из сумрака. 

переговоры состоялись. Но 
внезапно были прерваны. и по-
ставлены «на паузу» на неопре-
деленное время. как утверждает 
Sky News, аккурат после требо-
ваний отступления ВСУ с рус-
ских территорий, из-за истери-
ки киева и по его инициативе. 
Reuters: украинские источники 
жалуются, что требования РФ 
на переговорах нереалистичны 
и выходят далеко за рамки тех, 
что обсуждались прежде.

БУТАФОРНЫЙ НЕУДАЧНИК

■■ Владимир■Мединский■на-
помнил■цитату■из■Бисмарка,■
вспомнил■историю■и■пред-
ложил■сделать■правильные■
выводы.

европе исторически было вы-
годно срывать переговоры c рос-
сией:

- северная война с Швецией 
шла 21 год. уже через несколько 
лет петр I предложил мир. ска-
зал: нам, собственно, ничего 
не нужно, вот у нас есть выход 
к балтийскому морю  - санкт-
петербург, ну и чуть-чуть вокруг, 
эти зоны безопасности. истори-
чески это русские земли, потому 
что вся ленинградская область, 
большая часть карелии - это все 

было когда-то подвластно нов-
городской республике. и их по 
частям отчекрыживала Швеция. 
Во времена еще ивана грозного. 
мы знаем, что это все наши ис-
конные земли, но мы даже их не 
просим себе. Вы дайте нам чуть-
чуть, дайте нам свободу и выхо-
ды к морю. у россии нет выхода 
к морю, она не может без этого 
жить. Дайте нам санкт-петербург 
и окрестности, и войну закончим.

Что говорят шведы? нет, мы 
будем воевать до последнего 
шведа. значит, карл XII продол-
жает безумную войну, несмотря 
на повторяющиеся предложения 
о мире со стороны петра. но са-
мое забавное, что карла XII под-
держивали англия и Франция. 

они ведут бесконечное финан-
сирование Швеции. 

В конце концов мы договарива-
емся о мирных переговорах. они 
длятся долго. англия и Франция 
стоят ребром. никаких перегово-
ров, прекращайте. Давайте луч-
ше через посредников, через нас. 
потому что им выгодно, когда две 
крупные державы дерутся.

бисмарк, который долгие годы 
был послом в санкт-петербурге, 
прекрасно изучил русский язык. 
Вообще он чувствовал россию, 
понимал ее, общие интересы 
между россией и германией. он 
всегда говорил: «никогда не пы-
тайтесь обмануть русских и что-
нибудь у них украсть. потому что 
пройдет время, и рано или поздно 
русские всегда приходят за сво-
им». Вот это «русские всегда при-
ходят за своим» - очень важный 
урок в истории.

■■ И■с■Трампом,■и■с■
Зеленским.

посмотрев на ситуа-
цию, итог подвел гос-
секретарь сШа марко 
рубио:

- совершенно оче-
видно, что единствен-
ный способ добиться 
прорыва в украинском 
вопросе - это перегово-
ры между президентом 

трампом и президен-
том путиным.

Что и следовало до-
казать. а то нам три 
года твердили: ни сло-
ва про украину без  
украины. судьбу на-
цистского режима 
можно и нужно решать 
без его представи- 
телей.

Впрочем, против 
встречи с зеленским 

российский лидер  тоже 
не возражает. 

- Встреча путина 
и зеленского возмож-
на, но только при до-
стижении определен-
ных договоренностей 
делегаций. Для рос-
сии принципиально, 
кто именно от киева бу-
дет подписывать доку-
менты в случае дости-
жения договоренностей 

делегаций рФ и укра-
ины, - сообщил рупор 
кремля Дмитрий■Пе-
сков. 

и тут с киевом все 
сложно. минские со-
глашения, в отличие от 
самозванца в грязной 
маечке, легитимные 
 руководители подпи-
сывали. но не стали 
их выполнять.

В ИТОГЕ

Главные■тезисы,■озвученные■Мединским:
 ✒ российская делегация удовлетворена результатом
 ✒ анонсирован масштабный обмен пленными тысяча 

на тысячу
 ✒ киев запросил встречу глав государств, россия при-

няла это к сведению
 ✒ москва и киев договорились представить свое ви-

дение прекращения огня и детально прописать свои 
предложения. 

умеров подтвердил это почти слово в слово. Чуть поз-
же вставил три копейки миД украины:

- никто не раскроет, что произошло на переговорах.  
их требования неприемлемы. мы выслушали и выстоя-
ли.

В западных сми сообщили, что якобы мединский 
спросил украинскую делегацию: мы не хотим войны, но 
готовы воевать. россия воевала в северной войне со 
Швецией 21 год. В результате Швеция перестала быть 
великой державой. россия готова воевать и 21 год. а вы 
сколько готовы?

и это не все. мединский ответил тем, кто предлагал 
вести переговоры после перемирия, словами наполеона 
о том, что война и переговоры ведутся одновременно. 
и еще сообщили, что наши переговорщики заявили: 
если в ближайшее время не будут признаны четыре 
новых российских региона, то в следующий раз будет 
уже шесть регионов.

зеленскому надо соглашаться - в следующий раунд 
в случае их отказа будет восемь регионов. а там и це-
ликом все заберем.

■■ С■ каждым■ разом■
условия■ для■ против-
ной■стороны■будут■все■
хуже.

С ЧЕМ ОБЕ 
СТОРОНЫ ШЛИ  
НА ВСТРЕЧУ

Владимир мединский 
озвучил нашу версию:

- мы рассматриваем эти 
переговоры как продол-
жение мирного процесса 
в стамбуле, который был 
прерван украинской сто-
роной три года назад. за-
дача прямых переговоров 
с украинской стороной - 
рано или поздно выйти 
на установление долго-
срочного мира, устранив 
базовые первопричины 
конфликта.

Что не оставляет украи-
не шансов, как она меч-
тает, объявить перемирие 
и дальше выторговать но-
вые минские договорен-
ности, которые позже со-
льют. россия в стамбуле 
приехала настаивать на 
своих условиях, которые 
с 2022 года не изменились. 
потому что все равно свое 
возьмем - не так, так на 
поле боя. у киевского ре-
жима нет шансов. или, как 
говорил трамп, нет ника-
ких козырей. 

также москва надеет-
ся, что администрация 
трампа примет меры для 
урегулирования ситуации 
с поддержкой пентагоном 

военно-биологической 
программы на украине.

зеленский заранее объя-
вил, что вопрос территорий 
не будет обсуждаться на 
переговорах, так как это 
нарушает конституцию 
украины:

- только безусловное 
прекращение огня и вос-
становление территориаль-
ной целостности украины. 
крым - это украина. крым - 
украинский полуостров. 

В общем, старая пла-
стинка. 

умеров добавил требо-
ваний:

- мир возможен только 
при условии, что россия 
проявит готовность к кон-
кретным действиям, сре-
ди которых - полное пре-
кращение огня на срок 
не менее тридцати дней 
и осуществление гума-
нитарных шагов, таких 
как возвращение насиль-
ственно депортированных 
украинских детей и обме-
ны военнопленными по 
формуле «всех на всех». 
зеленский еще потребовал 
санкций от всего мира про-
тив россии, если не удо-
влетворят все его хотелки:

- если нет перемирия, 
если не принимаются се-
рьезные решения, если не 
проводятся двусторонние 
встречи - мы настаиваем 
на санкциях. недостаточно 
политического, экономи-
ческого и иного давления 
на рФ.

ПЕРЕГОВОРНАЯ 

откаЖитесЬ от ЧетЫреХ,  
инаЧе буДет ШестЬ

МАТЕМАТИКА

«русские ВсегДа приХоДят за сВоим»
КИЕВУ К РАЗМЫШЛЕНИЮ

путин готоВ к прямому общению ВЫВОдЫ

Владимир Мединский быстро прекратил 
клоунаду киевских визави и напомнил, 
ради чего все здесь собрались.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Несмотря■на■требования■
Украины■и■Запада■тридца-
тидневного■ перемирия,■
успешное■наступление■ар-
мии■России■продолжается.

«ВОСТОК» 
ДВИЖЕТСЯ  
на запаД
- Стой, Иван! Дай мне роз-

дыху.
- Что за роздых! У тебя, нечи-

стая сила, три головы, у меня 
всего одна.

Вот так, согласно былинам, 
проходили «переговоры» 
между русским богатырем  
и чудищем-супостатом в ста-
родавние времена. Сколько 
времени прошло, а ничего не 
меняется. Опять противник 
просит о роздыхе, только голов 
у него не три, а все пятьдесят. 
Примерно столько государств 
помогает киевскому режиму 
в противостоянии с Россией.

Но выцыганить тридцати-
дневное перемирие в Стам-
буле так и не удалось, насту-
пление продолжается. Под 
контроль российской армии 
перешли пункты Торецкое и 
Новоалександровка в ДНР. В 
сухом отчете Минобороны РФ 

сказано, что ВСУ потеряли 245 
военнослужащих, танк, пять 
бронемашин, одиннадцать 
автомобилей, четыре артил-
лерийских орудия.

А сразу вслед за этим при-
шла информация, что благо-
даря решительным действиям 
группировки войск «Восток» 
освобождено село Богатырь. 
Оно находится в Волновахском 
районе бывшей Донецкой об-
ласти с довоенным населени-
ем около полутора тысяч че-
ловек. Расположено на левом 
берегу реки Волчья в 23 кило-
метрах к западу от Курахова 
и в семнадцати километрах к 
северу от Великой Новоселки. 
После того как противника вы-
били из последней, Богатырь 
стал самым крупным населен-
ником под пятой ВСУ. Теперь 
они потеряли и его. От Богаты-
ря до границы с Запорожской 
областью у нацистов больше 
нет серьезных укрепрайонов.

А в целом за минувшую не-
делю освобождены восемь на-
селенных пунктов.

ОБнУЛИЛИ запаСЫ 
ВРаГа
Как враг пытался восполь-

зоваться трехдневным пере-
мирием, мы писали в про-

шлом номере, - пер напролом, 
атаковал с воздуха. А парал-
лельно накапливал вооруже-
ние. Все атаки были отбиты, 
а теперь стало известно, что 
и с накопленным арсеналом 
расправились очень быстро. 
Сразу после окончания пере-
мирия российские военные 
нанесли 45 ударов по объек-
там в тринадцати регионах 
Украины. Поражены и уничто-
жены склады с вооружением 
в Харьковской и Винницкой 
областях, порты в Одесской 

области. А также авиабазы 
ВСУ в Ровенской, Житомир-
ской, Тернопольской, Хмель-
ницкой, Черкасской областях. 
Взлетели на воздух хранили-
ща ракет в Павлограде на Дне-
пропетровщине.

И вот самые последние но-
вости. Нанесен рекордный 
удар российскими БПЛА по 
военным объектам Украины - 
задействовали 273 летатель-
ных аппарата. Напомним, 
что перед этим рекордной 
считалась атака от 23 фев-

раля с участием 267 БПЛА.
Прекрасно себя показывают 

ФАБы. В ДНР точным попада-
нием уничтожили часть тер-
рористического украинского 
батальона «Айдар», запрещен-
ного в России. В Новоукра-
инке оперативно отработали 
тремя авиационными бом-
бами по вновь прибывшим 
боевикам, в результате пол-
тора десятка ликвидированы, 
еще двадцать ранены. Убийцы  
и садисты получили по заслу-
гам.

■■ Российские■хакеры■взломали■секретную■
разработку■врага. 

группировка Kilnet известна успешными DoS-
атаками на различные конторы в странах нато. 
В том числе на американскую военную компанию 
Lockheed Martin  - производителя HIMARS. и вот 
она опять отличилась. Хакеры взломали секретную 
разработку Всу - программу «Вираж пВо», слив ее 
данные в интернет. при помощи этой программы 
нацисты мониторили в режиме реального времени 
воздушное пространство россии, оперативно ана-
лизируя информацию. с планшетов и даже обык-
новенных телефонов украинские операторы бпла 
и зенитчики управляли вооружением, следили за 
нашими дронами.

а еще с помощью «Виража» занимались гнусным 
подлогом - наносили фейковые координаты на якобы 
российские скрины с российской техники и валили 
свои преступления против гражданского населения 
на россию. теперь украинским технарям понадобится 
минимум несколько месяцев, чтобы полностью по-
менять программу.

а Kilnet тем временем вычислил координаты за-
падной системы мониторинга - Airfaince, которая 
охватывала воздушное пространство от сумской до 
одесской области. В результате по ней был нанесен 
ракетный удар, ослепивший укронацистов.

■■ Священник■Антоний■Сав-
ченко■и■после■смерти■будет■
вдохновлять■русских■воинов■
на■подвиги.

- Дорогие мои, родненькие! Хри-
стос Воскресе! особый день бла-
годарности, радости и надежды. я 
всем желаю, чтобы мы, каждый из 
нас одерживал победу над самим 
собой, чтобы боролся с грехом, 
боролся со всеми теми испыта-
ниями, которые жизнь посыла-
ет каждому из нас. а также всем 
ребятам - чтобы делали достойно 
свое дело с высоко поднятой го-
ловой, во славу божию, во славу 
нашего отечества.

Это одно из последних виде-
ообращений антония савченко, 
настоятеля храма святого благо-
верного князя Димитрия Донского 
при воинской части № 64044, за-
писанное 9 мая. пастырь также 
являлся заместителем руководи-
теля отдела по взаимодействию 
с Вооруженными силами псков-
ской епархии.

бойцы его очень любили, пото-
му что он был всегда рядом. под-
держивал в минуты опасности, 

утешал раненых. Жил с воинами 
в блиндажах, там же нередко со-
вершал церковные службы. имел 
богатырское телосложение, но 
всегда обращался к окружающим 
уменьшительно-ласкательно  - 
«миленькие, родненькие». из его 
уст это звучало не только орга-
нично, но и как-то по-домашнему 
тепло.

батюшка погиб в результате 
удара вражеского HIMARS. у не-
го осталась жена и двое малень-
ких детей. похоронили отважного 
иерея за алтарем храма пророка 
божия илии в поселке Выбуты 
псковского района. там же по-
коится и другой священник - отец 
александр Цыганов, погибший 
в зоне сВо осенью 2022 года.

■■ Продолжается■ уничтожение■
иностранных■ боевиков■ в■ зоне■
СВО.

В ночь на 19 мая после удара по за-
падной ЧВк Mozart ликвидированы 23 
иностранных наемника. еще семеро 
попали в плен, можно сказать - им круп-
но повезло. сообщения об утилизации 
«солдат удачи», воюющих против рос-
сии, приходят все чаще.

ликвидирован идейный нацист ни-
кита таренов, уроженец латвии. В 
2017 году он перебрался в Харьков. 
успел побывать членом запрещенных 
в россии террористических подразде-
лений «азов» и «кракен», известных 
своими военными преступлениями. 
засветился в боях под авдеевкой, в 
Харьковской и Херсонской областях. 

уничтожен на Херсонском направле-
нии, пополнив список 250 бандитов 
из прибалтики, отправленных в ад в 
зоне сВо.

Втоптали в харьковский чернозем 
австралийского наемника Всу калеба 
листа. 25-летний авантюрист подался 
в Всу после того, как его не взяли на 
службу в австралийскую армию. В ми-

нистерстве иностранных дел и торгов-
ли австралии неохотно подтвердили, 
что лист не единственный их земляк, 
пропавший в зоне сВо.

а еще к праотцам в районе изюма 
отправился британский наемник кри-
стофер гаррет. за свои преступле-
ния он был заочно приговорен почти 
к пятнадцати годам колонии строгого  
режима в Днр. отсидел - целее был  
бы.
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батюШку убил HIMARS СО СВЯТЫМИ УПОКОЙКИБЕРАТАКА

«ВираЖ» ВоШел В Штопор

наемники В аД ТУДА И ДОРОГА

БОГаТЫРИ ВзЯЛИ БОГаТЫРЬ

Операторы БПЛА «Молния-2» 
готовятся к очередной атаке.

Отец Антоний всегда 
был рядом с бойцами.
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 � Руководитель Россотрудниче-
ства рассказал о русской идее и ее 
влиянии на мир.

ГОРЬКОЕ РАЗДЕЛЕНИЕ
- Что у нас сейчас происходит 

в идеологическом  плане? Куда мы 
движемся? Что можем предло-
жить  миру? Сергей Караганов 
сказал, работаем над этой те-
мой.

- Сергей Александрович 
пытается сформулировать 
то, что он называет «рус-
ской мечтой». Мне кажет-
ся, это правильное, благо-
родное занятие, потому 
что, конечно, нам нужны 
идея и смысл жизни. Это 
одна из национальных 
черт нашего народа. Нужен 
смысл, нужна мечта, нужна идея. 
Не идеология, которая прописана 
в Конституции, но некая принятая 
обществом, государством мечта как 
ориентир.

Можем говорить, конечно, про 
то, что у нас есть важный для нас 
набор традиционных духовно-
нравственных ценностей. Но уни-
версален ли этот набор?

В нынешней ситуации, при от-
казе от идей социализма, комму-
низма, способны дальше продви-
гать это или нет, надо нам это или 
нет? Я считаю, многое из того, что 
делает наше правительство по со-
циальным вопросам, социальные 
проекты, программы, материнский 
капитал, поддержка ветеранов, все 
примерно про это.

То есть мы где-то рядом находим-
ся с темой социальной справедли-
вости, но пока что сделать вот этот 
решительный шаг мы не можем, не 
хотим, по каким-то причинам не 
делаем. Для того чтобы  выработать 
эту самую мечту и идею, нам необ-
ходимо внутреннее единство в пер-
вую очередь. Смотрите, в России до 
сих пор продолжается, к сожале-
нию, очень горькое разделение на 
тех самых белых и красных.

Примирения-то нет. Я не имею 
в виду стариков или потомков бе-
лой эмиграции, даже среди них 
есть до сих пор кто-то ожесточен-
ный. Я говорю про молодых людей. 
Вы помните, когда освобождали 
Бахмут, он же Артемовск, сколь-
ко было дискуссий по поводу того, 

как он на самом деле называется?
Преодолеть внутренний раскол 

сейчас является одним из основ-
ных условий, чтобы мы могли са-
ми для себя сформулировать свою 
национальную идею и мечту, ко-
торую мы можем предложить ми-
ру. Пока что Россия для остального 
мира является примером того, как 
можно отказать этой золотой жабе - 
грандиозному глобальному геге-
мону, финансово-экономическому 

миру дикого капитала 
и империализма - и вести 
 независимую политику.

Россия - экспортер безо-
пасности, безусловно. Все 
вой ны, которые мы ве-
ли или ведем, это борьба 
за мир, потому что это 
основное содержание на-
шей души. Мы хотим ми-
ра. И за него, собственно, 

и боремся. Россия воспринимается 
как некий ковчег адекватности для 
очень многих иностранцев, кото-
рые переезжают сюда. У нас есть 
некие фундаментальные основы 
для того, чтобы предложить что-то 
про будущее, про прогресс, но для 
этого шага нам нужно преодолеть 
внутренний разлад.

МОТОР ОТНОШЕНИЙ
- После распада СССР  Россия 

смогла вновь вернуться в Бела-
русь благодаря Александру Лука-
шенко. Белорусский народ под-
держал его курс на сближение 
с Россией. Это заложено в мен-
талитете белорусского народа? 

- Я бы даже сказал, не столько и не 
только Россия вернулась в Беларусь, 
сколько Беларусь много раз проде-
лала успешно путь по возвращению 
в Россию, начиная еще с древних 
Екатерининских времен, раздела 
Польши и так далее. 

В Беларуси в постсоветский пери-
од развивалась своя мифология про 
то, что Беларусь чуть ли не часть 
Польши, Великого княжества Ли-
товского. Но если смотреть истори-
ческие источники, то это было са-
мое бесправное население. Именно 
так к нему относились паны - и ли-
товцы, и поляки, и так далее. Запрет 
образования на белорусском языке, 
притеснения, голод дикий совер-
шенно, они вымирали просто де-
ревнями, и возвращение в Россию 
белорусами воспринималось как 
спасение от гибели, от унижения. 

Поэтому наше братство, наши 
родственные связи, наше един-
ство, оно испытано многими ве-
ками нашей  истории. Мы вместе. 
Александр Григорьевич очень чутко 
нащупал тот самый нерв, эту ткань 
фундаментальную, самую прочную, 
все, что лежит в основе наших от-
ношений. Поэтому, мне кажется, 
и доверие к нему такое высокое, 
при всем том, что он, конечно же, 
стоит и за сохранение белорусской 
 идентичности, и мы за это точно 
так же выступаем.

Посмотрите, даже внутри России 
наша национальная политика пред-
полагает сохранение культурной 
идентичности многих и многих 
народов, которые населяют соб-
ственно РФ. Здесь наш братский 
народ, с которым мы строим наше 
совместное Союзное государство, 
не поглощая его. Вот мне кажется, 
это большая заслуга Александра 
Григорьевича. 

Еще будучи журналистом, очень 
внимательно смотрел, как разви-
валась история Союзного государ-
ства. И именно Беларусь старалась 
быть мотором, Беларусь очень по-
следовательно выступала за то, 
что нам нужно вместе идти с Рос-
сией.

 � Дела негромкие, но важные.

- Более десяти лет назад Россотрудниче-
ство било тревогу по поводу захоронений 
в Европе времен Первой мировой войны, 
в частности белоэмигрантов. Советское 
руководство этим кладбищам внимания 
не уделяло.  Успели ли мы решить эту про-
блему?

- У нас есть специальный перечень Прави-
тельства РФ, разных мемориальных и погре-
бальных мест, которые дороги нашему русско-
му сердцу. Есть и специализация. Например, за 
памятниками и захоронениями времен Великой 
Отечественной ухаживает Министерство обо-
роны РФ. Все остальное относится к деятель-
ности нашего агентства.

Долгие десятилетия, я бы сказал, это было 
на уровне - собрались и устроили субботник. 
Каких-то специальных государственных про-
грамм по поддержке, кроме наполнения этого 
перечня, практически не было.

Сейчас ситуация меняется. Находим какие-то 
средства на то, чтобы был там ремонт, чтобы 
были заплачены арендные права за участки.

У нас с начала СВО была очень неприятная 
ситуация с одним из самых известных рус-
ских кладбищ Сент-Женевьев-де-Буа, когда 
там перестали принимать платежи и поползли 
слухи, что чуть ли не стадион на этом месте 
хотят построить.

Но мы получили заверение от муниципа-
литета, что ничего не тронут, все будет по-
прежнему, хотя по-прежнему не принимают 
платежей - ни от посольства, ни от частных лиц.

 � В чем причина разло-
жения когда-то генериру-
ющих культуру стран?

- В Европе были Бетховен, 
Моцарт, Шекспир, Байрон... 
Величайшая культура. Но 
сейчас видим, что со Ста-
рым Светом происходит 
что-то странное. Может 
быть, мы немного ошибаем-
ся, может быть, не народы 
разлагаются, а элиты, кото-
рые ими управляют?

- У нас тогда в СССР какое-
то количество людей не пони-

мало, как могут гитлеровцы 
творить то, что они творили, 
потому что, практически цита-
та, это же народ Гейне, народ 
Гете, как же так? Не может 
быть этого! И однако - вполне 
себе может. Высокая культу-
ра европейская никак не от-
рицает фашизма, геноцида и 
прочего. Более того, все ми-
ровые войны, которые так или 
иначе прокатились через нас, 
и даже до того, как термин та-
кой появился, возьмем Напо-

леоновскую войну, все к нам 
пришли из Европы, великой, 
культурной, замечательной. 
В культурном отношении мы 
многому научились у этой са-
мой Европы, потому что наше 
классическое искусство рус-
ское, оно происходит оттуда 
все-таки.

Но должны пройти десяти-
летия, прежде чем мы пой-
мем, что из культурного сей-
час, в  наши дни, может быть 
оценено как сокровище. У ме-

ня пока что сомнений очень 
много.

Время, наверное, рассудит. 
Пока получается так, что 
именно Россия является та-
ким настоящим хранилищем 
высокой культуры.

Я расскажу байку замеча-
тельную. Когда началась СВО, 
в марте в Миланском универ-
ситете запретили курс Досто-
евского. Потому что - русские, 
оккупация. И я читал в «Твит-
тере» запрещенном перепи-

ску замечательных каких-то 
двух европейских женщин на 
английском языке. Одна го-
ворила, как же так, не может 
быть, нельзя же запрещать 
Достоевского, что же за без-
образие такое, взяли и  за-
претили из-за того, что он 
русский. И вторая женщина 
отвечала ей абсолютно в  той 
же самой логике: да нет, что 
вы, Достоевского запретили 
не потому что он русский, 
а  потому что он поддерживал 
Путина. Вот замечательные 
такие люди.

МЕСТА ЗАХОРОНЕНИЙ 
НЕ ЗАБРОШЕНЫ

ПАМЯТЬ

ДЕГРАДАЦИЯ ЕВРОПЫ БОЛЬНОЙ ВОПРОС
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РОССИЯ ОТКАЗАЛА ЗОЛОТОЙ ЖАБЕ
Евгений ПРИМАКОВ:

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
КАНАЛЕ В ВК

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Мы должны сформулировать национальную 
идею - прежде всего для себя.



23 - 29 мая / 2025 / № 2210 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии АВТОПРОБЕГ

Михаил ПАНЮКОВ

■■ Многодневная■акция■на■
колесах■ «Непокоренные»■
пройдет■ в■ четырнадцати■
городах■России■и■Беларуси.■
На■протяжении■всей■экспе-
диции■будут■разворачивать■
самое■большое■в■мире■Зна-
мя■Победы.

ЧЕМПИОНКА  
И ПАТРИОТКА
Про удивитель-

ную Нину Абросову 
«СВ» уже писало. 
Чемпионка мира 
по боксу, победи-
тельница первого 
в  Японии офици-
ального женского по-
единка по этому виду 
спорта. Одерживала верх 
в первенстве планеты по кик-
боксингу. Обладатель Кубка 
Европы, двукратная чемпион-
ка мира по водномоторному 
спорту. Прыгает с парашютом, 
гоняет на спортивном мото-
цикле, пишет картины, про-
фессионально фотографирует.

Из последних достижений - 
проехала с единомышленни-
ками сто тысяч километров по 
неповторяющимся дорогам 
внутри страны. Это тоже ми-
ровой рекорд.

А еще она является совет-
ником губернатора Ленин-
градской области и одним из 
организаторов грандиозной 
патриотической экспедиции 
«Непокоренные». Молодежь 
России и Беларуси путеше-
ствует через четырнадцать 
городов, овеянных воинской 
славой, разворачивая в знако-
вых для обоих народов местах 
самое большое в мире Знамя 
Победы. Там, где это техни-
чески сложновато, - его ми-
никопию.

Экспедиция проходит прямо 
сейчас. Мы связались с Ниной, 
чтобы узнать подробности и 
спросить: с чего все началось?

- Мне позвонили друзья из 
Совета Федерации, - расска-

зывает чемпионка.  - «Ты,  - 
говорят, - человек опытный. 
Проконсультируй нас по по-
воду патриотического авто-
пробега». Я посмотрела про-
ект, а там заявлены пятьдесят 
машин. Но это же нереально! 
Даже если есть рация - все по-
теряются, на каждом светофо-
ре будут стоять. В результате 
количество машин уменьши-
лось до шести. Наша компа-

ния Lov Racing взяла 
на себя организацию 

движения плюс ка-
чественный про-
дакшн. С нами два 
оператора, фото-
граф и продюсер. 

По инициативе 
Донецкой Народ-

ной Республики про-
ект посвящен 80-летию 

Победы для передачи знаний 
и традиций подрастающему 
поколению.

ЦЕЛЫЙ АВТОБУС 
ДЛЯ СТЯгА
- Сколько ребят участву-

ют?
- Конкурсный отбор про шли 

восемьдесят молодых чело-
век из России и Беларуси. Они 

до глубины души патриоты. В 
основном им где-то по восем-
надцать - двадцать два года, 
хотя есть и тридцатипяти-
летние. Очень талантливые 
ребята. Кто-то стихи пишет, 
у кого-то дипломные работы 
на исторические темы.

Вот мы приезжали на знаме-
нитую белорусскую «Линию 
Сталина», снимали там интер-
вью с ними и разворачивали 
малое Знамя Победы. У нас 
малая копия с собой. Ведь 
чтобы развернуть большое, 
нужно как минимум человек 
двести. А для малого требует-
ся всего восемь - десять.

- Двести человек? Какого 
же размера полотнище?

- 65 на 35 метров. Оно пу-
тешествует в специальном 
микроавтобусе с символи-
кой экспедиции. Но знаме-
нем, конечно, наша акция не 
ограничивается. По дороге 
проходит много просвети-
тельских, культурных, спор-
тивных мероприятий. К нам 
присоединяются и главы реги-
онов, и другие видные поли-
тики. В Бресте, например, мы 
встречались с заместителем■
Председателя■Совета■Феде-

рации■Юрием■Воробьевым. 
А также инициатором экспе-
диции - сенатором■от■ДНР■
Александром■Волошиным.

ПУТЬ ДО КРЫМА
- Получается, вашим моло-

дым людям скучать не при-
ходится.

- Вот это уж точно! Ребя-
та разбились на подгруппы, 
каждый день у них занятия 
с наставниками. Они прямо 
в пути разрабатывают свои 
патриотические проекты, 
которые будут защищать по-
сле окончания путешествия. 
Свободного времени, можно 
сказать, нет. Вот сейчас наша 
молодежь на лекции в Псков-
ском университете. Мы их 
ожидаем в соседнем кафе.

- Значит, сейчас вы в Пско-
ве. И куда теперь путь дер-
жите?

- Поедем в легендарную де-
ревню Самолва, рядом с ко-
торой произошло Ледовое 
побоище. Уже вечером будем 
в Санкт-Петербурге. В Петро-
павловке будем наблюдать це-
ремонию выстрела из пушки 
в полдень. И сразу после этого 
на крепости разворачиваем 

наше Знамя. Мы обязатель-
но все это красиво снимем, 
может быть, даже поднимем 
дрон в воздух. Нам официаль-
но разрешают, но слишком 
высоко опасаемся поднимать, 
чтобы никого не беспокоить. 
Финишируем 26  мая в Сева-
стополе. Уверена, всем участ-
никам будет что вспомнить!

■■ Венесуэльцы■открыли■памятник■
подвигу■советским■воинам.

между столицей Венесуэлы кара-
касом и москвой почти десять тысяч 
километров. Что может быть общего 
у наших народов? какое отношение 
южноамериканская страна имеет к Ве-
ликой отечественной войне?

Во время Второй мировой Венесуэла 
ни с кем не сражалась - держала нейтра-
литет. Хотя, справедливости ради, тайно 
поддерживала наших западных союз-
ников против гитлеровской коалиции. 
Даже успела объявить войну германии 
за несколько месяцев до ее краха. но 
с советским союзом никаких особых 
контактов в то время не поддерживала.

и тем не менее спустя восемьдесят 
лет в каракасе открылся большой ме-

мориал - «площадь победы». там уста-
новлены двенадцать памятных колонн, 
которые символизируют главные сра-
жения Великой отечественной войны. 
а в центре - бронзовый памятник, за-
печатлевший водружение знамени по-
беды над немецким рейхстагом в мае 
1945 года.

- Этот памятник является данью исто-
рии, истинной истории, - заявил на цере-
монии открытия вице-президент■Вене-
суэлы■Делси■Родригес. - он знаменует 
правду свободных народов и отражает 
дух народов-антифашистов.

поучиться бы такому здоровому 
взгляду на мир европейцам, некогда 
зараженным коричневой чумой. Ведь 
это их красная армия освободила от 
фашизма. а теперь они по-скотски сно-
сят памятники своим освободителям.

■■ В■Хатыни■должен■по-
бывать■каждый■человек.

- В моей юности был про-
бел в посещении таких мест, - 
признает нина абросова.  - 
В школе и в институтах меня 
не возили по мемориалам. 
а во время обычного авто-
пробега даже ради очень ин-
тересного и знакового места 
ты не будешь делать крюк 
в сто километров, там дру-
гие задачи совершенно. Да 
и заблудиться можно.

к нашей экспедиции мы 
подготовились скрупулезно. 
Весь маршрут изучили за-
ранее. Экскурсоводы подо-
браны самой высокой ква-
лификации. и знаете, скажу 
про себя - иногда мурашки 
по коже.

огромное впечатление про-
извел мемориал в Хатыни. 
Даже сейчас, когда мы с вами 
разговариваем, у меня ком в 
горле. те, кто был, прекрасно 
представляют этот памятник - 
чудом выживший в страшной 
бойне житель деревни, дер-
жащий на руках своего мерт-
вого ребенка. Это страшно.

я ведь не так давно стала 
мамой - моему сыну три с по-
ловиной года. Возможно, еще 
поэтому так эмоционально 
реагировала. Воистину, День 
победы - праздник со слеза-
ми на глазах. я абсолютно 
согласна с мнением, что Ха-
тынь обязан посетить каждый 
человек. Чтобы знать, от чего 
нас спасли деды и прадеды. 
и чтобы подобные злодеяния 
никогда больше не повторя-
лись.

скорбь

слезЫ на глазаХ

В каракасе Взяли реЙХстаг соЛИДАрНосТь
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ДЕДОВ ЗАВЕТЫ В ЗНАМЕНИ ПОБЕДЫ

фАкТ
Площадь знамени - 

2275 квадратных 
метров. Это одна 
треть Площади 
футбольного 
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Грандиозный символ развернули в Петербурге на Соборной 
площади Петропавловской крепости. Зрелище не оставило  
равнодушным никого из присутствующих.

Мемориал на далеком 
континенте - напоминание 
евронацистам, что правда 
всегда торжествует.
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Валерий ЧУМАКОВ

■■ Молодые■люди■часто■не■
задумываются■над■смыслом■
своих■действий,■за■которые■
потом■приходится■распла-
чиваться.■Примером■тому -■
глупый■поступок■могилев-
ских■школьников.

К САЛЮТУ ЗАДОМ
Могилев, как и вся Бела-

русь, ликовал, празднуя 9 Мая 
80-летие Великой Победы.

- Миллион лайков соберем! - 
шесть девчонок во время са-
люта встали в ряд, подняли 
руки и выставили средний па-
лец. Репетировали, наверное, 
недоросли. Затем еще и задом 
повернулись к торжественно-
му фейерверку. И хохотали.

- TikTok порвем!
Девушки-подростки хайпа-

нули на славу. Выложили ви-
део в Сеть, ожидая, что на них 
обрушится слава и миллион 
подписчиков. Она и обруши-
лась. Только не слава. Бело-
русы их хулиганскую выходку 
не оценили.

Им от 14 до 16 лет - самый 
рефлексирующий возраст. Все 
девушки - ученицы одной из 
школ Могилева, обычные под-
ростки, такие же, как тысячи 
их сверстников. Из простых 
семей, кто-то ходил в  музы-
кальную школу, кто-то ра-
довал родителей хорошими 
оценками. Ничего такого, что 
выделяло бы их из толпы до 
этого злополучного дня.

С ними был еще один школь-
ник - тринадцатилетний па-
рень, оператор. Тот, кто и за-
печатлел все это безумство.

Могилев - город, который 
пережил ад войны, где каждая 
улица дышит памятью о геро-
ях. И когда эти школьницы 
решили «пошутить» над салю-
том, они, возможно сами того 
не понимая, задели самое до-
рогое - нашу историю.

Подростки - они такие: хо-
тят быть в центре внимания, 
казаться крутыми. А в мире 
TikTok лайки и просмотры - 
это как медали за популяр-
ность. Вот и эти девчонки 
решили выделиться, сняв про-
вокационное видео. Как объ-

ясняли потом сами «героини», 
они просто хотели «зажечь» 
в соцсетях, не задумываясь, 
что их жесты оскорбят тех, 
кто чтит подвиг наших дедов. 
Средний палец салюту? Для 
них это была просто шутка, 
попытка поймать хайп. Они 
не вкладывали в это злого 
умысла, не думали, что плю-
ют в душу ветеранам и всем 
нам, для кого День Победы - 
это слезы радости и боли.

С сожалением приходится 
признать: эти девчонки - дети 
своего времени. Они растут 
в  мире, где мемы, лайки и 
модные тренды зачастую зат-
мевают все остальное. Им ре-
ально не хватает понимания, 
что салют - не просто укра-
шение и вечерняя подсветка, 
что за каждым залпом стоит 
память о миллионах жизней, 
отнятых войной.

ПОНЯТЬ  
И ОбъЯСНИТЬ
Видео разлетелось по соцсе-

тям быстрее вспышек салюта. 
Народ возмутился: как мож-
но настолько не уважать на-
шу Победу? Девчонок быстро 
нашли, их поступок назвали 
хулиганством и неуважением 
к нашей истории.

В сети разгорелись споры. 
Одни пользователи писали: 
«Наказать, чтобы другим не-
повадно было!» Другие, осо-
бенно молодежь, пытались за-
щитить: «Они же дети, просто 
глупость сморозили». Кто-то 
называл школьниц «бестолко-
выми», а кто-то просил не тра-
вить их за детскую ошибку. Но 
в одном все были согласны: 

оставлять такой поступок без 
наказания нельзя. И Могилев-
ские власти решили не про-
сто оштрафовать семьи, а  ре-
ально показать девчонкам, 
что они натворили, и дать им 
шанс исправиться.

РАбОТА  
НАД ОШИбКАМИ
И уже 10 мая девочек поста-

вили на учет в инспекции по 
делам несовершеннолетних, 
а родителей оштрафовали за 
плохое воспитание детей. Но 
этим городские власти, к сча-
стью, не ограничились. Пере-
воспитывать их взялись по-
настоящему, по-белорусски. 
Девушкам и парнишке реши-
ли наглядно напомнить исто-
рию их народа.

11 мая шкодников повезли 
в мемориальный комплекс 

в деревне Борки, где в 1942 
году фашисты сожгли и рас-
стреляли более двух тысяч 
мирных жителей. Каратели 
убили всех, даже грудных мла-
денцев и глубоких стариков. 
Там, у скорбных памятников, 
подросткам рассказали, какой 
ценой далась Победа, сколько 
боли и слез пережили люди. 
Педагоги и местные власти 
постарались, чтобы девчон-
ки не просто услышали, а по-
чувствовали эту трагедию. 
Вначале они слушали молча, 
затем стали задавать вопро-
сы, а в глазах у некоторых за-
блестели слезы.

Потом им показали фильм 
«Иди и смотри» - тот самый, 
во время которого плачут 
даже взрослые мужчины. 
Эта снятая в 1985 году ки-
норежиссером Эленом Кли-

мовым картина без всяких 
нынче модных «политкор-
ректностей» рассказывает о 
жестокости и ужасах войны, 
которые зрители видят гла-
зами свидетеля и очевидца, 
белорусского подростка Флё-
ру. Основанная на реальных 
событиях лента, благодаря 
мощнейшему эмоционально-
му заряду и предельному реа-
лизму, стала не просто одним 
из шедевров  кинематографа, 
но и своеобразной противово-
енной вакциной, через кото-
рую должен пройти каждый 
молодой человек.

К сожалению, наши девуш-
ки получили ее поздновато, 
однако, судя по их реакции, 
а они в маленьком зале реаль-
но рыдали, размазывая по ли-
цу нехитрую косметику, свою 
важную работу лента выпол-
нила на отлично.

В завершение этой духов-
ной терапии девочек при-
везли в один из могилевских 
храмов, где настоятель пого-
ворил с ними о нравственных 
ценностях, которые заложены 
в основу человеческой лич-
ности, о совести, о том, как 
важно уважать свою землю 
и ее героев.

В школе тоже не сидели 
сложа руки: учителя прове-
ли беседы с классами, объ-
ясняя, почему День Побе-
ды - это не просто выходной, 
а день, когда мы кланяемся 
нашим дедам и показываем 
приверженность их подвигу. 
Родителей обязали следить за 
дочками и  сыном и их соцсе-
тями, чтобы впредь такого не 
повторилось.

СЕМЬ бЕД - ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ ОТВЕТ

■■ В■РБ,■как■и■в■РФ,■за■такие■проступки■могут■
строго■наказать.

В союзном государстве, что в беларуси, что в рос-
сии, День победы - священный праздник. подобные 
выходки воспринимаются как оскорбление.

В синеокой за мелкое хулиганство могут назна-
чить штраф или административный арест. если бы 
дело подростков дошло до суда, то деяние могли 
расценить как надругательство над исторической 
памятью.

В 2021 году в минске двоих молодых людей осу-
дили на два года за осквернение венков у Вечно-
го огня.  подобные наказания случались и в россии.

В гомеле в 2022 году семью оштрафовали на 500 
рублей (это почти 12,5 тысячи российских) за оскор-
бительные публикации их сына о ветеранах.

■■ Предстоит■большая■работа■
по■патриотическому■воспита-
нию■подростков.

Видимо, «урок памяти» прошел 
успешно. судить об этом можно 
по тому, что, пройдя через него, 
семеро подростков искренне при-
знали свою ошибку и попросили 
у людей прощения за свою глу-
пость.

«мы не хотели никого обидеть, - 
сказала одна из девчонок. - Это 
была глупая шутка, мы просто 
снимали видео для TikTok. теперь 
мы понимаем, что это было не-
правильно, и нам очень стыдно».

ее поддержала подруга: «после 
экскурсии в борки и просмотра 
фильма я поняла, какой страшной 

была война. если бы мы знали 
это раньше, никогда бы так не 
сделали».

Чувствуется, что девочки на-
чали понимать, в чем правда, что 
свято и где пусто. реально пере-
живают, им неловко, и они хотят 
загладить вину. некоторые даже 
вызвались помогать ухаживать 
за памятниками или участвовать 
в патриотических акциях. и это 
уже не просто слова - это шаг 
вперед.

Эта история - не только о про-
ступке нескольких школьников. 
Это сигнал для всех нас. Время 
бежит, и молодежь порой теряет 
связь с реальностью и с нашей 
великой историей. TikTok, соцсе-
ти, лайки - все это не стоит того, 

чтобы забывать, кто мы и откуда. 
могилевские власти уже пообе-
щали проводить больше уроков 
патриотизма в школах, а еще - 
учить ребят разбираться в медиа, 
чтобы они, прежде чем что-то сни-
мать и выкладывать в сеть, дума-
ли - крепко думали.

а девчонки и мальчишка? они 
получили свой урок. их вопиющая 
глупость стала для них - да и для 
нас тоже - тяжелым, но важным 
опытом. они поняли, что побе-
да - это не просто салют, а мил-
лионы судеб, которые оскорблять 
ради лайков и просмотров нельзя. 
и, судя по их словам, они готовы 
меняться. Это и есть еще одна 
победа - когда человек понима-
ет, где ошибся, как исправить, 
и идет дальше с высоко поднятой 
головой.

А В ЭТО ВРЕМЯ

могли и посаДитЬ
от тренДоВ к праВДе УРОК ВПРОК
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За каждым колокольчиком -  
уничтоженные карателями 
люди и сожженные деревни.

Посетив места памяти, подростки осознали, как мерзко 
выглядели их жесты на фоне праздничного салюта.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Россия■и■Беларусь -■на■ли-
дирующих■позициях■в■ рей-
тинге■мировых■интеллек-
туалов.

САМЫЕ 
ГОЛОВАСТЫЕ
Над уровнем IQ или коэф-

фициента интеллекта можно, 
конечно, потешаться и сочи-
нять анекдоты вроде этого: 
«Сейчас вы пройдете тест на 
IQ. - А что такое IQ? - Тест за-
вершен. Спасибо». Мол, один 
только высокий интеллект не 
гарантирует непременного 
жизненного успеха.

Действительно, такие тесты 
не оценивают уровень зна-
ний, эрудированности или, 
например, креативности. 
Они были созданы для изме-
рения так называемого обще-
го интеллекта. Однако, как и 
в случае с долгоиграющими 
сериалами, на IQ-тесты народ, 
может, и ругается, но смотрит 
и проходит их.

Международный реестр IQ 
опубликовал очередной рей-
тинг среднего интеллектуаль-
ного уровня стран за 2024 год. 
Его составили по результатам 
тестирования почти 1,4 мил-
лиона человек из разных угол-
ков мира - испытание прошли 
представители 127 стран. Все 
участники выполнили оди-
наковые задания для оценки 
интеллектуальных способно-
стей. Это, например, тесты на 
логическое и пространствен-
ное мышление. На первой по-
зиции оказалась Китайская 
Народная Республика со сред-
ним показателем IQ 107,43. 
Второе место занял Иран 
с  баллом 106,63. На третьей 
строчке разместилась Южная 
Корея. Коэффициент интел-
лекта местных жителей соста-
вил 106,57. Четвертое и пятое 
места заняли Япония (106,54 
балла) и Сингапур (105,25 
балла).

У россиян средний коэф-
фициент интеллекта оказал-
ся равен 103,31 (тест онлайн 
прошли почти двадцать ты-
сяч человек). И это почетное 
шестое место. Такой резуль-
тат можно назвать заметным 
улучшением по сравнению 
с  2023 годом, когда средний 
IQ жителей РФ составлял 
100,64 балла.

Россияне по уровню 
IQ обошли всех европей-
цев  и США. Американцы на 
27-м месте, Великобрита-
ния  и Германия, например, 
на 33-м и 34-м.

Беларусь заняла в этом рей-
тинге шестнадцатое место. По 
сравнению с прошлым годом 
показатель возрос на 0,8, до 
101,58. Среди стран СНГ это 
третье место, выше Ар-
мения, а в целом 
в Европе сябры по 
уровню интеллек-
та на пятой пози-
ции.

Украина оказа-
лась на 78-й строке 
с рейтингом 95,38 - 
самая низкая 
позиция из 
всех стран 
Европы. Для 
сравнения, 
среднеми-
ровой по-
казатель 
IQ в 2024 
году зафик-
сирован на 
уровне 100. 
Вышло, мяг-
ко говоря, ни-
же средненького, как, 
кстати, и у стран При-

балтики. И судя по тому, что 
там творится, почему-то не 
удивляет.

Цифры показывают, что 
средний уровень интеллек-
та в целом выше в Восточной 
Азии. В Европе, Западной 
Азии, Океании, Северной 
Америке и Северной Африке 
этот показатель сред-
ний. Хуже всего 

дела обстоят в странах Цен-
тральной и Южной Африки 
и Латинской  Америки.

КРИТЕРИИ ОЦЕНКИ
■☛ Распространенность■ин-

фекционных■заболеваний. 
Так, исследование 2010 года 
показало, что страны с вы-
соким уровнем распростра-

нения инфекций, как пра-
вило, имеют население 

с более низкими сред-
ними показателями. 
Эти заболевания мо-
гут негативно ска-
зываться на когни-
тивном развитии.

■☛ Качество■пита-
ния■детей. Согласно 

исследованию, детиш-
ки с хорошими пищевы-

ми привычками имеют бо-
лее высокий IQ по сравнению 
с  другими.

■☛ Частота■ интеллекту-
альной■деятельности. Ис-

следование 2022 года по-
казало, что регулярная 
игра в шахматы может 
повысить показатели у 
детей. А исследование 
1962 говыявило, что ре-
бятишки, знающие два 
языка, получают более 
высокие результаты на 

года выявило, что ребятишки, 
знающие два языка, получают 
более высокие результаты на 

тестах по сравнению с теми, 
кто говорит только на одном 
языке.

■☛ Генетика. Исследование 
2013 года, проведенное на 
выборке из более чем тыся-
чи близнецов, продемонстри-
ровало, что IQ определяется 
генетикой на пятьдесят - во-
семьдесят процентов.

Как отметили составители 
рейтинга, хорошая генетика 
в сочетании с качественными 
условиями жизни способству-
ет увеличению среднего пока-
зателя IQ. Уровень интеллекта 
должен постепенно увеличи-
ваться, как это подтвердило 
исследование 2014 года - был 
зафиксирован рост IQ на 2,31 
балла за десятилетие. Это яв-
ление известно как «эффект 
Флинна».

УМ ЗА МОРЕМ НЕ КУПИШЬ
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■■ Вузы■СГ■продолжают■котиро-
ваться,■несмотря■на■западные■
санкции.

список британской компании QS 
входит в «большую тройку» самых 
авторитетных мировых рейтингов ву-
зов. Всего в мире таких классифика-
торов - пятнадцать для классических 
университетов и десятки более про-
фильных тематических, региональных 
перечней.

список университетов обновлен-
ного рейтинга QS включает 1500 
учебных заведений в 104 странах. 

В первой тройке - массачусетский 
технологический институт, импер-
ский колледж лондона и оксфорд-
ский университет. по количеству ву-
зов в перечне лидируют: сШа - 197 
университетов, Великобритания - 90, 
китай - 71.

после начала сВо составители 
рейтинга наложили на нас свои санк-
ции - заявили о прекращении привле-
чения к участию в рейтинге новых рос-
сийских учебных заведений. В этом 
году россию в учебном хит-параде 
представляют 47 вузов (в предыду-
щих двух выпусках их было 48). В 

нашей тройке: мгу, мгту и руДн.
В целом этот рейтинг для нас  

оказался более успешным, чем 
 предыдущий. поднялись в списке 
семь университетов (год назад та-
ковых не было), сохранили свои про-
шлогодние позиции пятнадцать вузов 
(в прошлом году - восемь) и ухудшили 
свои прошлогодние результаты 25  
(в предыдущем хит-параде - сорок).

три белорусских вуза также вошли в 
этот перечень: бгу сохранил свой про-
шлогодний показатель - 387-е место. 
бнту расположился в группе 801 - 
850, бгуир - в группе 1201 - 1400.

В 2024 году обладателем самого высо-
кого IQ стал профессор калифорнийского 
университета в лос-анджелесе теренс тао. 
он набрал по результатам интеллектуаль-
ного теста 230 баллов. Это один из самых 
высоких показателей в истории.

тао называют «моцартом математики». 
он начал заниматься наукой на универ-
ситетском уровне в возрасте девяти лет, 
а уже в шестнадцать приступил к доктор-
ской диссертации в принстоне. В 24, когда 
многие только заканчивают обучение, тао 
стал профессором.

теренс опубликовал семнадцать книг  
и более трехсот научных работ.

КСТАТИВ спискаХ присутстВуют обрАзовАнИе - СвеТ

ТОП-20 
СТРАН-ИНТЕЛЛЕКТУАЛОВ

Китай 107,43

Армения 102,64

Сингапур 105,25

Словения 102,18

Франция 101,54

Южная Корея 106,57

Шри-Ланка 102,21

Монголия 103,15

Таиланд 101,66

Италия 101,03

Иран

Испания

Россия

Канада

Сербия

Япония

Новая Зеландия

Австралия

Беларусь

Швейцария

106,63

102,37

103,31

101,73

101,03

106,54

102,20

102,67

101,58

100,65

Фотобанк Лори

ФАКТ
В■2024■году■Россия■

вошла■в■пятерку■веду-
щих■стран■по■результатам■
международных■олимпиад■
школьников.■Россияне■за-

воевали■42■награды:■31■
золотую,■девять■сере-

бряных■и■две■брон-
зовые.

А в компьютерных технологиях 
такие очкарики дадут фору  
многим из нас.

Рейтинги РФ и РБ уверенно 
ставят Союзное государство 
на высокие места среди 
самых умных стран.
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Елена РОДИОНОВА

■■ Актрисе■петербургского■
ТЮЗа,■народной■артистке■
России■в■этом■году■испол-
нится■85■лет.■Она■рассказала■
«Союзному■вече»,■как■чуть■
не■погибла■в■блокаду,■тяже-
ло■ли■было■играть■Геббельса■
и■что■нужно■для■счастья.

ОТЕЦ ПОГИБ 
ПОД СТАЛИНГРАДОМ
- Ирина Леонидовна, у вас 

ленинградские корни, но 
родились в Мурманске. Как 
так получилось?

- Дедушка работал с Киро-
вым, даже одевался как Сергей 
Миронович, носил защитный 
френч. Бабуля рассказывала, 
как во время революции они 
с дедушкой проехали на тачан-
ке всю Украину, спали в ста-
ницах с пистолетом под по-
душкой. Это были 1918 - 1919 
годы. Потом дедушка работал 
в Ленинграде в консерватории 
проректором по хозяйствен-
ной части и творчеством за-
нимался - играл в оркестре ба-
лалаечников. А когда Кирова 
убили, начались чистки. Де-
душку арестовали в 1937 году, 
сослали на Колыму. Бабушка 
сначала вместе с детьми бро-
силась к деду на поселение, 
но поняла, что там им не вы-
жить. Вернулась в Ленинград, 
но в городе у них не осталось 
ни квартиры, ни вещей, ниче-
го. Вот и отправилась в Мур-
манск, устроилась в театр, ста-
ла заведующей костюмерным 
цехом, шила вместе с помощ-
ницами костюмы для спекта-
клей. У нее были золотые руки.

- А как вы в блокаде ока-
зались?

- В 1941 году приехали в  Ле-
нинград в отпуск и застряли. 
Прожили в блокадном городе 
до 1942 года. Вывезли нас на 
полуторке последним рейсом 
по Дороге жизни - бабушка, 
мама со мной на руках и мами-
на сестра, на два года младше 
мамы. А дальше - страшные 
воспоминания, чудовищные. 
Я так плохо выглядела, что 
маме закричали: «Выброси 
ребенка, он уже не дышит, 
практически мертвый». Но 
мама так в меня вцепилась, 
что пришлось потом ее руки 
силой разжимать.

ПОСТОяННО 
ПРОСИЛА хЛЕБА
- Бабуля и шила, и вязала, 

и вышивала. Бегала за двад-
цать километров в деревни, 
носила на продажу вышив-
ки, чтобы хоть как-то про-
кормиться. Я до трех лет не 
ходила, очень слабая была. 
В какой-то деревне говорят: 
скоро весна, надо огород вспа-
хивать, картошку сажать. 
А как это делать? Как сажать? 
Учились. Бабуля рассказыва-
ла: «Тебя в грядку посадим, 
ты сидишь, раскачиваешься, 
ноги иксом. И все время кри-
чала: «Леба!» Хлеба просила. 
Ничего. Выжила.

- А отец?

- Он актер, ушел доброволь-
цем на фронт из Мурманска. 
Погиб под Сталинградом 
в 1942 году. Когда мы с теа-
тром были на гастролях в Вол-
гограде, я пошла в военкомат, 
узнала, в каком он был полку. 
Похоронен в общей могиле 
в станице под Сталинградом. 
До сих пор похоронка в семье 
хранится. Для меня День По-
беды святой праздник.

СМОТРЕЛА хРОНИку
- Трудно было перевопло-

титься в Геббельса в «Мо-
лохе» Сокурова?

- Все-таки я много мальчи-
шек играла. И ни от одной 
роли никогда не отказыва-
лась. Не стала спрашивать 
у Сокурова, зачем, почему. 
Мы с ним уже работали на 
фильмах «Разжалованный», 
«Одинокий голос человека», 
«Скорбное бесчувствие», «Дни 
затмения». Почему он меня 
взял на роль Геббельса? На-
верно, потому, что, преобра-
зившись в мужское, я показа-
ла что-то непонятное. Что это 
за существо такое?

- Да, вас называют масте-
ром перевоплощений. Как го-
товились к роли?

- Мы смотрели очень много 
видео, записи его выступле-
ний. Вот стоит огромная ар-
мия людей в военной форме 
или простой народ. Тишина, 
никто не шевелится. А когда 
Геббельс обходит маленьких 
ребят, за руку с ними здоро-
вается. Магнетизм какой-то.

Я заметила: когда он вы-
ступает, у него рука как ма-
ятник работает, ходит сбоку 
вдоль тела туда-сюда. Он сам 
себя накручивает. У нас дома 
кошки, и если на окно садится 
голубь - что творится внутри 
этой кошки! Хвост вибрирует, 
как пульс. И если смотреть на 
руку Геббельса, это примерно 
то же. Уже не слышишь, что 
он говорит.

Так же, как и Гитлер, кото-
рый не говорил - орал. И люди 
запрокидывают головы, за-
мирают, в землю врастают.

Люди должны знать, как 
страшен фашизм. Это сейчас 
особенно важно.

ЗАРПЛАТА 
кОНФЕТОЙ

- Отец актер, мама 
актриса, бабушка 
костюмер - профес-

сия сама вас на-
шла?

- Театр отпра-
вили на га-
строли в  Ки-
нешму, и я в 

пять лет вышла 
на сцену в роли 

Гномика в «Золуш-
ке», где главную роль ис-
полняла моя мама.

- Стеснялись?
- Даже намека на стесне-

ние не было, я же выросла за 
кулисами, это был мой мир. 
Помню, мы приехали в сен-
тябре, а 24 декабря отмечали 
мой день рождения. У меня 
были только куклы, которые 
шила мне мама, и вот одна 
актриса пришла с настоящей 
куклой  для меня и прочитала 
стихотворение:

В день рождения Ирины,
Нашей прима-балерины,
Долго я по свету шла,
И замерзла, и устала,
Но конфетку принесла!
На руке у куклы висела на 

ниточке конфета в золотой 
бумажке.

- Актерские гены опреде-
ляют судьбу?

- Окончив в Мурманске 
школу, я отправилась посту-
пать в  театральный инсти-
тут в Ленинграде. Но мне 
сказали: таких маленьких не 
берем! Год я проработала в 
Мурманске на телевидении 
в детской редакции, сыграла 
большую драматическую роль 
в театре, а потом поступила 
в Ленинграде в театральную 
студию при ТЮЗе, стала ак-
трисой травести. Кого толь-
ко не играла - Маму-мышь, 
Конька-горбунка, мамонтен-
ка Тимми…

- Какая роль была самой 
трудной?

- Таких немало, каждая роль 
требовала терпения, эмоцио-
нального напряжения.

В спектакле «Кошка, кото-
рая гуляла сама по себе» я все 

время ходила на цыпочках. 
Нелегко!

В  пьесе «Месс-Менд» Мари-
этты Шагинян я играла сень-
ора Грегорио Чиче, настоя-
щего мага и чародея. Очень 
эффектное было начало: 
я стояла спиной к зрителям, 
изображала манекен. Непо-
движно стоять приходилось 
по полчаса, пока зрители не 
заполнят зал, это тяжело. Од-
на рука опиралась на распор-
ку, а вот другая иногда падала, 
но я быстро возвращала ее на 
место. А потом манекен ожи-
вал и шел за человеком. Весь 
зал дружно издавал вздох: 
«Ах!»

- Но у вас и в кино есть ро-
ли.

- Кино - это другое. Даже 
боюсь говорить о сериалах, 
в которых снималась, чтобы 
что-то не перепутать. Разве 
только «Вербное воскресенье» 
запомнилось. 

Конечно, театр важнее! 
Я начинала в ТЮЗе, отдала 
ему много лет, затем работала 
в «Балтийском доме», а сейчас 
вернулась. Мне повезло, что 
в моей жизни было два пре-
красных театра. И вообще, 
работа - это счастье.

ЛЮДИ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ, 
кАк СТРАШЕН ФАШИЗМ

Ирина СОКОЛОВА:

■■ Жизнь■без■диет■и■кос-
метических■масок.

- У вас же в декабре кру-
глая дата, 85 лет. Любите 
юбилеи?

- Чужие - да, свои - не-ет! 
(Смеется.)

- Вы так роскошно выгля-
дите!

- спасибо. никогда об этом 
не задумывалась, никаких ма-
сок, диет, честно-честно!

а вообще, мы с тоней Шу-
рановой (актриса тюза, ушла 
из жизни. - Ред.) иногда го-
ворили о том, что такое дет-
ский театр, эмоции, которые 
идут от детей. Дети такие не-
посредственные, открытые, 
энергия от них передается 
нам. но и они не внакладе, 
мы отдаем им свою.

- Что желаете на день 
рождения себе и что мо-
жете пожелать читателям? 

- если есть желание, кото-
рое еще не исполнилось, - что-
бы оно исполнилось. и чтобы 
вообще желания не исчезали. 
если они есть, значит, хочет-
ся жить.

■■ Дочь■за■мамой■не■пошла.

- Дети, внуки пошли по вашим сто-
пам?

- не все. моя дочь ксения иванова 
окончила театральный, начинала у иго-
ря Владимирова, окончила курс игоря 
горбачева, но актрисой не стала. пы-
талась с мужем создать детский театр, 
у нас дома хранились декорации, куклы. 

сумасшедший дом! но в итоге нашла себя 
на телевидении редактором новостей, ей 
очень нравится.

у ее дочери Вари, моей внучки, дети 
лиза и леша, правнуки.

- В вашем фамильном древе можно 
запутаться. А еще кошки!

- зверей у нас много, и все спасенные. 
трехлапый Дарик, коричневый абиссинец 
с желтым пузиком. последнее приобре-

тение - потрясающей красоты вислоухая 
кошка, сюзи. мальчишки били ее палкой 
в луже, наши родственники увидели, ху-
лиганов отогнали, и вот кошка у нас. неж-
ное, тихое создание. и старейшина китти, 
имя, как можно догадаться, толстовское. 
гоняет всех. у нас еще три собаки. Чер-
ный мальчик чау-чау, маленькая девочка 
чихуашка. у внучки Вари два подобран-
ных пса-отказника.

ДАТА

откроВенно

болЬШая семЬя ПРО ЖИВОТНЫХ И ДеТей

Ирина Леонидовна выросла за кулисами 
и остается на сцене до сих пор.

Познав лично ужасы блокады, артистка точно сыграла Геббельса -  
странное существо гитлеровской клики.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Организаторам■ЧМ■пора■
задуматься■о■смене■назва-
ния■турнира.

ЛИПОВЫЙ СТАТУС
Ледовые игрища, которые 

проходят одновременно на 
аренах Швеции и Дании, 
только с большой натяжкой 
и очень условно можно на-
звать чемпионатом мира. 
Сборным России и Белару-
си, одним из сильнейших на 
планете, опять влепили бан, 
исключив из числа участни-
ков. А раз так, то и название 
турнира совершенно не от-
ражает его истинный статус. 
Чемпионат мира предпола-
гает как само собой разуме-
ющееся присутствие на льду 
всех хоккейных грандов. 
В противном случае это уже 
какой-то другой по рангу тур-
нир, и называться он должен 
как-то иначе.

Организаторам из Между-
народной федерации хоккея 
на льду надо брать пример 
с канадцев. Сначала они про-
водили Кубок Канады. Потом, 
когда состав участников уве-
личился, переименовали его 
в Кубок мира, что было абсо-
лютно справедливо - ведь на 
лед выходили только элитные 
сборные. Но после того как на 
Россию наложили бан, орга-
низаторы не стали смешить 
болельщиков. Кубок мира 
без второй по силе ледовой 
сверхдержавы - это и правда 
смешно. И назвали очередные 
соревнования скромно - «Тур-
нир четырех наций», ужав со-
став участников до более или 

менее приемлемого уровня: 
Канада, США, Финляндия 
и Швеция. А следующий Ку-
бок мира дальновидно за-
планировали аж на 2028 год, 
явно надеясь, что уж к тому-
то времени с России снимут 
санкционные оковы и парни 
с двуглавым орлом на свите-
рах смогут спокойно выйти 
на лед наравне с остальными 
ледовыми сливками.

ЭЛИТА ПРОТИВ 
ОРАВЫ
Смешно другое - кто вообще 

решает, играть ли коман дам 
России и Беларуси на круп-
нейших международных тур-
нирах? И как проходит эта 
процедура? А проходит она 
как в советском колхозе - ре-
шение принимается боль-
шинством голосов. «Колхоз» 
в данном случае - Совет Меж-
дународной федерации хок-
кея. Канадцы с американцами 
на последнем таком Совете 
были за возвращение сборных 
России и Беларуси на миро-
вую арену. Даже шведы вроде 
не возражали, хотя до этого 
скалой стояли против нас. За-
метьте, все эти страны - ледо-
вые гранды. Про канадцев и 
говорить нечего. Но даже их 
голоса ничего не значат, когда 
против прет орава «санкци-
онщиков» во главе с чехами 
и финнами. Ну чехи с финна-
ми еще ладно - они тоже со-
всем не последние в мировом 
хоккее. И преследуют, если 
разобраться, элементарно 

шкурный интерес. Для них 
отсутствие России как кон-
курента только плюс - шанс 
зацапать медальку. А вот 
остальные наши противни-
ки вызывают вопросы. Они-то 
вообще тут при чем, чтобы 
что-то решать?

- Я рад, что Международ-
ная федерация хоккея на льду 
в результате нашей инициа-
тивы стала одной из первых, 
исключивших Россию и Бе-
ларусь. И я в равной степени 
счастлив и горд тем, что мы 
входим в число федераций, 
которые также будут при-
держиваться этого принци-
па столько времени, сколько 
потребуется.

Знаете, чьи это слова? Пре-
зидента Норвежского хоккей-
ного союза Таге Петтерсена. 
Кто в хоккее Россия и кто Нор-
вегия? Сравнивать вообще 
нельзя. Медведь и блоха. Бе-
да, что медведь один, а блох 
там много. И каждая норовит 
укусить Топтыгина.

ИЗ ЖИЗНИ ОТДЫХАЮЩИХ

■■ Хоккейная■федерация,■которая■забы-
ла■про■хоккей.

международная федерация хоккея сама по 
себе контора довольно занятная. по сравнению 
с ФиФа - нищая как мышь. Денег хватает лишь 
на чемпионаты мира, да и то с помощью  спон-
соров. зато гонора выше крыши. президент ее 
люк тардиф тоже персонаж занятный.

родился в канаде, но вообще он фран-
цуз. играл там когда-то в командах «Шамо-
ни» и «Драгонз де руан». Вы когда-нибудь 
 слышали о таких коллективах? а сборную 
Франции на мировом пьедестале видели? 
и не увидите. Даже откровенно «отдыхаю-

щим» на льду  канадцам не могут навязать 
борьбу и  получают в свои ворота целую охап-
ку из пяти сухих шайб. так случилось как раз 
на нынешнем Чм. зато на совете голосовали 
против россии.

и еще, чтобы посмеяться. тардифа избрали 
президентом Федерации в 2021 году в рам-
ках, как значится в официальных бумагах, 
 «кампании по превращению федерации в не-
политический орган». однако вместо этого он, 
едва сев в «царское кресло», окунул организа-
цию, а с ней и весь мировой хоккей, в  полити-
ческий чан по самые уши. из которого она не 
может выбраться до сих пор. грустно все это. 
но пока так. увы.
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уВязли глубоко БЕС СПОРТА

Сергей КАНАШИЦ

■■ Сборная■Беларуси■в■финале■
чемпионата■мира■по■пляжному■
футболу■едва■не■победила■бра-
зильцев.■И■это■не■фантастика.

УДАРНЫЙ КОЛЛЕКТИВ
начало мая на сейшельских островах 

выдалось горячим. лучшие сборные 
планеты собрались возле экватора, 
чтобы разыграть звание чемпиона ми-
ра по пляжному футболу. на титул по-
кушались многие, но, следуя логике 
выбывания, до решающего поединка 
добрались бразилия и беларусь. В не-
вероятно напряженной и бескомпро-
миссной борьбе победа осталась за 
бразильцами (4:3). Для них это шест-
надцатый титул. но не это стало удив-
лением для болельщиков. главным 
открытием первенства все дружно на-
звали ударный белорусский коллектив.

неизвестно, как развивались бы со-
бытия, играй на чемпионате сборная 
россии. но и в пляжные состязания 
влезла политика. сборная россии за-
воевала титул чемпионов на Чм-2021, 
однако защитить его ей потом не позво-
лили. несмотря на это, дух российского 
пляжного футбола незримо присутству-
ет на каждом мировом фесте. был он 
и на сейшелах. В финальном поединке, 
например, в составах беларуси и бра-
зилии выступал целый квартет игроков, 
имеющих одинаковую клубную пропи-
ску - они защищают цвета «кристалла» 

из санкт-петербурга, который негласно 
считается самым сильным клубом на 
планете. среди них и главные звез-
ды чемпионата - лидер белорусской 
сборной игорь бриштель и бразилец 
родриго. бриштель получил по ито-
гам первенства и «золотую бутсу» как 
лучший бомбардир, и «серебряный 
мяч» - он занял второе место в номи-
нации на лучшего игрока чемпионата. 
лучшим же признали родриго. он же 
увез домой «бронзовую бутсу». «кри-
сталл» помимо двух этих мастодонтов 
также защищают виртуозы мяча брази-
лец маурисиньо и белорус олег гапон. 
с таким составом команда даст фору 
любой сборной.

МОРЯ НЕТ,  
НО ЕСТЬ ПРИЗЫ
первенство россии - великолепная 

площадка, где совершенствуют ма-
стерство белорусские футболисты. 
игорь бриштель и олег гапон, как уже 
говорилось - в «кристалле», евгений 
новиков - в «саратове», никита Чай-
ковский - в «локомотиве», анатолий 
рябко - в «спартаке». за многие клубы 
в россии поиграл лучший голкипер за-
вершившегося Чемпионата мира ми-
хаил августов.

Это лишь одна из составляющих 
успеха белорусской сборной. беларусь 
в этом плане вообще страна уникаль-
ная. не имея выхода к морю и жарко-

го климата, команда в последние годы 
умудрилась стать не просто завсегда-
таем мировых и европейских чемпио-
натов по пляжному футболу, но и их 
главным фаворитом. пляжный футбол 
в стране - один из самых популярных 
игровых видов спорта. инфраструктура 
повсеместно развивается, есть хорошие 
центры подготовки, стадионы, на базе 
спортивного комплекса «олимпийский» 
в минске возводится крытый манеж, где 
можно тренироваться и принимать тур-
ниры в любую пору года. растет уровень 
и чемпионата беларуси: появляются 
новые команды, в спорт приходит моло-
дежь. могилев, кировск, Щучин, грод-
но, минск, брест, Витебск. Эти города 
сегодня можно назвать центральными 
в развитии пляжного футбола в бела-
руси, но и остальные, надо полагать, на 
волне нынешнего успеха и популярности 
вполне могут подтянуться.

ОЛИМПИЙСКАЯ ЗАБАВА
глава ФиФа Джанни инфантино не 

скрывает, что ведется активная рабо-
та над включением пляжного футбола 
в программу игр-2028. если это слу-
чится, некогда считавшийся экзоти-
ческим вид спорта получит серьезный 
импульс для развития и окончательно 
избавится от статуса забавы чудаков, 
как некоторые по старинке продолжают 
думать о нем. а пляжный футбол между 
тем давно стал серьезной индустрией, 
в которой беларусь и россия - среди 
законодателей спортивной моды.

ПЕСЧАНЫЙ ФИНАЛ ГО-О-ОЛ!
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Сборная не золотая,  
но точно - легендарная.

Чемпионат настолько 
«зажигательный», что 
самое интересное - 
как игроки выбирают 
бутылочки для питья.
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С наступлением теп-
ла везде продавали 
ландыши и подснеж-
ники, но это же запре-
щено?

Николай самосеЙко, 
юрист:

- Ландыши и подснежники - 
это так называемые перво-
цветы. 

Они занесены в Красную 
книгу Республики Беларусь  
и Российской Федерации. 

Компетентные органы по 
охране природных ресурсов 
настоятельно рекомендуют 
гражданам отказаться от 
сбора и приобретения перво-
цветов. За это действительно 
предусмотрена администра-
тивная ответственность.

В Беларуси за самовольное 
изъятие и пересадку растений, 
внесенных в Красную книгу, 
предусмотрена администра-
тивная ответственность.

Штраф можно получить за 
незаконный оборот, удаление, 
нарушение среды произрас-
тания или совершение других 
действий, которые приводят 
к гибели и сокращению чис-
ленности растений. 

Штраф для граждан соста-
вит от 20 до 30 базовых вели-
чин - от 420 до 1260 белорус-
ских рублей. Кроме того, могут 
быть конфискованы орудия 
и средства совершения право-
нарушения. К ним относятся 
также и транспортные сред-
ства, на которых вывозятся 
собранные первоцветы.

В России же предусмотрена 
ответственность не только за 
сбор и продажу, но и за по-
купку первоцветов.

Так, за уничтожение редких 
и находящихся под угрозой 
исчезновения видов расте-
ний, занесенных в Красную 
книгу Российской Федера-
ции, либо добычу, хранение, 
перевозку, сбор, содержание, 
приобретение, продажу, либо 
пересылку без надлежащего 
на то разрешения или с на-
рушением условий, предусмо-
тренных разрешением, либо 
с нарушением иного установ-
ленного порядка, может быть 
наложен административный 
штраф на граждан в размере 
от двух тысяч пятисот до пяти 
тысяч рублей с конфискацией 
орудий добычи растений.

Если же из-за действий 
гражданина пострадает тер-
ритория, где растут подснеж-
ники, ему грозит уголовная 
ответственность по статье 259 
УК РФ. Она предусматривает 
наказание в виде штрафа от 
трехсот тысяч рублей. Или ис-
правительные работы, либо 
ограничение свободы на срок 
до трех лет.

телепрограмма

?

Если у вас Есть  
вопросы,  

присылайтЕ их 
на адрЕс 

souzveche@souzveche.ru

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.00 Мультфильмы (0+)
08.30, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 21.10, 01.00 «Есть вопрос 

с Вадимом Гигиным» (12+)
10.30, 00.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 19.00 «ГРуз «300» (16+)
15.40 «Специальный репортаж» (12+)
16.00 «Боги войны» (16+)
16.30 «СВОе женское дело» (12+)
18.00 «Новости Союзного 

государства» (12+)
18.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
18.40 «Специальный репортаж» (12+)
22.10, 03.30 «ЛЕДи НА ДЕНь» (12+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Чистые 

пруды». Музыкальная программа 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 00.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.00 Мультфильмы (0+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
10.30, 00.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
12.15, 23.20 «Карта Родины.  

Дворцы и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

13.10, 18.55 «КиНОшНиКи» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Хочу тишины» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Наши люди. Максим Дрозд» 

(12+)
22.10, 03.30 «ЛЕДи НА ДЕНь» (12+)
01.00, 04.45 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. К чему приведет 
борьба за ресурсы?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР. 
«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (6+)
08.30, 23.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Государственный интерес. 

Ядвига Юферова» (12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Ленинградская область. 
Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

13.15, 19.00 «ЛЕДи НА ДЕНь» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Фронтовой дневник 

американского офицера» (16+)
120.45 «Специальный репортаж» 

(12+)
21.10, 00.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.40 «Минск - Москва» (12+)
22.10, 03.30 «ПОСЛЕДНий зАБОй» 

(16+)
01.00 «Государственный интерес. 

Ядвига Юферова» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30, 14.30 «Новое 
PROчтение» (12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
10.30, 00.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Костромская область  
(с субтитрами)» (12+)

13.30, 19.00 «ЛЕДи НА ДЕНь» (12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж»» (12+)
16.00, 02.00 «Военкоры-3. Он 

молится на языке Бога» (16+)
20.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
21.10, 01.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает?» (12+)

22.10, 03.30 «САМАЯ КРАСиВАЯ» 
(16+)

23.45 «Специальный репортаж» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Малиновка» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.10, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.20, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30,16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00, 01.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает? » (12+)

11.30, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 19.00 «ТРЕТьЯ РАКЕТА» 

(12+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Донбасс: изнанка 

войны» (18+)
21.15, 03.15 «Горячая точка» (16+)
21.30, 00.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «ТРи ПОЛуГРАции» 

(16+)
05.50 «Хит-привет из СССР.  

«Я у бабушки живу» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

08.45, 05.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.00 «Наши люди. Виталий 
Третьяков» (12+)

10.50 «КиНОшНиКи» (12+)
12.40, 04.45 «Хочу тишины» (12+)
13.40 «В ПОиСКАХ АНГЕЛА» (12+)
17.20 «Боги войны» (16+)
17.50 «ТРи ПОЛуГРАции» (16+). 
   Когда-то, в далеком солнечном 

Сочи, подвыпивший старичок 
назвал трех молоденьких 
беспечных девушек, 
прогуливающихся по набережной, 
«тремя полуграциями». Девушки 
превратились в интересных, 
достойных женщин, стоящих 
на пороге сорокалетия, 
вполне преуспевших в жизни, 
адаптировавшихся к ее 
переменчивости и сохранивших 
неизменной свою юношескую 
бескорыстную дружбу...

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.30 «Государственный интерес. 
Вадим Репин» (12+)

21.30, 02.55 «ЛЮБОВНиК» (16+)
23.15 «ТиХий цЕНТР» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «МАРиНКА, ЯНКА и ТАйНА 
КОРОЛЕВСКОГО зАМКА» (6+)

09.30 Мультфильмы (0+)
11.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
12.30 «Наши люди. Григорий Гладков 

(с субтитрами)» (12+)
13.30, 22.55 «МАЛЕНьКий БОЕц» 

(12+)
15.00 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
16.00 «золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
16.25 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
16.45 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
17.05 «Сестрица Аленушка и братец 

иванушка». Мультфильм (0+)
17.15 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
17.45 «царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
18.30 «БА-Бу» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает?» (12+)

21.30, 04.10 «иГРА В ДжиН» (16+)
00.30 «В ПОиСКАХ АНГЕЛА» (12+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

30 мая 31 мая 1 июня

26 мая 27 мая 28 мая 29 мая

Историк Евгений Спицын обсуждает ключевые 
события истории Беларуси - Ливонскую войну, 
Речь Посполитую и разделы Польши. Делится сво-
ими взглядами, развенчивает мифы и предостав-
ляет уникальные факты, которых нет в учебниках.

Военный обозреватель «СВ» Олег Балобин 
расскажет, как австрийцы, румыны, испанцы, ита-
льянцы, финны и даже французы поддерживали 
Гитлера. Мы разберем их участие в ключевых бит-
вах и раскроем факты, о которых часто забывают.

91,0 FM  91,2   FM 89,5 FM

100,6 FM

91,0 FM  91,2   FM 89,5 FM

100,6 FM

 ✒  самое интересное,  
что происходит в россии  
и Беларуси.

 ✒  о союзном государстве  
из первых рук.

 ✒  оперативно о Путине, лукашенко  
и союзных депутатах

подключайся!
t.me/souz_veche

Частоты  
для Москвы

консультируЕт

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО  
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши  
видео посмотрели

1 183 000
раз



16 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии ХРОНИКА ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Адрес редакции:
127015, Москва, ул. Новодмитровская, 
д. 5а, стр. 8.
Тел. в Москве: +7(495) 777-02-82  
  (доб. 3343)
E-mail: souzveche@souzveche.ru
220013, Минск, 
ул. Б. Хмельницкого, д.10а.
Тел. в Минске: +375 173110211 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Светлана Владимировна КАМЕКА
Первый зам. главного редактора 
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Газета зарегистрирована в Федеральной службе 
по надзору за соблюдением законодательства 
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС 7754482 от 17.06.2013

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России

Российский выпуск
№ 22 (1101) 
21 - 27 мая 2025 г.

Размещенные в газете материалы не подлежат 
использованию другими лицами в какой бы 
то ни было форме без разрешения правообладателя. 
Приобретение авторских прав: 
8 (495) 777-02-82 (доб. 8800)

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан: 20 мая 2025 г. в 16.00
По графику: 16.00

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж 314 427 экз.
Тираж по РФ 300 000 экз.
Тираж по РБ 14 427 экз.

12+

SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

В сегодняшней подборке - 
тексты и фото разных перио-
дов. Сатира Ильи Эренбурга 
о мародерстве немцев и сви-
детельство о зверствах окку-
пантов в Ленинградской об-
ласти - это февраль 1942-го. 
Еще очень тяжелого для 
страны года. Впрочем, все 
годы войны не были легки-
ми, но начиная с 3 февраля 
1943-го, после триумфально-
го завершения Сталинград-
ской битвы, над нами вос-
сияла заря победы.

Эти заметки словно из се-
годняшнего времени: звер-
ства укронацистов в Курской 
области и транспорт, выво-
зящий награбленное оттуда 
же, - ничем не отличаются по 
сути от описанного 83 года 
назад.

И есть текст и фото апреля 
1945 года. Гитлеровский рейх 
хоть еще и сопротивляется, 
но это уже агония.

Фотография, сделанная 
Георгием Марковичем Хом-
зором, - встреча на Эльбе - 
одна из первых в этой серии.

Кстати, фамилия леген-
дарного военного фотокор-
респондента не Хомзор, а Хо-
мутов. Псевдоним появился 
случайно. С начала войны 
Георгий Маркович работал 
ретушером в газете «Крас-
ная звезда». Фото после ре-
туши он подписывал: «Хом. 
30 р.». Это означало, что ра-
боту сделал Хомутов, причи-
тается тридцать рублей. Вот 
по этим припискам его и про-
звали Хомзор. А кто первый 
озвучил эту фамилию - исто-
рия не сохранила.

Подготовили  
Олег ЗИНЧЕНКО,  

Наталья САЙКИНА.
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Трамп решил построить 
над Америкой золотой 
щит от русских ракет.

Ну никак не могут жить 
президенты США без косми-
ческого эпатажа! Рональд 
Рейган пытался удивить мир 
программой звездных войн. 
Барак Обама хвастался раз-
работкой системы американ-
ского глобального ракетно-
космического удара.

А теперь вот и Дональд 
Трамп с понтами объявил 
о грандиозном плане по созда-
нию новой системы противо-
ракетной обороны США «Золо-
той купол» (Golden Dome). Вот 
что он сказал об этой затее:

«Я рад объявить, что мы 
официально выбрали архитек-
туру для современной систе-
мы, которая будет разверты-
вать технологии следующего 
поколения на суше, на море 
и в космосе, включая косми-
ческие датчики и перехват-
чики...

Этот проект «Золотой ку-
пол» будет интегрироваться 
с нашими существующими воз-
можностями обороны и дол-
жен быть полностью готов 
к работе до конца моего срока. 
Так что мы сделаем это при-
мерно через три года».

1 КАК ЗАДУМАНА 
СУПЕРЗАЩИТА США?

Итак, уже известно, что 
ключевые элементы новой 
системы будут располагать-
ся в трех средах - на земле, 
в море и в космосе. Трамп уже 
проболтался об этом.

Есть два вида этих элемен-
тов - средства обнаружения 
целей для поражения (те 
самые «датчики» и радары) 
и средства поражения (раке-
ты и кинетические снаряды 
из суперпрочных металлов) - 
они же перехватчики. Это 
оружие американцы и наме-
рены вывести в космос.

Целями «Золотого купо-

ла» могут быть как спутники 
противника, так и его ракеты, 
включая ядерные, самолеты 
и беспилотники (так уже по-
яснил трамповский министр 
обороны Пит Хегсет).

Причем в «Золотой купол» 
будут интегрированы уже су-
ществующие системы ПРО 
США - противоракетной обо-
роны - THAAD, Aegis, боевые 
спутники и (очень возмож-
но!) таинственный американ-
ский космический аппарат-
челнок Х-37, способный по 
много месяцев работать на 
орбите. То, что это боевой 
околоземный аппарат, в Пен-
тагоне упорно отрицают.

Уже известно, что для «Зо-
лотого купола» планируется 
создать целую сеть из сотен 
спутников для обнаружения, 
отслеживания и перехвата ра-
кет, летящих в сторону США. 
Фактически - космический 
щит.

2 В ЧЕМ ИДЕЯ?
В СМИ США уже по-

пал текст документа, в ко-
тором раскрываются цели 
и задачи «Золотого купола». 
В нем говорится, что главная 
цель - это создание ничем не 
ограниченной, глобальной, 
глубоко эшелонированной 
и многосферной системы 
ПРО для защиты от любых 
ракетных угроз. В том числе 
от всех видов ракет «равных 
и сопоставимых по силе про-
тивников» - тут открыто не 
прописаны, но явно имеются 
в виду Россия и Китай.

А самое любопытное - вот 
здесь: в документе говорится, 
что разработка «Золотого ку-
пола» «придает дополнитель-
ный импульс дальнейшему 
развитию кинетических и не-
кинетических средств достар-
тового поражения ракетных 
вооружений противника». 
Некинетические средства до-

стартового поражения дав-
но понятны и известны (это 
удары бомбами или ракетами 
по шахтам со стратегическим 
оружием противника). А вот 
часто упоминаемые Пен-
тагоном в последнее время 
кинетические средства (по-
ражающие не взрывом, а ги-
перскоростью, с которой ле-
тит обычная с виду «железная 
болванка») навевают мысли 
про наш загадочный «Ореш-
ник»... США очень впечатле-
ны его применением Россией 
по днепропетровскому заводу 
«Южмаш». И бросаются в по-
гоню за нами?

3 ЕСТЬ ЛИ ОТЛИЧИЕ 
ОТ «ЖЕЛЕЗНОГО» 

ИЗРАИЛЬСКОГО?
Трамп много раз настаивал, 

что США позарез нужна но-
вая и непробиваемая система 
защиты, похожая на израиль-
ский «Железный купол». Хотя 
эти системы отличаются на 
порядок.

Израильский «Железный 
купол» избирательно защи-
щает города от угроз ближне-
го радиуса действия в стране 
размером с небольшой штат. 
Трамп хочет создать косми-
ческую систему, способную 
защитить всю территорию 
США от современных бал-
листических и гиперзвуковых 
ракет. А может, еще и Канаду 
в придачу. Но реально ли это?

4 КАКИМ БУДЕТ  
НАШ ОТВЕТ?

Пока «Золотой купол» су-
ществует только на бумаге 
и в компьютерах конструкто-

ров. Его возможности - лишь 
теория вопроса. Способен ли 
будет такой щит сбить абсо-
лютно все ракеты, выпущен-
ные по США, проверяется 
только реальными действия-
ми. Все остальное - популизм. 
Известно, что американцы 
умеют раздувать рекламное 
кадило вокруг своих воен-
ных изделий. Но, безусловно, 
Россия должна мотать на ус 
и быть готовой к такому по-
вороту. В любом случае это 
произойдет не завтра. А се-
годня скорость наших гиперз-
вуковых ракет не позволяет 
американцам перехватывать 
их (они сами просчитали это 
на суперкомпьютерах и при-
знали сквозь зубы). Потому 
Трамп и взялся за создание 
«купола».

Но это еще не все. Россия 
и Китай уже больше 20 лет 
призывают США не превра-
щать космос в поле боя. И си-
деть ждать, пока в Америке 
образумятся, глупо.

Поэтому первое: мы совер-
шенствуем и свою систему 
противоракетной обороны 
и разрабатываем средства 
борьбы с боевыми спутни-
ками противника.

Второе: Генштаб России за-
нимается повышением неуяз-
вимости наших стратегиче-
ских ядерных сил, а заодно 
способностью наших ракет 
преодолеть все возможные 
эшелоны любой ПРО. И тут, 
как говорится, к бабке не хо-
ди, наши стратеги уже при-
кидывают, как нам проды-
рявить этот самый «Золотой 
купол», который у Трампа 
еще в чернильнице. Это на-
зывается «разработка мер по 
поражению (нейтрализации) 
космических боевых станций 
(КБС) противника».

Третье: предусматривают-
ся и другие меры для обхо-
да и поражения систем ПРО 
США, какие - промолчим, 
чтоб не разболтать военную 
тайну. Главное - они есть.

5 ПОЧЕМ  
ИГРУШКА?

На свои «звездные войны» - 
прогоревшую программу 
СОИ (стратегической обо-
ронной инициативы) Рей-
ган в свое время выделил 
$26 миллиардов. И был за это 
жутко посрамлен своими же 
политиками и генералами.

А вот Трамп заявил, что 
проект «Золотой купол» обой-
дется казне США в $175 мил-
лиардов.

И хотя, по его заверениям, 
проект должен быть завер-
шен к январю 2029-го, многие 
американские эксперты не 
столь уверены в этих сроках. 
Тем более в цене. Бюджетное 
управление конгресса США 
подсчитало, что строитель-
ство «Золотого купола» может 
потребовать $831 миллиард!

И при таких фантастиче-
ских затратах никто из спе-
цов не дает твердых гарантий, 
что русские не смогут про-
бить «купол».

Наколи нам, 
Дональд, купола Виктор БАРАНЕЦ,   

   полковник,    

   военный      

  обозреватель «КП»   
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Если «купол», то «золотой», а если проект, то шоу прямо в кабинете президента.  
Это же Америка, тут не мелочатся! На фото - министр обороны США Пит Хегсет 

продает Дональду Трампу и миру новую дорогую игрушку «космические стрелялки». 
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и России (действующая)
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

С момента 
героического 
сражения 
прошло 215 лет.

В поселке Колос Кра-
сноармейского района 
прошли ежегодные Ти-
ховские поминовения, 
посвященные подвигу 
кубанских казаков, пав-
ших в 1810 году. Более 
500 представителей Ку-
банского казачьего вой-
ска воздали дань уваже-
ния героям, вступившим 
в неравный бой под ру-
ководством полковника 
Льва Тиховского.

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ 
ПОКОЛЕНИЙ

Как напомнил заме-
ститель губернатора Кра-
снодарского края, атаман 
Кубанского казачьего вой-
ска Александр Власов, в 
январе 1810 года каза-
ки защищали станицы 
Ивановскую и Старони-
жестеблиевскую, нахо-
дившиеся рядом с Оль-
гинским кордоном, от 
превосходящих сил про-
тивника.

- Отряд Тиховского бо-
ролся с вражескими си-
лами, конницей против-
ника. Казаки бились до 
последнего, не отступи-
ли. Погибли 147 человек. 
Ежегодно в мае Кубан-
ское казачье войско чтит 
память казаков-героев, 
погибших во время Кав-
казской войны, - добавил 
войсковой атаман.

На памятном меропри-
ятии присутствовали гла-
ва Красноармейского рай-
она, атаман Полтавского 
районного казачьего об-
щества Александр Харито-
нов, глава Калининского 
района Виктор Кузьминов, 
участники специальной 
военной операции, пред-
ставители муниципали-
тетов, казачьих отделов 

и районных обществ, де-
путаты, молодежь.

У памятника Льву Ти-
ховскому, где похороне-
ны казаки Ольгинского 
кордона, состоялся мо-
лебен. Участники меро-
приятия почтили память 
погибших минутой мол-
чания, а после возложили 
венки и цветы. Затем ка-
заки Таманского отдела 
прошли торжественным 
маршем, подчеркнув пре-
емственность поколений.

НОВОЕ НАЗНАЧЕНИЕ
Накануне в станице 

Полтавской избран но-
вый атаман Таманского 
казачьего отдела - им стал 
заместитель главы Крым-
ского района, войсковой 
старшина Сергей Грича-
ненко.

Александр Власов, при-
нявший участие в заседа-
нии РКО, отметил, что 

отдел лидирует в Кубан-
ском войске по числен-
ности.

- Казаки отдела выпол-
няют боевые задачи в зо-
не проведения специаль-
ной военной операции, 
многие удостоены госу-
дарственных, краевых и 
казачьих наград. Важно 
сохранить положитель-
ную динамику и далее 
активно укреплять ка-
зачество на территории 
муниципальных образо-
ваний, входящих в Та-
манский отдел, - добавил 
Александр Власов.

По итогам собрания 
Александр Власов вручил 
казакам краевые и ведом-
ственные награды. Особо 
отмечен боец, удостоен-
ный знака «За участие 
в специальной военной 
операции». Отряд «Тигр» 
от Приморского края.

Таманский отдел эф-

фективно использует 
4,7 тысячи гектаров зе-
мель для выращивания 
сельскохозяйственных 
культур, пастбищ, сено-
косов. В сфере образова-
ния действуют 25 каза-
чьих школ и 21 детсад, где 
обучаются 24,6 тысячи 
детей. Более 1,3 тысячи 
подростков занимаются 
в 23 спортивно-патрио-
тических клубах.

Они помогают укреплять 
физподготовку и получать 
важные навыки.

В рамках патриотического 
воспитания и подготовки мо-
лодежи к армейской службе для 
допризывников организовали 
полевые учения. Мероприятия 
были нацелены на развитие ба-
зовых военных навыков и улуч-
шение физической формы под-
ростков.

Казаки Курганинского город-
ского казачьего общества, Ан-
дрюковского хуторского каза-
чьего общества и Псебайского 
станичного казачьего общества 
при поддержке муниципального 
отделения Союза казачьей мо-
лодежи Кубани организовали 
учебно-полевые сборы для бу-
дущих призывников.

Активное участие в подготов-
ке приняли районный атаман 
Сергей Крокушкин и хуторской 
атаман Анатолий Волосатов.

Программа сборов включала 
практические тренировки по 
тактической и огневой подго-
товке, моделирующие реаль-
ные боевые условия. Участни-
ки учились проводить разведку 
местности для обнаружения 
взрывчатки и засад, отрабаты-
вали действия в бою с использо-
ванием естественных укрытий, 
а также тренировались нести 
наряды.

Тренировку под открытым 
небом прошли и курсанты ка-
зачьего военно-патриотическо-
го клуба «Воин». Занятия были 
направлены на отработку при-
кладных военных дисциплин. 
Подростки совершенствовали 
меткость стрельбы из пневма-
тического оружия, выполняли 
нормативы по скоростному на-
деванию противогазов и осва-
ивали приготовление блюд из 
армейского сухпайка.

Завершились сборы состяза-
ниями по стрельбе, где опреде-
лили самых метких участников. 
Лучшие курсанты получили 
памятные призы. Проведен-
ные учения не только укрепи-
ли физическую выносливость 
молодежи, но и способство-
вали формированию коман-
дного духа и патриотических 
ценностей.

КСТАТИ
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Тиховские 
поминовения прошли 
в Красноармейском районе

 ■ ВАЖНО!

В зону 
СВО привезли 
важный груз.

Казаки Успенского 
районного казачьего 
общества обеспечили 
военнослужащих мо-
тострелкового подра-
зделения гуманитар-
ной помощью. Бойцы, 
действующие на Се-
верском направлении, 
получили необходи-
мые для выполнения 
задач ресурсы.

В состав груза во-
шли маскировочные 
средства, строймате-

риалы для обустрой-
ства укреплений, тех-
ника, малые пехотные 
лопаты, гигиениче-
ские принадлежно-
сти, одежда, продо-
вольствие и питьевая 
вода. Отдельной ча-
стью помощи стали 
посылки, письма и 
детские рисунки от 
учеников школы № 4, 
расположенной в селе 
Коноково.

Казаки поблагода-
рили участников до-
бровольческой ини-
циативы «Помощь 
военным РФ», а так-

же местных жителей, 
присоединившихся 
к сбору груза. Такая 
поддержка укрепляет 
взаимодействие между 

гражданским населе-
нием и военными.

Эта акция стала еще 
одним примером еди-
нения армии и обще-

ства в непростых усло-
виях. Представители 
казачьего общества 
заявили о намерении 
продолжать оказывать 
помощь бойцам, спо-
собствуя достижению 
общей цели.

Полевые 
сборы для 
допризывников

Молодежь на практике 
осваивала военные умения.

Поддержка бойцов 
на передовой

Для участников спецоперации казаки 
собрали необходимую помощь.
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Казаки почтили память павших 
бойцов, защищавших в неравном 

бою родные станицы.
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1926
Газете - год!
«Сегодня мы отмечаем 300-й но-

мер и первую годовщину «Комсо-
мольской Правды». Всего год вы-
ходит наша газета. Однако теперь 
трудно поверить, что не так давно 
еще союз мог обходиться без цен-
трального органа, трудно предста-
вить себе союз без «Комсомоль-
ской Правды». Это указывает на 
огромное усложнение всей работы 
Комсомола, потребовавшее новых 
приводных ремней. Но это дока-
зывает и то, что «Комсомольская 
Правда» сумела стать таким при-
водным ремнем, пустила глубокие 
корни в широкие комсомольские 
массы, завоевала себе прочное 
место во всей системе воспита-
тельной работы союза»,  - сооб-
щает нам передовица.

В номере публикуются привет-
ствия и поздравления  - так за-
кладывается одна из традиций 
«Комсомолки».

О содержании газеты говорят 
сами читатели.

«В день выхода сотого номера «Комсо-
мольской Правды» (20 сентября 1925 г.) 
редакция обратилась к своим читателям 
с анкетой».

«В отношении популяризации помещае-
мого в «Комсомольской Правде» материала 
авторы анкет вносят ряд ценных замечаний, 
с которыми нельзя не согласиться. Надо, го-
ворят они, больше разъяснять телеграммы, 
не злоупотреблять иностранными словами, 
а употребляя их в случае необходимости, тут 
же, или в конце газеты, разъяснять.

Больше давать статей на серьезные и на-
учные темы». «Уделить больше внимания на-
чинающим молодым поэтам и писателям. Луч-
ше, основательней освещать жизнь партии».

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 23 мая

Накануне дня рождения изучаем  
пожелания читателей  
и готовимся к эстафете ГТО

Завтра нашей 
газете - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации 

«КП» в разные 
годы.

Дорогие наши читатели, целый год, с 24 мая 2024-го, в каждом ежедневном 
выпуске газеты выходила рубрика «О чем писала «Комсомолка» в этот день». 
И каждая заметка, которую мы вспомнили - от небольших корреспонденций 
в телеграфном стиле 1920-х до полосных очерков 70 - 80-х, - живое свиде-
тельство эпохи. По этим публикациям можно изучать историю страны. И не 
только даты и события, а то, о чем не пишут в справочниках: настроения на-
рода, порой читающиеся между строк.

Именно поэтому «Комсомолка» заслужила звание народной газеты и выдер-
жала испытание временем.

Сегодня, накануне векового юбилея «Комсомольской правды», мы завершаем 
нашу ретроспективу. Но не прощаемся, еще не раз будет повод вспомнить ав-
торов прошлых лет, ведь из них выросла современная «Комсомолка».

Читайте - мы пишем для вас!

1998
Знаменитый научный обо-

зреватель «Комсомолки» 
Ярослав Голованов вел 
дневники с марта 1953 го-
да. «Заметки вашего со-
временника» выходили 
в «КП» с 20 мая 1998 года 
по 18 июля 2002 года.

«1954 г.
В кармане - два пятака, 

холодных-прехолодных… 
И так стало тоскливо, оди-
ноко…

✱ ✱ ✱
Надо разыскать, точно 

установить авторство и по-
ставить обелиски людям, 
которые породили бессмерт-
ные строки: «Шути любя, но 
не люби шутя», «Жду ответа, 
как соловей лета», «Судьба 
заставит нас расстаться, но 
не заставит разлюбить, мы 
можем долго не встречать-
ся, но друг о друге не за-
быть», «Пишите, милые под-
руги, пишите, милые друзья, 
пишите всё, что вы хотите, 
всё будет любо для меня».

✱ ✱ ✱
«Любовь и молодость мы 

купим в магазине!»
(Подглядел наколку на 

руке.)
✱ ✱ ✱

Бабка Анна Павловна об-

рушилась на современную 
молодежь:

- Вот откроют Кремль 
и живо его загадят… Пья-
ные напьются…

- В музеях-то нет пьяных, 
а Кремль будет, как музей, - 
возразил я.

- Нет?! Еще сколько!
- А раньше?
- Что раньше? Раньше пья-

ные умные были…
✱ ✱ ✱

Снег не падает, а летает 
то вверх, то вниз. По буль-
вару бегают радостные со-
баки, нюхают друг у друга 
под хвостом.

✱ ✱ ✱
Если завидовать кому, 

так бродягам. Прекрасная 
профессия! Никто не зна-

ет жизнь так, как бродяги. 
А Данте, Горький, Сервантес 
никогда не стали бы велики-
ми, не будь они бродягами.

✱ ✱ ✱
Афиши двух лекций: «Твор-

чество Демьяна Бедного» 
и «Новое в радиоастроно-
мии». Здорово было бы, ес-
ли бы лекторы поменялись 
темами. Обязательно бы 
пошел!

✱ ✱ ✱
В молодости он думал, что 

умрет героем в бою со зна-
менем или сгорит на пожаре, 
спасая ребенка. А умер он 
от приступа грудной жабы, 
в серой, пропахшей лекар-
ствами и борщом квартире, 
среди каких-то совершенно 
ненужных ему людей…»

1933
Очередной день рож-

дения газета отмечает 
стартом эстафеты ГТО. 
Спортивное движение 
становится всесоюзным:

«Вчера по телеграфу 
Мариуполь известил, 
что включился в прове-
дение эстафеты. Дис-
танция всего маршрута  - 21 километр. В эстафете примут участие 200 лучших 
физкультурников-ударников заводов им. Ильича, Азовстали, порта и т. д.. Установлен 
приз - переходящее знамя лучшему коллективу.

Сегодня в Москву прибывает из Ленинграда сборная команда футболистов. Ее 
состав: вратарь - Шлейфер, защита - Юденич и Ежов, полузащита - Попов, Ели-
сеев и Петров, нападающие - Светлов, Дементьев, Бутусов, Ярцев и Кусков.

В эстафете ГТО по Москве принимают участие 220 команд».
«Из Краснодара сообщают: в эстафете принимают участие 10 команд».
«В связи с эстафетой московский горсовет физкультуры отменил 24 мая все ка-

лендарные игры».

1975
В один день с нашей газетой - 24 мая - 

родился великий русский писатель Миха-
ил Шолохов. И судьба его была прочно 
связана с «Комсомолкой». Он неоднократ-
но публиковался на страницах газеты, 
встречался с читателями и коллективом 
«КП». Накануне его 70-летия выходит по-
лоса о новых изданиях его произведений 
и фильмах по ним.

Вспоминает исполнительница роли Акси-
ньи в фильме «Тихий Дон» (1958) Элина 
Быстрицкая:

«Каждая встреча с Михаилом Алексан-
дровичем Шолоховым - это событие, ду-
маю, не только для меня. И потому в эти 
дни хочется рассказать об одной из них.

...Шесть месяцев шел подбор актеров 
на центральные роли для будущего кино-
фильма «Тихий Дон». Это был трудный для 
нас период. Желающих принять участие 
в киноэпопее по шолоховскому роману 
было очень много. Съемочная группа во 
главе с С. А. Герасимовым провела огром-
ную работу по отбору претендентов на 
роли. Утверждать исполнителей должен 
был сам Михаил Александрович.

Вряд ли можно найти человека, который 
не был бы очень благодарен автору «Тихого 
Дона», «Поднятой целины», удивительных, 
неповторимых рассказов за многие часы 
духовной радости, эстетического наслаж-
дения, познания. И вполне естественно, 
что, узнав о приезде Михаила Алексан-
дровича на киностудию имени Горького, 
все актеры, занятые в пробных съемках, 
устремились на студию в надежде уви-
деть замечательного писателя. А я... я ис-

пугалась этой возможной встречи, хотя, 
как и все, мечтала о ней. Мне казалось, 
а может быть, это так и было, что между 
мною и моей будущей Аксиньей очень мало 
сходства. И я страшно боялась, что это 
помешает сбыться моей заветной мечте - 
стать Аксиньей. Только взглянув мельком 
на проходившего по коридору Михаила 
Александровича, я убежала со студии 
и стала ждать...

С того дня прошло много лет. Фильм 
был завершен, прошел с успехом в на-
шей стране и за ее пределами, был удо-
стоен международных наград. Но самым 
первым нашим зрителем был Михаил 
Александрович Шолохов. Он одобрил 
нашу работу и пожелал фильму долгих 
и счастливых лет и короткого пути к серд-
цам зрителей.

Каждый из нас, участников фильма «Ти-
хий Дон», испытывает большую благодар-
ность к М. А. Шолохову за возможность 
окунуться в жизнь его замечательных ге-
роев. А что касается земляков писателя, 
то они и сегодня, как и 17 лет назад, когда 
снимался фильм, убеждены, что живут на 
хуторах Мелеховы и даже называют адрес 
и расстояние, которое надо проехать, что-
бы с ними встретиться».

Все выпуски 
рубрики  

«О чем писала  
«Комсомолка»  

в этот день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Чиновницу 
уволили 
за ролик дочери 
с угрозами 
ее парню 
отправить 
на СВО.

Дети за 
р о д и т е -
лей не от-
вечают, а 
родители 
за детей - еще как!

Губернатор Вологод-
ской области лично и 
очень быстро уволил 
муниципальную чи-
новницу за поведе-
ние ее дочки. И было 
за что: не припомню, 
чтобы в интернете был 
кто-то против увольне-
ния или посчитал на-
казание чрезмерным. 
Собственно, в интер-
нете все и случилось. 
Дочь главы Нюксен-
ского муниципально-
го округа выступила в 
заграничном ТикТоке 
с угрозами неизвест-
ному мужчине: «Ты 
чё, фраер, попутал? Ты 
знаешь, кто моя мама? 
Мэр! Мы тебя на СВО 
отправим».

По своему скудоу-
мию девушка в одном 
коротком ролике при-
менила все популярные 
раздражители нашего 
гражданского общества 

и государства. 
Во-первых, 
угрожала род-

ственными 
связями во 
власти и да-

же хвасталась 
неуязвимостью сво-
ей покровительницы-
мамы. А во-вторых, 
приплела к своим угро-
зам СВО и даже отчасти 
ее дискредитировала. 
В ее понимании СВО 
- это что-то вроде на-
казания?

Угрожала дочка чи-
новницы некому парню, 
который ее бросил. По-
смел бросить такую ко-
ролеву и аристократку, 
к тому же владеющую 
блатным дискурсом. 
Последняя деталь тоже 
многих покоробила.

А порадовало, что 
даже в Нюксенском 
муниципалитете, где 
проживает 8 тысяч 
521 человек, знают, что 
такое «антикриз в ине-
те». На пике скандала 
глава Юлия Шевцова в 
понедельник записала 
ролик с извинениями. 
Назвала выходку доче-
ри «шуткой» и «глупой 
ошибкой».

Скандальный ролик к 
тому времени уже уда-
лили. Извинялась Шев-
цова как-то неискрен-
не, через губу. Потому 
многие сделали вывод, 
что двигало ей не рас-
каяние, а желание со-
хранить аппаратные 
позиции. Упоминание 
слова «шутка» народ 
выбесило окончатель-
но.

И тогда в эту историю 
вмешался вологодский 
губернатор Георгий Фи-
лимонов.

Он заявил, что «уча-
стие в СВО честь и 
привилегия, а не нака-
зание», а тема СВО - 
«святая». И выписал 
уже бывшей главе на-
туральный «волчий 
билет»: «Коллега смо-
жет найти себя в сфе-
ре, не связанной с гос-
службой, и обрести 
альтернативные вари-
анты своего дальней-
шего карьерного разви-
тия».  Любопытно, что 
именно губернатор, а 
не советники бывшей 
главы предложил на-
стоящий работающий 
«антикриз», так на-
зываемое «деятель-

ное раскаяние»:  
«Ю. П. Шевцовой 
я бы посоветовал 
уделить больше 
внимания вос-
питанию доче-
ри, записать ее на 
курсы медсестер 
и, может быть, 
направить на ста-
жировку волон-
тером в военный 
госпиталь в тылу. 
Это точно поможет 
многое осознать».

В Вологодской 
области работают 
гуманитарные мис-
сии, помогающие 
нашим бойцам. 
Если бы экс-глава 
сразу поняла, какие 
тучи над ней сгу-
стились, и заяви-
ла, что отправляет 
дочку в Донбасс с 
первым же гумкон-
воем… 100% - про-
несло бы. Народ 
бы оценил и тут же 
бы простил. Но Юлия 
Шевцова народ субъ-
ектностью, видимо, не 
наделяла. 

Думаю, и дочуш-
ку свою воспитыва-
ла в том же ключе, 
за что и претерпела. 

А мы увидели один 
из этапов выращива-
ния государственно-
управленческих элит. 
Выращивание - это 
же не только внесение 
удобрений, но еще и 
прополка сорняков. 
По словам губернато-

ра, на освободившую-
ся должность направят 
участника СВО из ре-
гиональной програм-
мы «Герои Русского 
Севера». Практически 
библейская история 
получилась, можно 
сказать - притча.

Дочки и кочки

  Дмитрий СТЕШИН,  

   спецкор «КП»  

Бывшая (теперь уже) мэр справа.  
И ее дочка - слева. Тут главное -  

не ошибиться.
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Анна ДОБРЮХА

Солнце уже и све-
тит, и пригрева-
ет, а витамина D 
многим… не хвата-
ет. Об этом пред-
упреждают ученые и 
врачи. Более того, иссле-
дования показывают, что 
у современных людей дефицит 
«солнечного» витамина ча-
сто сохраняется даже в яс-
ные летние дни. Почему? Кто 
в группе риска, как распоз-
нать и восполнить нехватку 
важного для организма ве-

щества? На 
главные во-
просы с уче-
том послед-
них научных 
данных «КП» 
о т в е т и л а 
эксперт по 
доказатель-
ной меди-
цине, врач-

эндокринолог, диетолог 
консультативно-диагно-
стического центра НКЦ № 2 
Российского научного цен-
тра хирургии им. академика 
Б. В. Петровского (РНЦХ) 
Юлия АТАМАНОВА.

1 Что мешает его выра-
ботке в солнечные дни?

По научным данным, син-
тезу этого витамина у нас в 
организме препятствуют та-
кие факторы:
• использование солн-

цезащитных кремов. «Они 
обязательно нужны для за-
щиты от рака кожи, уско-
ренного старения и других 
негативных последствий 
солнечного излучения, - 
поясняет Юлия Атамано-
ва. - Но обратная сторона 
эффективной защиты от 
опасных лучей - блокиров-
ка выработки витамина D 
в нашей коже. Причем так 
действуют кремы любых 
типов - и с химическими 
фильтрами, и с физиче-
скими (которые отражают 
и рассеивают солнечные 
лучи. - Ред.)»;
• облачность, смог в про-

мышленных центрах, мега-
полисах;
• закрытая одежда;
• стекло. «Если в транспорте 

или офисе вы сидите на сол-

нечной стороне, то выработке 
витамина D это, увы, никак 
не помогает. Потому что для 
его синтеза нужны ультрафи-
олетовые лучи типа В. Стекло 
их полностью блокирует. В то 
же время оно пропускает лучи 
типа А, которые провоцируют 
развитие меланомы», - пред-
упреждает эксперт.

 

2 Кто в группе риска?
В современной жиз-

ни дефицитом витамина D 
часто страдают горожане, 
которые все светлое время 
суток проводят в помещени-
ях, автомобильных пробках 
и общественном транспорте. 
Также нехватка встречает-
ся у тех, кто добросовестно 
использует солнцезащитные 
средства - подчеркнем, такие 
кремы нужны, так как сни-
жают риск меланомы и за-
медляют фотостарение кожи.

Кроме того, в опасной  
зоне:
• люди старшего возраста. 

«После 65 лет, как правило, 
снижается синтез витами-
на D в коже, ухудшается его 
усвоение из продуктов из-
за нарушения всасывания в 
желудочно-кишечном трак-
те», - поясняет доктор Ата-
манова;
• пациенты с заболевани-

ями органов пищеварения, 
приводящими к нарушению 
всасывания питательных ве-
ществ в кишечнике;
• мужчины и женщины с 

лишним весом. «Витамин 
D - жирорастворимый. Ес-
ли у человека избыточное 
количество жировой тка-
ни, витамин откладывается 
в ней, а в крови возникает 
его дефицит. Поэтому таким 
людям обычно требуются по-
вышенные дозировки вита-
мина D», - говорит врач-
эндокринолог.

 

3 Какие симптомы могут 
сигналить о дефиците?

Это могут быть слабость, 
быстрая утомляемость, ча-
стые простудные заболе-
вания. Но в большинстве 
случаев встречается «мол-
чаливый», скрытый дефи-
цит. «Человек никак его не 
чувствует, а в организме идут 
негативные изменения. Са-
мое опасное последствие 
нехватки витамина D - удар 
по здоровью костей. Со вре-
менем у людей развивается 
остеопороз. Он может вы-
зывать повышенную хруп-
кость и ломкость всех ко-
стей, включая позвоночник 
и шейку бедра», - поясняет 
Юлия Атаманова.

4 Можно ли восполнить 
нехватку витамина пи-

танием?
- Ежедневная норма ви-

тамина D составляет 1000 - 
2000 международных единиц 
(МЕ), - поясняет врач. - 
100 граммов дикого лосося 
(именно дикого, который 
существенно дороже вы-
ращенного в аквакультуре 
и встречается в магазинах 
намного реже) содержат 
500 МЕ. А в культивиро-
ванном лососе 250 МЕ/100 г. 
Чтобы набрать норму, нуж-
но съедать около 800 г такой 
рыбы ежедневно.

В желтке яйца 64 МЕ вита-
мина, в одной чайной ложке 
печени трески 450 - 500 МЕ. 
То есть теоретически пары 
ложек печени может быть 
достаточно, но только при 
условии, что у человека все 
хорошо со всасыванием пи-
тательных веществ, нет лиш-
него веса и он нормально 
переносит такой тяжелый 
продукт.

! В целом же эндокрино-
логи считают, что при на-

личии дефицита витамина D 
полностью восполнить его 
нехватку питанием крайне 
маловероятно.

 

5 Как же справиться с 
нехваткой ценного ви-

тамина?
- Людям из групп риска 

(см. выше) мы рекомендуем 
пройти скрининг - сдать ана-
лиз крови на уровень вита-
мина D, - поясняет доктор 

Атаманова. - Если показа-
тель ниже 30, то в соответ-
ствии с российскими кли-
ническими рекомендациями 
назначается терапия: при-
ем витамина в дозировке 
6000 МЕ на 4 недели. Если 
уровень ниже 20, срок при-
ема лечебной дозы продле-
вается до 8 недель.

Всем остальным рекомен-
дуются профилактические 
дозы. Взрослым лицам для 
профилактики дефицита 
витамина D требуется по-
ступление 800 - 1000 МЕ в 
сутки. При наличии лишнего 
веса дозировка может быть 
выше.

Сегодня витамин можно 
найти как в виде БАДов, так 
и в виде лекарственных пре-
паратов. Но только лекар-
ства проходят полноценные 
клинические испытания и 
имеют проверенный, гаран-
тированный состав и дози-
ровку.

! Если человек принимает 
препараты с витамином 

D бесконтрольно, не сдав 
анализ и не получив на-
значение врача, есть риск 
заработать передозировку, 
предупреждает эксперт. Та-
кое состояние грозит избыт-
ком кальция в крови, кото-
рый, в свою очередь, может 
привести к кальцификации 
стенок кровеносных сосу-
дов и образованию камней 
в почках.

Здоровье

Интервью  
с диетологом:  

врач удивил! Назвал 5 блюд 
фастфуда, которые можно есть без вреда 

для здоровья, - на сайте
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Солнечные 

ванны лучше 
всего принимать 

на рассвете.

Солнечное затмение:

Защищаясь от опасных лучей, 
мы остались без витамина D

Эндокринолог 
объяснила, 
кому нужно 
принимать  
его весной  

и летом.

«Однако стоит иметь в виду, что 
в США на законодательном уровне 
предписано обогащение продуктов 
витамином D. Его добавляют 
в молоко, апельсиновый сок, хлеб, - 
поясняет Юлия Атаманова. 
- У нас таких норм нет. Поэтому 
следует ориентироваться 
на российские рекомендации 
(см. выше)». Д
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НА ЗАМЕТКУ

В соцсетях активно 
обсуждаются обновленные 
американские клинические 
рекомендации, которые 
предусматривают 
дозировки витамина D 
ниже российских. 

- По данным одного 
из исследований, дневная 
норма витамина D 
вырабатывается в коже, 
если человек 
без солнцезащитного крема 
в течение 15 - 20 минут 
находится на улице, когда 
индекс УФ-излучения 
выше 3 и при этом 
у него открыто 70% тела, - 
говорит Юлия Атаманова. - 
Но проблема в том, что 
при УФ-индексе выше 3 любое 
время нахождения на солнце 
без защиты считается 
опасным с точки зрения 
развития меланомы, самой 
агрессивной разновидности 
рака кожи. Дм
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КСТАТИ

А ЕСЛИ
ЗАГОРАТЬ 
УМЕРЕННО?
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Елена АРАКЕЛЯН

Каждый раз, когда проез-
жаю мимо инновационного 
центра «Сколково», вспоми-
наю… картошку. В конце 80-х 
в этом районе, за Минским 
шоссе, был огромный пу-
стырь. И именно там жите-
лям подмосковного Одинцо-
ва, включая моих родителей, 
местные власти выделили по 
две сотки под огороды. Са-
жали понятно что - ее, кар-
тоху, на пустыре она росла 
превосходно. А запас на зиму 
мы складывали в погреб под 
дедушкиным гаражом.

Времена тогда были своеоб-
разные. Кто забыл, магазин-
ные полки пустовали в самом 
буквальном смысле слова, без 
всяких гипербол. С 1989 го-
да сахар и ряд других товаров 
стали отпускать по талонам. 
Балконы у многих преврати-
лись в хранилища стратеги-
ческого запаса гречки и ма-
карон. А картошку в нашем 
пригороде сажали везде, где 
только возможно, даже и не 
спрашивая разрешения ни у 
каких местных властей. До 
середины 90-х полянки воз-
ле леса, в который упирались 
многоэтажки, и даже берега 
местного ручья были «само-
захвачены» под огороды. Те-
перь на этом месте поселок 
таунхаусов...

Откуда ностальгия? Да про-
сто начиталась я коммента-
риев в интернете. Картош-
ка, как вы знаете, бьет все 
ценовые рекорды, за год она 
подорожала в два с лишним 
раза. И народ в интернетах 
возмущается: дескать, это са-
ми граждане виноваты в росте 
цен на картошку - перестали 
ее сажать! Вот раньше пита-
лись корнеплодами с личных 
шести соток и горя не знали. 
А теперь, мол, дачи заброси-
ли, все картошку в магазинах 
покупают - вот и возникает 
дефицит, оттого и цены ра-
стут. В советское-то время 
такого не было! И картошка 
тогда была дешевле, и трава 
зеленее…

И правда, с чего это вдруг 
мы разлюбили картофельные 
грядки, тяга к которым каза-
лась незыблемой?

ДЛЯ БЕДНЫХ  
И ЭСТЕТОВ

В советские годы 90 - 95% 
картошки в стране собирали 
на личных подворьях. Да еще 
в середине 2000-х ее в дере-
венские магазины не завози-
ли - зачем, когда она на каж-
дом огороде?

Сейчас, по Росстату, подво-
рья граждан дают лишь чуть 
больше половины картофель-

ного урожая. Правда, произ-
водство в товарном секторе 
(сельхозпредприятия и фер-
меры) растет. Но в личном 
секторе оно падает быстрее. 
Если еще в 2014 - 2015 годах 
граждане выращивали «для 
себя» порядка 18 млн тонн 
картошки в год, то в прошлом 
году не собрали и 11 млн (см. 
«Только цифры»). Разница, 
между прочим, почти равна 
всему урожаю в товарном сек-
торе: 7,3 млн тонн в 2024 году 

и 8,6 млн в рекордно успеш-
ном 2023-м.

Некоторые эксперты счита-
ют, что и 11 млн тонн от насе-
ления - сильное преувеличе-
ние. Огородные успехи (или 
неудачи) плохо поддаются 
учету. Росстат в своих оцен-
ках ориентируется на данные 
сельхозпереписей, которые 
проходят не каждый год - по-
следняя была в 2021 году.

Впрочем, и без Росстата за-
метно: что-то стало не так. 

Достаточно оглянуться на 
своих соседей по дачам.

- В нашем садовом това-
риществе, где в основном 
москвичи, я теперь один са-
жаю картошку. У меня даже 
колорадского жука больше 
нет. У себя я его повывел, а со 
стороны не приползает, - рас-
сказывает председатель обще-
российской общественной ор-
ганизации «Садоводы России» 
Андрей Туманов. - Вообще, 
кроме таких любителей, как 
я, «личную» картошку сей-
час выращивают либо очень 
бедные (для которых это 
по-прежнему вопрос выжи-
вания), либо очень богатые 
(которые магазинную есть не 
хотят и на грядках пашут не 
сами). Не смейтесь, у многих 
«рублевских» перед фасадом 
статуи а-ля Венера Милос-
ская, а на задах - теплица с 
помидорами, салатик, лук и 
обязательно картошка. Точно 
экологически чистая и без-
вредная, понятно, как вы-
ращенная и определенных 
любимых сортов.

В ходе опроса, который 
прошлой весной провел 
SuperJob среди владельцев 
дач и садовых участков из 
почти 400 населенных пун-
ктов, лишь 39% сообщили, 
что собираются сажать кар-
тошку. Двумя годами раньше 
таковых было 61%. Причем 
сторонники картошки заяви-
ли, что возятся с грядками не 
ради прокорма, а потому что 
магазинная им неприятна на 
вкус. А противники - что на 
даче хотят отдыхать, их ритм 
жизни не оставляет ни време-
ни, ни сил на грядки.

КАК ДАЧНИКИ СТАЛИ 
ОТДЫХАЮЩИМИ

Эксперты подтверждают: 
экономический смысл сажать 
картошку на даче за послед-
ние пару десятилетий исчез.

- 

Доля картофеля в потре-
бительских расходах граж-
дан, включая не только на 
еду, мизерна. В 2024 году 
она составляла менее 0,3%. 
Сейчас, с учетом роста це-
ны, конечно, больше. Но все 
равно рост цен на помидоры 
и огурцы (они в абсолютных 
цифрах дороже. - Ред.) более 
значим в формировании про-
довольственной инфляции, - 
объясняет директор Центра 
агропродовольственной поли-
тики Института прикладных 
экономических исследований 
Российской академии народ-
ного хозяйства (РАНХиГС) 
Наталья Шагайда.

- Стоимость картофеля 
в СССР была в среднем 10 
копеек за килограмм. При 
средней заработной плате в 
80-х годах около 200 рублей 
это около 0,05% от зарпла-
ты, - приводит расчеты ди-
ректор Института экономики 
и финансов Государственного 
университета управления Га-
лина Сорокина.

А в первом квартале 2025 го-
да средняя зарплата в стране - 
89 582 рубля. Получается, со-
отношение останется таким 
же (0,05% от зарплаты), если 
килограмм картофеля будет 
стоить 44 рубля.

То есть при средней це-
не магазинной картошки 
30 рублей за кило, как было 
в прошлом году, экономиче-
ской мотивации выращивать 
ее на огороде в сравнении 
с советскими временами 
действительно никакой. 
Но сейчас-то она стоит уже 
90 - 100 рублей!

- Но вы нигде и не поса-
дите картошку «бесплат-
но», обустроив себе огород 
на пустыре самозахватом. 
Контроль за использовани-
ем бесхозной земли сильно 
ужесточился, - парирует Га-
лина Сорокина. - И в садо-

Эх, а ведь раньше это был настоящий семейный 
праздник: сажать картошку, полоть, окучивать, копать... 

Впрочем, кого мы обманываем.  
Большинство из нас всегда терпеть не могли это занятие  

и бросили его при первой финансовой возможности.
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Хранение - один из самых «больных» моментов, в 
которые упирается картофельное самообеспечение.

- В советские времена у горожан была возмож-
ность хранить корнеплоды в подвалах  - либо га-
ражей, либо хрущевских пятиэтажек, в которых 
при строительстве предусматривалось небольшое 
хозяйственное помещение (около 2 кв. м на квар-
тиру), - рассказывает Галина Сорокина. - Помимо 
этого, многие хранили небольшой урожай в так 
называемых холодильных шкафах под кухонными 
окнами (они, в частности, проектировались в пер-
вых сериях хрущевок в конце пятидесятых - начале 
шестидесятых. - Ред.).

Сейчас таких возможностей, понятно, нет. Хра-
нилища под окном кухни уже не проектируют (и 
слава богу). Гаражей у народа тоже все меньше: 
их сносят по всей стране, в новых ЖК - подземные 
парковки…

- Современная городская квартира - не лучшее 
место для хранения картошки,  - подтверждает 
Андрей Туманов. - Проблема в том, что ей нужна 
ровная температура, от 2 до 5 градусов тепла. 
Можно сделать что-то типа хранилища на балконе, 
но там сложно поддерживать температуру без 
перепадов. Бабахнет минус 20 - и вся картошка 
у вас замерзнет, даже накрытая. Поэтому на бал-
коне или лоджии урожай можно хранить (прикрыв 
от света) максимум пару осенних месяцев - когда 
уже достаточно холодно, но еще нет серьезных 
морозов. Оптимальное же домашнее хранили-
ще  - подземное: подвал или погреб, например, 
под дачей. Там и темно, и ровная температура 
поддерживается сама собой. На зиму ящики с 
картошкой лучше накрыть. И некоторые сорта 
так вполне могут долежать даже и до следую-
щего урожая.

ВОПРОС В ТЕМУ

Как правильно хранить в домашних условиях

За последнее 
десятилетие картофельный 
урожай с личных участков  

упал почти наполовину.  
Не в этом ли причина 

взлета цен на второй хлеб? 
И почему мы все сильнее 

отдаляемся от земли?

Россияне разлюбили      огороды. 
  Потому и дорожают      корнеплоды?
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%СПРАВКА «КП»

А ВЫ В ЭТОМ ГОДУ 
КАРТОШКУ ПОСАДИЛИ?

Опрос проведен среди 
читателей «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 
7,9 тысячи человек.

Да, мы
каждый 
год 
сажаем 42

13

41
Нет, мы 
никогда
не сажаем

Нет, хотя 
в прошлые 
годы сажали

4
Да, хотя 
в прошлые 
годы сажали 
не всегда
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вых товариществах земля не 
дармовая - с учетом хотя бы 
налогов и взносов в СНТ. 
Добавьте стоимость транс-
портировки и отсутствие 
сейчас у большинства горо-
жан возможностей для дол-
гого хранения картофеля (см. 
«Вопрос в тему»). Даже при 
цене его более 100 руб лей 
за килограмм оборудовать 
дачный участок как место 
для качественного отдыха 
более экономически целе-
сообразно, чем возделывать 
там картошку.

А что на практике, не в  
теории?

- На участке в 8 - 10 соток 
покупатели земли сначала 
ставят дом, баню, беседку, 
обустраивают место под 
стоянку авто, - рассказал 
«КП» основатель компа-
нии «Земля МО» Сергей 
Минаков. - После этого 
остается не так уж много 
свободного пространства. 
На нем в первую очередь 
сажают деревья, чтобы 
участок выглядел уютно и 
привлекательно. Далее по 
популярности идут тепли-
цы - красивые, благоустро-
енные, вписывающиеся в 
ландшафт (и это те самые 
помидоры и огурцы, про 
которые говорила Ната-
лья Шагайда. - Ред.). На 
картошку, чтобы получить 
полноценный урожай, чи-
сто технически места уже 
нет. Да и общая тенден-
ция - люди приезжают за 
город отдыхать от мегапо-
лиса, купаться в чистых 
водоемах и наслаждаться 
природой. «Своя» кар-
тошка, конечно, пользу-
ется спросом - но когда ее 
можно купить с рук у жите-
лей близлежащих деревень.

Но и «жители близлежащих 
деревень» тоже сокращают 
огороды.

ПОЧЕМУ ОТ НЕЕ 
ОТВЕРНУЛИСЬ ДАЖЕ 
ДЕРЕВЕНСКИЕ

Нынче нельзя просто 
встать со своим товаром у 
дома или на обочине трас-
сы - это вообще-то незакон-
ная торговля. Если речь идет 
не об официальном фермер-
стве, а о продаже «лишних» 
трех-четырех мешков кар-
тошки, то осталось, по сути, 
только три законных спосо-
ба сбыть свой урожай.

1. Приехать в город на ры-
нок или ярмарку выход-

ного дня и попытаться про-
дать свою картошку там. Но 
на такое путешествие далеко 
не каждый решится - больше 
трат на транспорт, чем воз-
можного дохода.

2. Торговать через сайты 
объявлений. При этом 

нужно иметь справку, что 
картофель именно со своего 
огорода (деревенские берут в 
местной администрации, дач-
ники - у председателя СНТ).

3. Продать картошку пе-
рекупщикам, но они 

платят за нее копейки.
Как вы понимаете, эти 

способы мало кому инте-
ресны. Ну а сельская по-
требкооперация, работав-
шая в советские времена, 
сгинула… А еще эксперты 
сетуют: попытки чиновни-
ков все отрегулировать и 
проконтролировать, посто-
янные страшилки о новых 
запретах и ужесточениях 
совершенно отбили у лю-
дей желание вести личное 
хозяйство.

- К тому же производство 
картофеля в хозяйствах 
граждан малоэффективное. 
Его основа - личный труд, 
который привыкли считать 
бесплатным и затраты кото-
рого никто не считал, - го-
ворит Наталья Шагайда. - 
На более-менее крупные 
участки, с которых можно 

реально получить какую-то 
выгоду, нужна техника. По-
греба - это не современные 
хранилища, там много отхо-
дов, за сезон картошку надо 
раз-два перебирать вручную. 
И семена у людей, как прави-
ло, «народной» селекции, что 
снижает урожайность. Рань-
ше семенной картофель пере-
падал от хозяйств, теперь на-
до покупать - а его хорошего 
мало, в основном зарубежной 
селекции.

А еще, по словам Шагай-
ды, люди на селе стали просто 
лучше жить. Картошка ведь 

для многих была средством 
выживания, а сейчас и зар-
платы увеличились, и меры 
социальной поддержки ра-
ботают.

В общем, и деревенские 
теперь все чаще покупают 
картошку в магазине. Тут и 
статистических доказательств 
не надо. В маленьком мага-
зинчике между моим садовым 
товариществом и ближайшей 
деревней, который всегда тор-
говал набором из пива, мыла, 
хлеба, колбасы и заморожен-
ных куриных тушек, пару лет 
назад появилась картошка.

полосы 

Холодный май подкосил 
урожай: какие фрукты 

и овощи на самом деле 
пострадали от морозов 

и что будет с ценами - на KP.RU

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным Росстата. 
Информация за 2024 год - 
предварительная.
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Год 
2010  18,5  15,1  82%
2011  28 2 1,3  76%
2012  24,5  18,3  75%
2013  24  18,7  78%
2014  24,3  18,1  74%
2015  25,4  17,9  70%
2016  22,5  15,6 69%
2017  21,7  15  69%
2018  22,4  15,2  68%
2019  22,1  14,5  66%
2020  19,6  12,8  65%
2021  18,3  11,7  64%
2022  18,8  11,6  61%
2023  20,2  11,6  57%
2024  17,8  10,5  58%

СКОЛЬКО КАРТОФЕЛЯ 
СОБИРАЮТ В СТРАНЕ

- Для меня происходящее все же непонятно. Картошка - 
одна из самых удобных культур для выращивания на личном 
участке, - сетует Андрей Туманов. - Там нет сложной агро-
техники - справиться может даже «чайник». Не надо ползать 
и пропалывать, не надо особо поливать - достаточно пару 
раз за сезон окучить. А какое это вложение! Одну карто-
фелину весной вложил в землю - по осени получил десять! 
Ну какой банк вам даст такую доходность буквально за 
несколько месяцев?

По мнению садовода, в этом году из-за взлета 
цен на второй хлеб на личных сотках посадят все 
же больше: в садовых центрах активно раскупают 
семенную картошку.

- У нас страна уникальная: почти у каждой семьи, 
хотя бы у родственников, где-то есть земля. А кар-
тошка растет практически везде. И про это вполне 
могут вспомнить те, кто сейчас озабочен ростом 
цены, - говорит Наталья Шагайда. - Но уверена, все 
равно многие скажут:- проще купить в магазине.
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Слово «окучивать» у современных 
молодых людей вызывает странную 

улыбку. И невдомек зумерам,  
что их родители и бабушки  

с дедушками занимались  
этим все лето!

Россияне разлюбили      огороды. 
  Потому и дорожают      корнеплоды?

Даешь инвестиции в картошку?
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Алексей ИВАНОВ

Бывают книги-биогра-
фии, книги-утопии, 
книги-детективы. А эта 
- книга-музей. И ро-
скошный, надо сказать. 
Настоящий Музей Со-
ветского Союза, где под 
одной обложкой собрана 
семидесятилетняя исто-
рия грандиозного циви-
лизационного экспери-
мента, вокруг которого 
не перестают ломаться 
копья.

Шутка ли, с момента 
распада СССР прошла 
почти половина того вре-
мени, что он существо-
вал. А все еще кажется, 
что та эпоха была без-
брежной. И что мы все 
(по крайней мере, «рож-
денные в СССР») душой 
и мыслями все еще отча-
сти в ней живем.

Более полутора сотен 
феноменов советской 
цивилизации отобрал 
для своей книги сцена-
рист и писатель Евгений 
Матонин (автор несколь-
ких биографий серии 
ЖЗЛ, книг «1941. Битва 
за Москву», «1943. Кур-
ская битва») - от «Сер-
па и Молота» (1918) до 

«Белого дома в Москве» 
(1991).

А между двумя револю-
циями, между ВКП(б) и 
ГКЧП, уместилась мате-
риальная жизнь несколь-
ких поколений. Водка 
«Рыковка» и селедка под 
шубой, стадионы «Дина-
мо» и «Лужники», АК-
47 и пистолет Макарова, 
авоська и орбитальная 
станция «Мир», горба-
тый «Запорожец» и са-
молет «Руслан». Ну, и 
конечно, - «Комсомоль-
ская правда». Кажется, 
переведи эту книгу, дай 
почитать какому-нибудь 
иностранцу, и он сразу 
поймет о нас практиче-
ски все.

Хотя почему ино-
странцу? Такая книга 
должна быть в каждой 
школе. Как приложение 
к учебнику отечествен-
ной истории XX века. 
Чтобы современные 
школьники хоть что-то 
понимали о том, как жи-
ли, о чем мечтали и над 
чем смеялись их отцы, 
деды и прадеды.

Заметно, что автор сам 
не чужд исторического 
материализма. А проще 
говоря - гуманитарий 

технической направлен-
ности (из тех, что вырос-
ли на журналах «Юный 
техник» и «Вокруг све-
та»). В книге есть заме-
чательные, с любовью 
написанные главы про 
комбайн «Нива», ради-
оприемник «Спидола» 
или автоматы по выдаче 
газировки. Но не ищите 

здесь разделов про коме-
дии Гайдая, ВИА «Весе-
лые ребята» или, к при-
меру, стиляг. Здесь есть 
телевизор «КВН-49», но 
нет Клуба веселых и на-
ходчивых с Масляковым. 
И даже легендарный 
космический полет 1961 
года ревизионистски по-
дан не через Юрия Гага-

рина, но через корабль-
спутник «Восток».

Впрочем, по класси-
ческому рецепту - фи-
зика и лирика здесь 
все-таки перемешаны 
в нужных пропорциях. 
Просто вторая присут-
ствует в первую очередь 
как отклик народа на 
вещный мир социали-
стической супердержа-
вы. Анекдоты разной 
степени бородатости, 
цитаты из «Мимино» и 
песен Юрия Лозы, сти-
хи Сергея Михалкова и 
Евгения Евтушенко, га-
зетные передовицы - все 
идет в строку для созда-
ния широкого контек-
ста эпохи. Культура по-
вседневности - одно из 
самых востребованных 
ныне направлений исто-
рической науки, и новая 
книга, будем надеяться, 
станет еще и хорошим 
подспорьем для истори-
ков будущего. Тем более 

что каждая статья в этой 
книге по глубине погру-
жения в материал тянет 
скорее на добротное ху-
дожественное эссе, чем 
на сухую статью в энци-
клопедии.

Отменное качество по-
лиграфии и великолеп-
ный иллюстративный 
материал давно стали 
фирменным стилем из-
даний «Комсомольской 
правды», но здесь взята 
новая высота. Не менее 
восьми прекрасно по-
добранных снимков к 
каждому феномену за-
ставляют подолгу раз-
глядывать каждую стра-
ницу. Да что говорить: 
книга сама по себе явля-
ется артефактом. И это 
тот случай, когда ее не 
стыдно будет подарить 
хоть начальнику, хоть 
интеллигенту старой 
школы, хоть выходцу 
из поколения зумеров. 
А хоть и себе любимому.

В издательстве «Комсомольская 
правда» вышла в свет 

уникальная энциклопедия жизни 
советского человека - «Главные 

символы великой страны».

Книгу можно заказать  
на shop.kp.ru

и приобрести в книжных  
магазинах 

и на маркетплейсах
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781
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Союз незабвенный
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Академик РАН  
Юрий Оганесян объяснил,  
в чем истинная ценность 
эксперимента для науки. 

Если золото из свинца нельзя мо-
нетизировать, в чем ценность экспе-
риментов? Объяснить мы попросили 
академика РАН Юрия Оганесяна  - че-
ловека, под чьим руководством было 
создано несколько новых элементов 
таблицы Менделеева.

- Действительно, можно сказать, 
что физики реализовали мечту алхи-
миков, - говорит Юрий Цолакович. - И 
надо признать, что определенная ло-
гика в действиях алхимиков была: они 
пытались нагревать свинец, соединять 
его с серой, ртутью, воздействовать 
сильными реагентами. Иными словами, 
они понимали, что трансформировать 
один элемент в другой невозможно, ес-
ли не внести дополнительную энергию. 
Но они неправильно представляли себе 
масштаб энергии, которая необходима 
для такого рода превращений. Они воз-
действовали на электронную оболочку 
атома, а надо было менять ядро атома. 
Для этого нужно приложить энергию 
в миллионы раз больше!

Чтобы оторвать внешний электрон 
от атома (его связь с атомом опреде-
ляет химические свойства элемента), 

нужна энергия, которая исчисля-
ется в электронвольтах. А чтобы 
оторвать протон или нейтрон из 
атомного ядра, нужны мегаэлек-
тронвольты (мега- - это в миллион 
раз больше. - Ред.). Этого скачка 
энергии не хватало, чтобы транс-
формировать свинец в золото.

ЗАЧЕМ ЭТО ВСЁ
- Что дает науке это знание?
- В современной науке считает-

ся, что материальный мир (лучше 
сказать, Вселенная) является ре-
зультатом четырех типов взаимо-

действий: электромагнитного, слабо-
го, сильного и гравитационного. Для 
электромагнитного и слабого взаимо-
действий разработана строгая теория, 
которая не только хорошо объясняет, но 
и предсказывает все связанное с ними.

Вы можете сделать расчеты - они бу-
дут хорошо работать и для маленького 
чипа, и для гигантской электростанции. 
А сильное взаимодействие  - это силы, 
которые держат протоны и нейтроны 
в очень маленьком объеме ядра. И вот 
эти силы до сих пор неизвестны. Вместо 
единой строгой теории - пока лишь раз-
личные теоретические модели.

Ученые, которые проводили экспери-
менты, о которых мы сейчас говорим, 
уже много лет заняты изучением ядер-
ных реакций, в которых эти взаимодей-
ствия проявляются.

- То есть смысл не в получении 
золота, а в том, чтобы понять, как 
работают ядерные силы?

- Да, мы хотим узнать, при каких 
условиях, энергиях, при какой массе 
происходит трансформация материи. 
Ведь это силы очень странные: когда 
протоны и нейтроны находятся далеко 
друг от друга, они вообще не взаимо-
действуют. Когда подходят слишком 
близко - начинают отталкиваться. А при 
расстояниях, примерно равных размеру 
протона или нейтрона, включается это 
сильное взаимодействие. Оно в 100 - 
200 раз сильнее, чем отталкивание. 
Если мы научимся управлять ядерными 
силами - это даст человечеству совер-
шенно уникальные возможности.
Какие именно?

➊ Мы получим новые виды энергии. 
Космонавты полетят к другим планетам 
на ракетах, оснащенных двигателями с 
управляемой ядерной реакцией.

➋ Методы лечения раковых опухо-
лей направленным пучком заряженных 
частиц станут прорывом в медицине.

➌ Новые знания помогут создать 
безопасные атомные станции.

Окончание. Начало < стр. 1.

РЕЦЕПТ: ВЫБИТЬ ТРИ ПРОТОНА
Заклинания, магические обряды, ртуть, 

сера и другие традиционные алхимические 
средства физики не использовали.

Записывайте рецепт, он простой: берете 
ядро-мишень атома свинца, в нем 82 про-
тона. И выбиваете из него всего 3 протона 
при столкновении с ядром-снарядом ге-
лия. Остается золото, в его ядре 79 прото-
нов. Да, для этого необходимо разогнать 
бомбардирующее ядро гелия до огромной 
скорости - 1/10 скорости света. Что и сде-
лали ученые из коллаборации ALICE (A 
Large Ion Collider Experiment), работаю-
щей на Большом адронном коллайдере. 
В нее входят физики 40 стран, в том 
числе России.

Подобным способом, но с более 
тяжелыми «снарядами» ученые мо-
делируют раннюю Вселенную после 
Большого взрыв.

Часто ядра свинца не сталкивают-
ся «лоб в лоб», а пролетают очень 
близко, как бы промахиваются друг 
мимо друга. И тут начинается инте-
ресное. Их электромагнитные по-
ля взаимодействуют и могут «вы-
рвать» лишние протоны. Таким 
образом физики и осуществили 
то, что алхимики называли транс-
мутацией, - превратили один 
элемент в другой. 

СКОЛЬКО НАДО  
НА КОЛЕЧКО

Что теперь будет? Обвал 
цен на золото на фондовых 
биржах? 

Увы. Золото, получен-
ное из свинца, невозмож-
но продать. Оно существует буквально 
доли секунды. И образуется в невесомых 
количествах - 178 тысяч атомов золота 
в секунду. Чтобы стало чуть понятнее: 
умножьте 3057 миллиардов на миллиард - 
примерно столько атомов содержится в 1 
грамме золота. 

- Во время одного из запусков коллайдера 
было создано 86 миллиардов ядер золота - 
это в триллионы раз меньше, чем потре-
бовалось бы для изготовления ювелирно-
го изделия. Мечта алхимиков технически 
осуществилась, но их надежды на богатство 
снова разбиты, - не радуют ученые.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Клуб любознательных

Легким движением свинец 
превращается в… золото!

Оказалось, что золото - это всего лишь 
свинец, похудевший на 3 протона.

Физики 
реализовали мечту 

алхимиков.
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 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Шли верным путем,  
но не с тем масштабом

Юрий Цолакович ОГАНЕСЯН - академик РАН, физик-ядерщик, 
научный руководитель Лаборатории ядерных реакций Объеди-
ненного института ядерных исследований в Дубне. 

Единственный из живущих сейчас на земле людей, в честь 
которого назван элемент таблицы Менделеева. Оганесон, 
Og - 118-й элемент. 

Это радиоактивный газ, самый тяжелый из известных 
химических элементов. Был синтезирован на ускорителе в 
Дубне. На данный момент это последний элемент в таблице, 
новых до сих пор не открыли и не создали.

Большой адронный коллайдер (БАК) - ускоритель частиц, 
он предназначен для разгона протонов и тяжелых ионов 
(ионов свинца) и изучения того, что получится в результате 
их столкновений друг с другом. Коллайдер означает «стал-
киватель». Находится в научном центре ЦЕРН на границе 
Франции и Швейцарии. Крупнейшая экспериментальная 
установка в мире для физиков-ядерщиков - элементарные 
частицы разгоняют на дистанции более 26 км.

Академик Оганесян объяснил, 
чего не хватало алхимикам  

для получения 
философского камня.
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О главных событиях в мире науки 
- в программе «Передача данных» 
с понедельника по пятницу в 22.00

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
У алхимиков было три главные задачи: пре-

вратить любой металл в золото, найти эликсир 

бессмертия и создать панацею - лекарство 

от всех болезней. Золото они считали самым 

совершенным и благородным металлом. И не 

только из-за цены. Золото мягкое и очень 

прочное, не подвержено коррозии, а цветом 

и блеском напоминает солнце. А самым «низ-

ким», вульгарным металлом в их системе цен-

ностей был свинец - любопытно, что физики 

из ЦЕРНа превратили в золото именно его!

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Золото рождается, 
когда два пучка ионов 
свинца ( 208 Pb) 
на Большом адронном 
коллайдере проходят 
близко друг к другу, 
но не сталкиваются.

 Это «электронное 
рукопожатие» выбивает 
несколько протонов у ядра 
свинца, и получается   золото 
203 Au.

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

Ярослав КОРОБАТОВ,  
Юлия СМИРНОВА.91.0 fm
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Ольга РОДИНА, 
журналист «КП», 
дипломированный  
стилист:

- После пандемии, сидения 
дома и спортивных костюмов 
нам всем захотелось наря-
жаться. И вот уже несколько 
лет мы успешно это делаем. 

В 2025 году дизайнеры 
взяли курс на женствен-
ность. Актуальны роман-
тичные платья с воланами 

и сборками, прозрачные 
и кружевные юбки, летящие 
блузы.

Отдельного внимания за-
служивает стиль бохо, для 
которого характерны этни-
ческие мотивы, натуральные 
ткани, спокойные оттенки, 
многослойность. В бохо мы 

спокойно сочетаем женствен-
ные платья с грубыми сапога-
ми. Сверху, например, можно 
накинуть куртку или грубую 
косуху. И дополнить образ эт-
ническим украшением.

Все так же популярен office 
core - деловой стиль, но с яр-
кими акцентами. Брючные 
костюмы мы смело дополня-
ем акцентными сумками или 
обувью. 

А вот tennis core к нам при-
шел относительно недавно. 
Из названия нетрудно дога-
даться, что стиль связан с 
эстетикой спортивной игры. 
Теперь элементы теннисной 

экипировки - поло, юбки плис-
се и кеды в сочетании с белы-
ми носками или гольфами - мы 
носим не только на корте, но 
и в обычной жизни.

Ушли в прошлое оттенки 
«вырви глаз». Сейчас в трен-
де спокойные цвета - корич-
невый, травянисто-зеленый, 
пастельно-розовый, небесно-
голубой, сливочно-желтый.

Мужчины тоже начали ак-
тивно следить за модой и 
элегантно одеваться. Фут-
болки поло они комбинируют 
с джинсами или расслаблен-
ными брюками и дополняют 
куртками в стиле ретро.

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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СКВОЗЬ ГОДА
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- Я координатор отдела продаж в «КП» и очень счастлива  
быть частью такого крутого коллектива!  
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- Она смеша-
ла детскость и 
взрослость, и 
получилась краси-
вая бунтарка. Сапо-

ги требуют 
уверенной посту-
пи, и дерзкий взгляд 
не оставляет сомне-
ний в том, что она 
птица высокого по-
лета.

2025
Накануне 100-летнего юбилея «Комсомолки» мы совместно  с профессиональными стилистами и костюмерами решили оглянуться на модниц разных десятилетий и попробовать перенести детали их гардероба в наш современный мир.

Больше фото  
и образов 
смотрите  

на сайте KP.RU
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +26…+28 +15…+17
Майкоп +26…+28 +12…+14
Ейск +26…+28 +17…+19
Сочи +23…+25 +14…+16

Погода на завтра, 24 мая

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 38%
Ветер - 8 м/с, 
восточный
Восход - 04:46        
Заход - 19:55      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru


